


 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

stimados colegiados y colegiadas, tengo la 

satisfacción de presentaros la Memoria de 

actividades del 2021, en donde os damos cuenta 

de las acciones que ha realizado el Consello en 

el transcurso del año. Un año en el que 

comenzamos a recuperar parte de la normalidad 

perdida a consecuencia de la pandemia.  

En este sentido, quiero poner en valor el trabajo 

realizado por todos los economistas de Galicia en 

una época tan dura como la que hemos 

atravesado, labor que, cada vez más, estoy 

convencido de ello, está calando en la sociedad, 

consolidándonos de esta manera como un 

colectivo fiable e imprescindible para el 

sostenimiento del estado de bienestar. Mi 

reconocimiento, pues, para los cerca de cinco mil 

economistas gallegos adscritos a los distintos 

colegios provinciales. 

Como muestra de lo anteriormente mencionado, 

destacar la cada vez más demandada presencia 

de la Institución en distintos foros de análisis y 

debate de índole económica de la Comunidad 

Autónoma, actos a los que acudimos gustosos 

con el objetivo de visualizar la opinión de los 

economistas. En el contenido de la Memoria, se 

explicitan los correspondiente al 2021. 

Abundando en este sentido, también cabe 

destacar la notable repercusión mediática de las 

habituales dos oleadas anuales de nuestro 

Barómetro de Economía de Galicia, que está 

conformado por las cualificadas opiniones de 

profesionales del ámbito económico. En 2021, el 

colectivo fue encuestado acerca de temas de 

rabiosa actualidad como las medidas de índole 

fiscal para impulsar la recuperación de la 

economía y el marco temporal de la misma, la 

inflación o el modo en el que la Xunta de Galicia 

debe de abordar la nueva etapa de crecimiento 

económico. 

El ámbito formativo continuó viéndose mediatizo 

por la pandemia, motivo por el cual nos vimos en 

la necesidad de desarrollar nuevamente en 

formato online nuestros dos grandes eventos 

anuales. Circunstancia que no fue un 

impedimento para que tanto el XV Encuentro en 

Galicia de Profesionales del Derecho Concursal, 

celebrado en octubre, como la VI edición de las 

Jornadas de Auditoría y Contabilidad en Galicia, 

que celebramos en noviembre, cosechasen 

ambos un nuevo éxito, tanto de participación 

como de nivel formativo. Ambos eventos se han 

consolidado ya en la agenda formativa del 

Consello, convirtiéndose en foros de referencia 

para los profesionales de dichos ámbitos no solo 

de Galicia, sino de todo el territorio nacional.  

No quiero cerrar esta breve introducción sin 

tener un sentido recuerdo para todos los 

compañeros y compañeras fallecidos el pasado 

año. Desde esta tribuna, quiero transmitir a sus 

familias el cariño de todo el colectivo. 

 

 

Miguel A. Vazquez Taín 

Presidente del Consello Galego de Economistas 

E 

SALUDA DEL PRESIDENTE 
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El presente informe anual, correspondiente al ejercicio 2021, ha sido elaborado por el Consello 

Galego de Economistas en cumplimiento de lo establecido en la Ley 11/2001, de 18 de 

septiembre, de Colegios Profesionales de la Comunidad Autónoma de Galicia (modificada por la 

Ley 1/2010, de 11 de febrero, de modificación de diversas leyes de Galicia para su adaptación a 

la Directiva 2006/123/CE del Parlamento Europeo y del Consejo, de 12 de diciembre de 2006, 

relativa a los servicios en el mercado interior) y en la Ley 25/2009, de 22 de diciembre, de 

modificación de diversas leyes para su adaptación a la Ley sobre el libre acceso a las actividades 

de servicios y su ejercicio. 

Los contenidos de este informe cumplen con los requisitos mínimos establecidos en la señalada 

normativa, con la excepción de aquella información a que no ha lugar por tratarse de cuestiones 

que no afectan a la entidad o de actividades que ésta no ha desarrollado. 

El Consello Galego de Economistas fue creado por Decreto 89/2008 de 17 de abril, siendo una 

Corporación de derecho público, con personalidad jurídica propia y plena capacidad jurídica, civil 

y administrativa, estando integrado por los Colegios de Economistas de A Coruña, Lugo, Ourense 

y Pontevedra.  

 

Con fecha 11 de junio de 2018 fue publicado el Decreto 60/2018, del 24 de mayo, por el que se 

aprueban los estatutos del Consello Galego de Economistas. Dichos estatutos modifican a los 

anteriormente vigentes, modificación preceptiva tras la conclusión del proceso de creación de los 

colegios provinciales de economistas por fusión de los colegios de titulares mercantiles y de 

economistas existentes en la Comunidad Autónoma de Galicia, de acuerdo con lo estipulado en 

la Ley 11/2016, de 19 de julio.  

 

Desde la publicación de los nuevos estatutos, la Entidad se denomina Consello Galego de 

Economistas, en lugar de Consello Galego de Colexios de Economistas, como se denominaba 

anteriormente.  

 

Tras los procesos electorales celebrados en los cuatro Colegios de Economistas que integran el 

Consello Galego de Economistas, y en cumplimiento de lo estipulado en el artículo 8 de los 

vigentes estatutos, en fecha de 29 de marzo de 2019, se procedió a la renovación de la Junta 

Directiva de la Entidad. 
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WEBINAR APE GALICIA “LA RECUPERACIÓN ECONÓMICA POST-COVID EN 

GALICIA” 
 
El 11 de junio, el presidente del Consello Galego, 

Miguel A. Vázquez Taín, en representación de los 

economistas gallegos, participó en el encuentro 

online organizado por APE Galicia “La 

recuperación económica post-covid en Galicia”. 

Le acompañaron José Ramón Caldas, presidente 

de APE Galicia; Francisco Conde López, 

Vicepresidente segundo y Conselleiro de 

Economía, Empresa e Innovación de la Xunta de 

Galicia, y José Carlos Díez, profesor de la 

Universidad de Alcalá (Madrid) y Director de la 

Cátedra ORFIN. 

 

En dicho encuentro también se analizó la oportunidad que pueden suponer los Fondos Europeos 

para modernizar las empresas, aumentar el empleo y los salarios. 

 

I FORO ECONÓMICO DE VIVEIRO 

 
El 30 de octubre, el presidente del Consello, Miguel A. Vázquez Taín, participó en el I Foro 

Económico de Viveiro organizado por el Concello de la localidad de A Mariña. 

 

 

Le acompañó en la mesa redonda María 

Cadaval, profesora de Economía Aplicada 

de la USC. Moderó el coloquio Antonio Abril 

Abadín, responsable de la Confederación 

de Consejos Sociales de las Universidades 

de España.  

 

 

 

ACTIVIDADES INSTITUCIONALES 
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La situación del comercio local en un contexto de pandemia y de economía de mercado 

global, o los fondos europeos Next Generation, que la UE puso a disposición del Estado 

para afrontar la crisis, fueron los dos ejes sobre los que se desarrolló el debate. 

 

JORNADA “IMPULSANDO EL DESARROLLO ECONÓMICO DE FERROLTERRA” 

 

El 14 de diciembre, la Asociación de 

Empresarios de Ferrolterra, en colaboración 

con la Diputación de A Coruña, organizó la 

jornada “Impulsando el desarrollo económico 

de Ferrolterra: reflexiones sobre el futuro de 

la comarca. Retos y formulación de 

propuestas”. 

 

 

Participaron en el debate el Presidente del Consello Galego de Economistas, Miguel A. Vázquez 

Taín; Fernando González Laxe, Doctor en Ciencias Económicas, Catedrático de Economía 

Aplicada, y Ramón Yañez Brage, Doctor en Ciencias Económicas. Ingeniero Técnico Naval. 

 

 

 

 

XV ENCUENTRO EN GALICIA DE PROFESIONALES DEL DERECHO CONCURSAL 

 

Celebrado los días 28 y 29 de octubre en formato mixto (online y presencial en la sede habitual 

del Auditorio ABANCA), el XV Encuentro Concursal congregó a 200 profesionales en la materia, 

quienes señalan un cambio de tendencia y un nuevo papel para los administradores concursales. 

 

FORMACIÓN 
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“Si el Anteproyecto de Ley de reforma del texto refundido de la Ley Concursal (TRLC) funciona, las 

insolvencias saldrán del juzgado y serán tratadas en un escalón previo, en las empresas”. Esta 

fue la idea que deslizó Juan Carlos Robles, presidente del REFOR, en el acto de inauguración. 

Añadió, además, que esta situación abre la puerta a un cambio de perfil en los profesionales del 

ámbito forense: “el administrador concursal quedará como un elemento residual, y cobrará 

importancia la figura del experto en restructuraciones, lo que abre un atractivo nicho de mercado 

para los profesionales”, señaló. 

 

Acompañaron a Robles en esta inauguración el presidente del Consello, Miguel A. Vázquez Taín, 

que dio la bienvenida a los asistentes -tanto presenciales como online-; Valentín Pich, presidente 

del Consejo General de Economistas; Alfonso Rueda, vicepresidente Primero y Conselleiro de 

Presidencia, Justicia y Turismo de la Xunta de Galicia; y Amparo López Senovilla, subsecretaria 

del Ministerio de Asuntos Económicos y Transformación Digital.  

 

Rueda expresó su deseo de que nos encontremos “en el final de un año y medio largo tan 

complicado por la pandemia”, señalando que “los indicadores económicos parecen empezar a 

apuntar en esa dirección”, aunque indicó que no debemos que bajar la guardia. Destacó además 

la importancia de los fondos Next Generation, “una oportunidad única para reactivar la economía 

y se deben emplear en políticas estructurales, no coyunturales”. Por su parte, Senovilla ofreció en 

su intervención unas pinceladas del Anteproyecto de la Ley Concursal, subrayando que “el 

anteproyecto de ley concursal debe ser de máxima calidad, y convertirse en una herramienta 

eficaz para las pymes y los autónomos, para que se pueda ofrecer una verdadera y real segunda 

oportunidad”. 

 

La primera de las ponencias corrió a cargo de Francisco 

Garcimartín Alférez, Catedrático de Derecho Internacional 

Privado en la Universidad Autónoma de Madrid, que realizó un 

detallado repaso a la nueva estructura del TRLC –haciendo 

especial hincapié en el Libro II, dedicado a los instrumentos 

preconcursales) para cerrar su intervención con las novedades 

en materia de comunicación y los planes de reestructuración. 

 

 

 

A continuación, los magistrados Roberto Niño Estébanez, Jacinto José Pérez Benítez y Juan Carlos 

Picazo Menéndez, desarrollaron la ponencia “Experiencia en la aplicación del TRLC y otra 

legislación de urgencia”.  
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Tras una pausa para el descanso, se reanudó la jornada planteando la cuestión de la avalancha 

concursal y la gestión y conclusión eficaz de los procedimientos. Desarrollaron esta ponencia 

Alfonso Gómez Bilbao, economista y auditor de cuentas; Mª Salomé Martínez Bouzas, Magistrada 

del Juzgado de lo Mercantil Nº 2 de A Coruña y Andrés Sánchez Magro, Magistrado del Juzgado 

de lo Mercantil Nº 2 de Madrid. 

 

Salomé comenzó su exposición ofreciendo una serie de datos publicados en la prensa sobre las 

cifras de concursos, los cuáles resultan muy dispares. A su juicio, no cabe hablar todavía de 

avalancha concursal en España, gracias a la prórroga de los estímulos fiscales y las excepciones 

a la legislación concursal, “situación que cambiará en los 4 meses siguientes a la finalización de 

estos estímulos”, señaló. En este sentido, Sánchez Magro auguró que “sí habrá, muy 

probablemente, avalancha concursal, y lo importante en este punto es saber hacia dónde 

queremos ir con el procedimiento concursal”.  Alfonso Gómez, por su parte, vaticinó que el fin de 

las moratorias, el vencimiento de los Ertes, la amortización de los préstamos ICO, “supondrán un 

sobreendeudamiento de las empresas que auguran que a mediados del ejercicio 2022 sí 

asistiremos a un elevado número de concursos”.  
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Se cerró la sesión de mañana del jueves poniendo sobre la mesa el asunto de la segunda 

oportunidad de las personas naturales, cuestión que abordaron Matilde Cuena Casas, 

Catedrática de Derecho Civil en la Universidad Complutense de Madrid (“El 95% de los concurso 

lo serán, en adelante, de persona física, al igual que en los países de nuestro entorno”, subrayó); 

Álvaro Sendra Albiñana, Profesor Asociado en la Universidad Jaume I de Castellón y Moisés 

Guillamón Ruiz, Magistrado del Juzgado de lo Mercantil Nº 5 de Madrid. 

 

La jornada de tarde se abrió tratando la financiación ICO en el entorno Covid-19 y de los 

acuerdos de refinanciación y la capitalización, así como otras alternativas destinadas a evitar que 

problemas financieros de carácter transitorio puedan causar el cierre de empresas rentables. De 

ello se encargaron los magistrados Pablo Arraiza Jiménez, (Juzgado de Primera Instancia Nº 8 y 

Mercantil de León); Marcos Bermúdez Ávila (Juzgado de lo Mercantil Nº 1 de Bilbao); Amelia Mª 

Pérez Mosteiro, Magistrada especialista en asuntos propios de lo Mercantil. Arraiza realizó un 

recorrido por los 12 hitos que han ido desarrollando y perfeccionando la técnica de los créditos 

avalados a las empresas, mientras que Bermúdez explicó los pormenores del procedimiento 

concursal al que se verán sometidas gran parte de las empresas que se acogieron a las medidas 

de ayuda del gobierno a consecuencia de la pandemia. Por su parte, Amelia Pérez reprochó “la 

deficiente técnica legislativa” de las medidas de apoyo a las empresas surgidas en el entorno 

Covid en esta materia, “y a las que ahora deberemos hacer frente, en su aplicación e 

interpretación, tanto los magistrados como los profesionales del ámbito concursal”. 
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Se cerró la jornada del jueves con 

la ponencia titulada “Liquidación 

concursal eficiente. Configuración, 

alternativas y consejos prácticos”, 

que fue llevada a cabo por Rubén 

García-Quismondo Pereda, socio-

fundador de Quabbala Abogados y 

Economistas; Manuel Marquina Álvarez, Magistrado del Juzgado de lo Mercantil Nº 1 de 

Pontevedra y Carlos Martínez de Marigorta Menéndez, Magistrado del Juzgado de lo Mercantil Nº 

1 de Santander. 

 

Las luces y sombras de la moratoria concursal fue la materia que abrió la jornada del viernes, 

cuestión de la que se ocuparon los magistrados Pablo González-Carreró Fojón y Alfonso Muñoz 

Paredes, y la Catedrática de Derecho Mercantil en la Universidad CEU San Pablo, Ana Belén 

Campuzano Laguillo. González-Carreró indicó que, a su juicio, habría que repensar la “excesiva 

crueldad de la sección de calificación” de la Ley Concursal al amparo del Anteproyecto, mientras 

que Belén Campuzano, por su parte, centró su intervención la moratoria concursal y los 

concursos sin masa o con masas activa insuficiente, haciendo un estudio de las resoluciones 

judiciales en esta materia. Cerró la ponencia Alfonso Muñoz, haciendo un recorrido por la 

legislación de urgencia dictaminada a consecuencia de la COVID y cómo esta ha afectado a la 

legislación concursal y societaria. 

 

A continuación, y tras una pausa para recuperar fuerzas, turno para abordar la cuestión del Pre-

pack y otras medidas de impulso a la venta de unidades productivas, para lo que se contó con las 

magistradas María Arántzazu Ortiz González y Amagoia Serrano Barrientos, y el también 

magistrado Raúl García Orejudo, quien precisamente dictó las primeras sentencias sobre el pre-

pack. Ortiz abordó la materia de la venta de unidades productivas desde un punto de vista 

práctico, haciendo referencia a resoluciones del presente año. Raúl García valoró positivamente 

en su intervención la marcha de los procesos de venta de unidad productiva que han tenido lugar 

en su juzgado y la buena acogida de por parte de los operadores de esta figura, “por varios 
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motivos, por la mejora de los tiempos, por el elevado número de los procesos en marcha, en 

torno a 20, y por la finalización satisfactoria de las ventas”. Por su parte, Amagoia Serrano centró 

su intervención en explicar el protocolo y la aplicación práctica que del mismo vienen haciendo 

los juzgados de lo mercantil de Madrid en esta materia. 

 

La última de las ponencias de este Encuentro, que llevó por título “Acuerdos marco de 

reestructuración”,  y que fue desarrollada por Santiago Hurtado Iglesias, socio en Simmons & 

Simmons, que centró su exposición en los acuerdos de refinanciación y en el contenido de los 

planes de reestructuración; Nuria Fachal Noguer, Magistrada del Juzgado de lo Mercantil Nº 1 de 

A Coruña, quien se refirió a la comunicación de la apertura de negociaciones con los acreedores; 

y Carlos Nieto Delgado, Magistrado del Juzgado de lo Mercantil Nº 16 de Madrid, que abordó la 

figura del experto en materia de reestructuración en el Texto Refundido de la Ley Concursal. 

 

De este modo se llegó a la clausura de este Encuentro, en la cual, Ramón Juega, co-director del 

evento, tuvo palabras de agradecimiento tanto para los más de 200 asistentes, como a los 

organizadores del Encuentro y los colaboradores y a los ponentes, por el altísimo nivel exhibido, y 

moderadores. 

 

En definitiva, una nueva edición de un Encuentro Concursal que sirvió para conocer la actualidad 

que rodea al sector y hacer una puesta en común de la problemática que los profesionales 

afrontan en su quehacer diario, en un momento además tan trascendental, en el que se espera 

que el Anteproyecto de la Ley Concursal, que transpone la Directiva Europea sobre insolvencias, 

se erija como un motor para transformar la economía española,  garantizando que empresas 

viables que puedan continuar con su actividad. 
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VI JORNADAS DE AUDITORÍA Y CONTABILIDAD EN GALICIA 

 

Celebradas en formato mixto (presencia y online) los días 4 y 5 de noviembre, estas VI Jornadas 

de Auditoría y Contabilidad en Galicia sirvieron para hacer una puesta en común de la actualidad, 

los problemas y los retos que afrontan los profesionales de la auditoría y la contabilidad en el 

escenario post pandemia.  

 

Como ya es habitual en las últimas ediciones, estas Jornadas agruparon a las corporaciones 

representativas de la profesión a nivel autonómico, al compartir organización el Consello Galego 

de Economistas -con el apoyo y la colaboración del REA- por un lado, y la Agrupación Territorial 4ª 

(de Galicia) del Instituto de Censores Jurados de Cuentas de España, por otro.   

 

En la inauguración estuvieron presentes los máximos representantes de ambas instituciones, 

Miguel A. Vázquez Taín, y Enrique González González, a quienes acompañó Almudena Chacón 

Pichel, recientemente nombrada directora xeral de Orzamentos. Las primeras palabras de 

Enrique González fueron un emocionado recuerdo para Valeriano Martínez, exconselleiro de 

Facenda, tristemente fallecido hace escasas semanas, “persona muy cercana a la profesión”, 

indicó. Formuló a continuación una férrea defensa de las empresas auditadas, “pues estas han 

demostrado ser más rentables, más longevas, con mejores indicadores de buenas prácticas y 

más igualitarias en cuestiones de género.  

 

Miguel A. Vázquez Taín, por su parte, puso como ejemplo de colaboración entre entidades la 

organización de estas Jornadas: “este es el camino a seguir”, indicó, en alusión a la colaboración 

entre el Consello y Censores. Tras aplaudir el trabajo que viene realizando el REA en beneficio de 

la sociedad “en su función de analista de la normativa que afecta al sector”. Cerró su 

intervención asimismo con un recuerdo emotivo para la figura de Valeriano Martínez, “no solo por 

su brillante trayectoria profesional, sino también por sus valores humanos”.    
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Tras recordar igualmente en sus primeras palabras al exconselleiro de Facenda, (“magnífico 

profesional, magnífico compañero, gran persona”) la nueva directora xeral de Orzamentos 

destacó en sus palabras la importancia de la colaboración entre las Administraciones Públicas y 

el sector privado para operaciones de control, “cuyo catálogo de actuaciones hemos ampliado 

desde la Xunta, incluyendo auditorías de consorcios autonómicos o auditorías de operaciones de 

los Fondos Comunicatorios”. Concluyó enlazando sus palabras con una de las potencias incluidas 

en el programa de las Jornadas (Atracción y retención de talento en Auditoría): “Cada vez nos 

cuesta más encontrar profesionales en el ámbito de la auditoría”, finalizó.  

 

La encargada de pronunciar la conferencia Inaugural, que llevó 

por título “Una nueva gobernanza: Retos y Desafíos para las 

Comisiones de Auditoría”, fue Isabel Tocino, consejera 

vicepresidente del Banco Santander España. Su intervención 

pivotó sobre dos palabras que dedicó a los profesionales de la 

auditoría: agradecimiento y felicitación “por el papel que 

habéis desempeñado tanto durante la pandemia como ahora 

en este tiempo de reconstrucción de la economía en el que nos 

encontramos. Aparecen ustedes poco en los periódicos, el suyo 

es un éxito silencioso, pero éxito, al fin y al cabo.”, señaló.  

 

Realizó a continuación un recorrido por los “tsunamis que hemos padecido en estos primeros 20 

años de siglo XXI: el efecto 2000, germen de la actual digitalización. “Todos estos fenómenos 

disruptivos”, continuó, “no vienen sino a confirmar que las sociedades auditadas superan mejor 

todos estos riesgos, y han provocado además que surja un nuevo tipo de gobernanza en el que 

los consejeros independientes de las empresas cobren mayor protagonismo, al igual que las 

Comisiones de Auditoría, para insuflar confianza a los operadores económicos, al sistema 

financiero y a la propia sociedad”, afirmó. 

 

Cerró su intervención refiriéndose “al concepto clave en estos momentos: la sostenibilidad. Que 

no es una moda marketiniana, sino que ha venido a quedarse, y si no ponemos todos los 

sentidos en ello será un nuevo tsunami que nos llevará por delante”. “Los tiempos no son 

fáciles”, concluyó, “pero son apasionantes. Es el momento de apostar por una economía más 

humana, más resiliente y más sostenible”. 

 

A continuación, el turno fue para abordar el asunto antes mencionado de la atracción y retención 

del talento en auditoría, para lo que se contó con Mario Alonso Ayala, presidente de Auren 

España y Manuel Orta Pérez, Profesor del Departamento de Contabilidad y Economía Financiera 
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de la Universidad de Sevilla. Ambos convinieron en que el futuro de la profesión depende de la 

atracción de talento, “por lo que debemos alinear los intereses de las nuevas generaciones con 

la profesión”. Como aspectos peor valorados por los jóvenes de la profesión citaron, entre otros, 

el exceso regulatorio, los honorarios bajos o la gran responsabilidad que conlleva. Y como 

positivos citaron la estabilidad laboral 

o la formación recibida. Como ideas 

para tener talento deslizaron la 

complicación, el clima laboral, el 

compromiso con la diversidad, la 

remuneración más atractiva o la 

flexibilidad y autonomía.  

 

La ponencia titulada “Reglamento de Auditoría: Principales aspectos en materia de 

Independencia desde un punto de vista práctico” se desarrolló a modo de preguntas lanzadas 

por el moderador José Antonio López Álvarez (miembro del Comité Organizador de las Jornadas) a 

las ponentes: Gemma Soligó Illamola (Socia de Auditoría y directora de Práctica Profesional de 

Gran Thornton Spain), y María del Mar Hernández (Vieites Ethics & Independence and Audit 

Partner en KPMG). Entre los asuntos planteados caben destacar las extensiones familiares y a la 

red del auditor, la tenencia y operación con instrumentos financieros, la participación en la toma 

de decisiones, el análisis de las amenazas y las salvaguardas o las extensiones y las 

prohibiciones absolutas, entre otros. 

 

La jornada de tarde del jueves se inició abordando el Proyecto de Resolución del ICAC sobre 

operaciones entre empresas del grupo, ponencia que fue desarrollada por María Dolores Urrea 

Sandoval, subdirectora General de Normalización Técnica y Contable del ICAC y Juan Manuel 

Pérez Iglesias, del Equipo de Valoraciones de la Oficina Nacional de Fiscalidad Internacional de la 

AEAT. Ambos diseccionaron un Proyecto de Resolución del ICAC que responde al objetivo de que 

los estados financieros de las empresas españolas respondan a altos estándares de calidad en 

la información financiera que permitan la comparabilidad y suministren la información requerida 
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por los distintos usuarios y en especial por los diferentes mercados. Para ello, hicieron especial 

hincapié tanto en la doble acepción que la definición de grupo de empresas tiene en el derecho 

contable español (Artículo 42 del Código de Comercio y la Norma de elaboración de las cuentas 

anuales -NECA- 13ª) como en la distinta aplicación del valor razonable como regla general para 

contabilizar las operaciones entre empresas del grupo (Norma de Valoración 21ª. 1) o las normas 

particulares (Norma de Valoración 21ª. 2). 

 

Concluyó esta primera jornada con la ponencia titulada “La transformación digital en la auditoría: 

La experiencia de algunos casos de éxito”. Loreta Calero Pérez, Managing Partner e International 

Liaison Partner Crowe y Manuel Mendiola Antona, Socio responsable del área de Riesgos 

Tecnológicos en PKF ATTEST, presentaron a las empresas auditoras Baker Tilly y Audinfor S.L. 

como paradigmas de empresas auditoras que acometieren con verdadero éxito el proceso de 

transformación digital de sus negocios. 

 

La jornada del viernes se abrió abordando la responsabilidad del auditor desde el punto de vista 

penal, y el encargado de desarrollar esta materia fue Javier Sánchez Vera Gómez, Catedrático de 

derecho penal, abogado y miembro del Consejo Académico de FIDE, quien inició su exposición 

afirmando que existe, a su juicio, “un exceso de imputación a los profesionales de la auditoría, a 

quienes se imputa, principalmente, por cooperación necesaria, recogida en los artículos 282 bis y 

290 del Código Penal”. Como solución a ello, señaló que sería bueno el considerar que la  
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responsabilidad penal no se basa en una era relación de causalidad 

entre la actuación del auditor y el fraude o el hecho punible cometido. 

“Esta fórmula, sin embargo, no termina de calar entre la judicatura, 

situación que causas una gran inseguridad jurídica”, concluyó. 

 

 

 

“Comunicación y liderazgo” fue el asunto que saltó a la palestra 

a continuación, de la mano de Javier Cebreiros, Doctor en 

comunicación y graduado en Dirección de Empresas, una 

ponencia muy emocional que conectó con todos los asistentes, 

animando a todos los profesionales a reflexionar para mejorar el 

modo de comunicar y relacionarse en el ámbito laboral. 

“Mejorando la persona que soy mejoro mi forma de comunicar, 

porque comunicar es ser, no parecer”, resumió. 

 

Tras una pausa para recuperar fuerzas, y antes de abordar la 

Mesa Redonda de cierre de estas Jornadas, el presidente del 

ICAC, Santiago Durán Domínguez, desarrolló la ponencia “Marco 

de supervisión de la auditoría”, en la que, a través de la 

explicación de los elementos esenciales y particulares de la 

actividad supervisora, los modelos de supervisión existentes y los 

riesgos, transmitió por qué se supervisa y la importancia y valor 

que ello tiene para el buen funcionamiento de la profesión. 

 

En dicha Mesa Redonda se reflexionó y debatió sobre el presente y futuro del auditor y del 

experto contable, estando presentes para ello Ramón Madrid Nicolás, vicepresidente del REA; 

Ferrán Rodríguez Arias, presidente de ICJCE; Fernando Cuñado García-Bernalt, presidente del 

REC; Francisco Gracia Herréiz, presidente de Economistas Contables (EC) y vicepresidente del 

REC. Como conclusiones más destacadas que se extrajeron, desde el ámbito de la auditoría, el 

hecho de que el nuevo Reglamento despeja la variable de la incertidumbre regulatoria, aunque 

quedan todavía algunos aspectos a concretar de mismo; la asunción de la tecnología y la 

digitalización en los despachos, algo en lo que nadie se puede quedar atrás, y la importancia de 

la reforma de la Directiva de Sostenibilidad que va a afectar al sector. Los problemas más 

acuciantes que se mencionaron fueron la captación y retención del talento joven, la 

comunicación y transmisión a la sociedad de lo que verdaderamente significa el tener unas 
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cuentas anuales auditadas; y el darle mayor dimensión a los despachos para poder cumplir con 

todos los requisitos que el regulador exige. 

 

Desde el punto de vista del Experto Contable, se indicó que el entorno de recuperación es idóneo 

para que estos profesionales aporten valor en todos los ámbitos de la empresa, y en cuanto a la 

aspiración de la reserva de actividad -a imagen de países de nuestro entorno- se señaló que, más 

que la propia regulación, algo muy lejano a día de hoy, la clave es el reconocimiento por parte de 

los propios destinatarios de los servicios prestados por los profesionales de la contabilidad. 

 

Se trató pues de una nueva edición de unas Jornadas celebradas ante cerca de doscientos 

profesionales de la auditoría y la contabilidad, que sirvieron tanto para realizar un reciclaje 

formativo como para tomar el pulso al estado actual de ambas profesiones y reflexionar sobre los 

trascedentes retos que el escenario post pandemia les plantea en el desarrollo de su quehacer 

profesional. 
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CONVENIO DE COLABORACIÓN CON LA AXENCIA TRIBUTARIA DE GALICIA 

El objeto del convenio es establecer el marco de colaboración en virtud del cual se ofrece a los 

colegiados la posibilidad de llevar a cabo, desde la propia oficina a la que los contribuyentes, 

voluntariamente, encomienden los servicios que prestan en relación con la tramitación de 

procedimientos de gestión tributaria, los siguientes trámites:  

• Información sobre el valor de los bienes inmuebles situados en Galicia que vayan a ser 

objeto de adquisición o transmisión. 

• Presentación, pago y remisión telemática de autoliquidaciones correspondientes a los 

siguientes impuestos: 

➢ ITPAJ 

➢ Impuesto sobre Sucesiones y Donaciones. 

➢ Tasa Fiscal sobre el Juego. 

➢ Impuesto Especial sobre Determinados Medios de Transporte. 

➢ Impuesto sobre las Ventas Minoristas de Determinados Hidrocarburos. 

 

ACUERDO ENTRE EL CONSELLO GALEGO Y LA DIRECCIÓN XERAL DE XUSTIZA 

PARA LAS ACTUACIONES JUDICIALES 
 

En 2010 el Consello Galego de Economistas alcanzó un acuerdo con la Dirección Xeral de 

Xustiza, ratificado mediante Convenio con la Consellería de Presidencia, Administracións Públicas 

e Xustiza, para la prestación de asistencia pericial a la Administración. 

 

A través de este convenio, el Consello Galego de Economistas se encarga de gestionar la 

designación de profesionales para la prestación de asesoramiento y dictamen pericial en los 

procedimientos en que se requiera por un juez, tribunal o fiscal; en los que se acuerde dicha 

prueba pericial de oficio en un procedimiento penal, así como cuando se acuerde, en 

procedimiento de cualquier orden jurisdiccional, por instancia de una parte que tenga reconocido 

expresamente el derecho a la asistencia pericial gratuita. 

 

Por su parte, la Administración se compromete a garantizar a los colegiados la correspondiente 

compensación económica derivada del peritaje dentro de las condiciones convenidas. 

 

 

 

CONVENIOS 
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En virtud de este convenio, a lo largo de 2021 el Consello Galego ha gestionado 54 

designaciones de colegiados integrados en las listas que se elaboran a estos efectos para 

atender a las solicitudes de otros tantos peritajes solicitados por los Juzgados de distintos puntos 

de Galicia.  

 

Las compensaciones económicas gestionadas en el marco de este acuerdo durante el ejercicio 

2021 fueron un total de 61. 

 

En las siguientes gráficas se puede observar la evolución de los nombramientos por provincias. 

 

 

 

 

 

En la gráfica que se ilustra en la página siguiente se puede observar la evolución de las 

designaciones llevadas a cabo desde la puesta en marcha del Convenio. 
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CONVENIO CON ASISA 

En el año 2011, el Consello Galego de Economistas y ASISA firmaron un acuerdo para la 

prestación de asistencia sanitaria tanto a los colegiados como a sus familiares directos. 

 

En 2021, este convenio se mantiene vigente y cuenta con unas condiciones especiales de 

contratación para los colegiados gallegos. 

 

CONVENIO CON LA EGAP (ESCOLA GALEGA DE ADMINISTRACIÓN PÚBLICA) 
 

El Consello Galego de Economistas y la Escola Galega de Administración Pública han firmado en 

2015 un acuerdo de colaboración y desarrollo conjunto de actividades de carácter formativo, 

divulgativo e investigador en materias de la competencia de ambas instituciones, actuando de 

forma más eficaz y eficiente en la utilización de recursos humanos, materiales y organizativos de 

cada una, para un mejor cumplimiento de los fines de cada parte, en beneficio de la ciudadanía y 

la sociedad gallega. Dicho acuerdo sigue vigente en la actualidad. 
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Las distintas modalidades de colaboración pueden consistir en la realización conjunta de cursos, 

jornadas, seminarios y otras actividades de divulgación; en la edición conjunta de libros, otras 

publicaciones y documentos de trabajo; en la promoción de la actividad investigadora de ambas 

instituciones a través de proyectos de investigación conjuntos; y en la realización de aquellas 

actividades que sean consideradas de interés común, dentro de la competencia y disponibilidad 

de las partes, en relación a la actividad objeto de este convenio. 

 

CONVENIO CON APE GALICIA 

En enero del 2020 se firmó un acuerdo de colaboración entre ambas entidades para la 

realización de estudios sobre el colectivo autónomo. 

 

CONVENIO CON LEFEBVRE  

Gracias al acuerdo de colaboración con Lefebvre, los colegiados pueden disfrutar de productos o 

servicios en condiciones ventajosas, así como acceder a cursos con tarifas especiales. 

 

CONVENIO CON EL BANCO SABADELL GALLEGO 

En noviembre, el Consello Galego de Economistas y Sabadell Gallego firman un acuerdo de 

colaboración por el que los colegiados de los cuatro colegios provinciales podrán acceder a una 

amplia variedad de servicios financieros, además de disponer de asesoramiento personalizado 

en materia de financiación, líneas subvencionadas, renting o productos de ahorro. 
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BARÓMETRO DE ECONOMÍA 

El Barómetro de Economía es una publicación editada por el Consello Galego de Economistas, 

órgano que aglutina a los colegios de economistas de las cuatro provincias. El estudio recoge la 

opinión del colectivo de colegiados economistas gallegos en relación con parámetros clave de la 

economía provincial, regional y nacional. 

 

1º semestre de 2021 

El acto de presentación tuvo lugar en el mes de abril, 

en formato online, y en el mismo participaron la 

coordinadora del equipo investigador del estudio, 

Beatriz López Bermúdez y Venancio Salcines, director 

de la publicación. También asistió nuestro decano y 

presidente del Consello Galego, Miguel A. Vázquez Taín, 

quien ejerció de anfitrión.  

Según los datos que se desprenden de los resultados 

del “Barómetro de Economía” correspondiente al primer semestre de 2021, la mayoría de los 

economistas gallegos son pesimistas respecto a las perspectivas de recuperación económica a 

muy corto plazo: el 64% opina que la recuperación económica se materializará en 2022, frente al 

28% que cree que dicha recuperación podría adelantarse al último trimestre de este año. Tan 

solo un 8% considera que en el tercer trimestre de 2021 podríamos empezar a ver signos 

positivos. 

Medidas fiscales para impulsar la recuperación económica 

En relación con la recuperación de le economía, también se les preguntó a los encuestados sobre 

si, actualmente, se debería incrementar la presión fiscal, reducirla o no alterar el actual marco 

impositivo. Un 66% considera que se debería reducir la presión fiscal para incentivar la inversión 

privada con el objeto de impulsar la recuperación, frente al 25% que no cree adecuado modificar 

el actual marco impositivo y el 9% que vería con buenos ojos incrementar la presión fiscal 

reforzando el gasto público. 

PUBLICACIONES 
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Son los economistas de Lugo los que más apuestan por dicha reducción de la presión fiscal 

(78%%) frente a los economistas de Pontevedra, que son los que en menor número se decantan 

por esta opción (56%). Según la situación laboral de los entrevistados, son los parados y los 

empresarios o trabajadores por cuenta propia los que más se decantan por la reducir dicha 

presión fiscal, mientras que los asalariados tanto del sector privado como del sector público son 

los que apoyan dicha iniciativa en menor medida.  

Aluvión de suspensiones de pagos 

Inquiridos sobre si consideran cierta la afirmación de que en el segundo trimestre el año veremos 

un aluvión de suspensiones de pagos, el 30% afirma que dicha afirmación es totalmente cierta, 

mientras que el 38% cree la situación será complicada, pero sin llegar a ser dramática, y el 32% 

restante considera que en su entorno habrá empresas que lo pasarán mal, pero serán pocas las 

que se vean abocada a situaciones de suspensiones de pago.  

Factores que afectan a la competitividad 

Por último, a los colegiados también se les preguntó su opinión sobre uno de los temas más 

relevantes de la actualidad económica. En relación a los factores que afectan a la competitividad, 

y atendiendo a las opciones propuestas por los encuestadores, los economistas entrevistados 

opinaron que el factor más influyente en la competitividad de la economía es el I+D+i, seguido de 

la reducción del paro y de la formación. Nivel de consumo, presión fiscal y costes salariales se 

sitúan en un segundo escalón de importancia, mientras que la influencia del precio de la energía, 

el acceso a la financiación y el fraude se valoran de manera más marginal. 

En el apartado de preguntas estructurales, cuestionados en primer lugar por la percepción de la 

situación actual de la economía gallega respecto a hace seis meses y las expectativas para los 

seis próximos, los economistas son mucha más optimistas respecto a las expectativas de futuro 

a corto plazo, con que varían entre el 12.78% y el 48.01%, siendo los colegiados de Lugo los que 

se muestra más optimistas al respecto. 

En idéntica pregunta, pero referida a la economía española, se observa claramente que, en 

promedio, los entrevistados ven más positiva la situación del futuro que del pasado reciente con 

porcentajes de respuestas que oscilan entre el 7.43% y el 26.57%, siendo en esta ocasión los 

colegiados de Ourense los más optimistas. 

Ver publicación 

 

http://www.economistasgalicia.org/images/paginas/barometro_abril2021_vf_revision.pdf
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2º semestre de 2021 

Los datos extraídos del Barómetro del segundo semestre 

de 2021 fueron presentados ante los medios el 30 de 

noviembre en la Facultad de Ciencias Económicas y 

Empresariales de Santiago de Compostela por el director 

de la publicación, Venancio Salcines Cristal; por la 

coordinadora del equipo de investigación, Beatriz López 

Bermúdez, y por nuestro Decano y presidente del 

Consello Galego de Economistas, Miguel Vázquez Taín. 

El Barómetro vuelve así a recuperar la presentación 

presencial, cancelada durante algo más de un año debido a la pandemia. 

Según los datos que se desprenden de los resultados del “Barómetro de Economía” 

correspondiente al segundo semestre de 2021, la mayoría de los economistas gallegos, 

concretamente el 51 %, opina que la inflación durará más tiempo del previsto y las autoridades 

monetarias deberían tomar medidas para controlarla. Asimismo, el 55,27 % considera que la 

recuperación económica ha de apuntalarse con una bajada de impuestos que sanee las cuentas 

públicas e impulse la inversión privada.  

Inflación prolongada e impuestos 

Todos los profesionales de las cuatro provincias consultados opinan que el alza de precios no 

será tan corta como vaticinan las autoridades monetarias y son los entrevistados de Pontevedra 

(67,80 %) los más rotundos, seguidos de Lugo (53,49 %), Ourense (48,72 %) y A Coruña (39,07 

%). Por el contrario, los encuestados de Lugo (39,53 %), A Coruña (39,07%), Ourense (20,51 %) y 

Lugo (17,80 %) consideran que se trata “de un nuevo ciclo de subidas de precios, aunque no 

será preocupante”. Esta posición suma un promedio de un 29,90 %. Este apartado finaliza con 

un 19,10 % que precisa la situación originada por la inflación “será puntual y pasajera, fruto de la 

salida de la crisis sanitaria”.  

Sobre la recuperación económica, la mayoría de los consultados (55,27 %) cree que debe 

asentarse con una bajada de impuestos que reactive el consumo y la inversión. Un 23,36 % es 

partidario de una subida de impuestos “para sanear las cuentas públicas e impulsar la inversión 

pública”. En detalle, el 74,42 % de los profesionales de Lugo, el 56,29 % de A Coruña, el 50 % de 

Pontevedra y el 46,15 % de Ourense optan por la bajada impositiva. 
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Otro apartado que merece el interés del “Barómetro de Economía de Galicia” es cómo debe 

abordar la Xunta de Galicia la nueva etapa de crecimiento económico. Son más numerosos 

(46,58 %) los que consideran que el Gobierno autonómico debe fortalecer su papel inyectando 

gasto público para liderar la recuperación. El 36,61 % es partidario de aplicar “una agenda liberal 

que promueva que la inversión privada sea el motor real del crecimiento” y un 16,81 % opina que 

la acción de la Xunta debe seguir como hasta ahora. 

Mejora de la percepción económica en Galicia y en España 

Los resultados muestran una mejoría de las expectativas del crecimiento de Galicia a corto plazo 

con respecto a hace seis meses con porcentajes que varían entre el 35,9 % y el 59,5 %. Los 

colegiados de Ourense se muestren en este aspecto como los más optimistas seguidos por los 

profesionales de las provincias de A Coruña, Pontevedra y Lugo. Similar percepción de la 

economía se obtiene para España en donde los entrevistados también mantienen una 

esperanzada confianza en el futuro.  En todo caso, conviene resaltar que el documento recoge 

que el 75 % de los encuestados manifestó que la situación económica de España empeoró en los 

últimos seis meses. 

Por último, la economía provincial también ocupa un espacio en el cuestionario del Barómetro. 

Los participantes de las cuatro provincias hacen una la valoración positiva sobre el futuro de la 

economía, si bien los profesionales de Lugo son los que muestran un mayor pesimismo. 

Competitividad 

Los factores que afectan a la competitividad tanto de las provincias, de Galicia y de España han 

sido una de las cuestiones más relevantes de la presente edición del Barómetro correspondiente 

al segundo semestre de 2021. Los colegiados destacaron el I+D+i como el factor que más influye 

en la competitividad. El segundo lugar lo ocupó la formación y el tercero la reducción del paro. En 

total se sometieron ocho conceptos a valoración tras los ya mencionados: nivel de consumo, 

presión fiscal, precio de la energía, costes salariales, acceso a la financiación y fraude.   

Ver publicación 

 

 

 

http://www.economistasgalicia.org/es/noticias/descargaDocumento/id/128
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REVISTA ESPECIAL: VI JORNADAS DE AUDITORÍA EN GALICIA 

Tras la realización de las VI Jornadas de Auditoría y 

Contabilidad en Galicia, se ha publicado una nueva edición 

de la revista de las Jornadas. Dicha publicación recoge los 

resúmenes de cada una de las ponencias incluidas en el 

programa. 

 

Ver publicación 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ELABORACIÓN CONJUNTA DE LAS LISTAS DE ACTUACIÓN PROFESIONAL 

COLEGIALES 

 

Por sexto año consecutivo, las listas del Turno de Actuación Profesional para el año 2021, fueron 

elaboradas de forma conjunta por los Colegios de Economistas que integran el Consello Galego 

de Economistas. Este procedimiento implica que, si bien las listas mantienen su ámbito 

provincial, se permite que la colegiación en cualquiera de los colegios gallegos facilite la inclusión 

en las listas de todas las provincias gallegas, a demanda de los interesados. 

 

De este modo, los colegiados solo debían de presentar una única solicitud en su Colegio de 

pertenencia indicando las listas y provincias en las que deseaba incluirse.  

 

En este ejercicio, a diferencia de otros, todos los Colegios aplicaron los mismos criterios para 

validar las solicitudes. Se confeccionaron así las listas definitivas siendo cada Colegio el 

encargado de remitirlas a los organismos de su ámbito provincial.  

 

 

LISTAS TAP 

http://www.economistasgalicia.org/images/paginas/Jornadas%202021.pdf


 

 
Informe anual 2021                                                                                                                  29 
  

 

 

 

La integración de las Redes Sociales como una parte más de la estructura de 

cualquier empresa/entidad es en nuestros días un hecho. Según el informe 

Digital 2021 de Hootsuit y We Are Social, las redes sociales han aumentado 

en de 400 millones de usuarios durante el año 2021 alcanzando así, los 

4.550 millones en octubre de 2021 (casi el 58% de la población). Con un mercado bajo estas 

características, pocos son ya los que dudan de la eficacia de las redes sociales dentro de la 

política comunicativa, de venta, de gestión o reputacional de la entidad. 

 

El Consello Galego de Economistas, dentro de su política de comunicación, tomó la decisión de 

abrir el perfil de Linkedin en el mes de septiembre de 2018. Desde entonces, hemos ido 

creciendo en número de seguidores hasta alcanzar los 474 y en número de contactos llegando 

a los 4.564, realizando publicaciones de forma asidua e interactuando con aquellas personas 

que establecen perfiles más o menos similares a la corporación, con intereses e inquietudes 

relativas al mundo laboral semejantes a los nuestros. 

 

Seguidores en función al sector de actividad 

 

Seguidores en función de la ubicación 

REDES SOCIALES 
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DOSSIER DE PRENSA   
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En el anexo a la memoria se muestra una 

relación de noticias publicadas en 

diferentes medios de comunicación sobre 

el impacto que han tenido los distintos 

actos, jornadas, etc. organizados por el 

Consello Galego de Economistas a lo largo 

del año 2021. 
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PROCEDIMIENTOS 

INFORMATIVOS Y 

SANCIONADORES 
 

 

Durante el ejercicio 2021 no se instruyó ningún procedimiento informativo ni sancionador. 
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QUEJAS Y RECLAMACIONES 
 

 

Durante el ejercicio 2021 no fue presentada ante el Consello Galego de Economistas queja 

ni reclamación alguna. 
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Sin perjuicio de lo establecido en las normas estatutarias de los Colegios de Economistas 

respectivos que integran el Consello Galego de Economistas, es de aplicación a sus 

colegiados el Código Deontológico aprobado por el Consejo General de Colegios de 

Economistas. 

 

El texto en vigor, cuyo contenido se puede descargar pinchando aquí, fue aprobado por el 

Pleno del Consejo General de Colegios de Economistas el 29 de septiembre de 2011 y 

actualizado por el mismo órgano con fecha 14 de diciembre de 2017. 

http://www.economistasgalicia.org/es/presentacion/deontologico
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La economía 
gallega superará 
elcovidcom oel 
resto del Estado
AGENCIAS
SANTIAGO

■■■ Galicia podría recuperarse 
de la crisis económica generada 
por la pandemia de covid-19 a 
un ritmo parecido al del resto 
de España, afirmó el presidente 
del Consello Galego de Econo
mistas, Miguel Ángel Vázquez 
Taín. En la presentación tele
mática de los resultados de un 
"barómetro" sobre la opinión 
de economistas y profesiona
les, Vázquez Taín reconoció 
ayer que Galicia suele recupe
rarse más tarde de las crisis que 
cíclicamente afectan a la econo
mía de esta comunidad.

Sin embargo, apuntó que es
ta  es una "realidad económica 
distinta" en laque hay un "nue
vo escenario" por la aportación 
de fondos europeos para esti- 
mular el crecimiento con vis
tas a favorecer la sosteniblidad 
medioambiental y a promover 
la digitalización. ■
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Las em presas de V igo fían  la  salida  
de la  crisis a los créditos bancarios
El Banco de España advierte que se seguirán endureciendo los préstam os por el m iedo a la m orosidad

A. ESTÉ VEZ. VIGO 
andrea.estevez@ atlantico.net

■ ■ ■ La banca comienza a cerrar el 
grifo y lo seguirá haciendo en los 
próximos meses. Así lo advierte el 
Banco de España en su último in
forme: para el segundo trimestre 
de este año las entidades esperan 
un nuevo endurecimiento mode
rado de los criterios de concesión 
de créditos, dice. Y así lo consta
tan  los empresarios de Vigo y la 
provincia: “hay dudas en en el ho
rizonte con respecto a una infla
ción cuando el consumo repunte 
a partir del segundo semestre, co
mo se espera, lo que provocaría un 
aumento de los tipos de interés” , 
señala el presidente de la Confe
deración de Empresarios de Pon
tevedra (CEP), Jorge Cebreiros. La 
Asociación Metalúrgica de Galicia, 
Asime, también confirma una ra- 
lentización de la concesión de los 
préstamos y advierte de que si la 
situación empeora “estaremos aho
gando a las empresas y frenando 
la llegada de la recuperación eco
nómica, que es esencial para evi
ta r  un mayor impacto de calado 
en el mercado laboral y el tejido 
industrial”, indica el secretario ge
neral, Enrique Mallón, que incide 
en que “es más necesario que nunca 
que las empresas puedan acceder 
a líneas de financiación con con
diciones razonables y ahondar en 
avales ICO”.

El banco central nacional apun
ta  a que esta contracción de la ofer

ta  crediticia se explica por el “au
mento de los riesgos percibidos por 
las entidades financieras” en un 
contexto de incertidumbre econó
mica sobre la solvencia de los pres
tatarios. “Hay un miedo por parte 
de la banca a la morosidad porque 
las empresas tienen que demostrar 
que tienen capacidad de pago”, se-

ASIME CONSTATA UNA 
CONTRACCIÓN DEL 
CRÉDITO “QUE AHOGARÁ 
ALAS EMPRESAS” Y LA 
CEP APUNTA A “DUDAS EN 
EL HORIZONTE”

ñalan desde el Consello Galego de 
Economistas.

La encuesta del Banco de Espa
ña también recoge que de mane
ra paralela a esta freno en la con
cesión de créditos, la demanda de 
préstamos descendió de forma ge
neralizada en primer trimestre del 
año y el sector prevé un repunte

de las peticiones de financiación a 
partir de ahora. En este punto, la 
patronal provincial hace una lectu
ra positiva de los empresarios que 
no están solicitando la renovación 
de los ICO y que incluso los están 
devolviendo”. “Muchas empresas 
tenían solidez financiera”, apun
ta  Cebreiros.
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Los fondos 
europeos, el 
otro reto para la 
recuperación
■■■ La gestión y reparto de los 
fondos europeos son otro de los 
retos para la salida de la crisis. 
“Falta coordinación y gober- 
nanza entre Gobierno y comu
nidades”, señala Vázquez Taín, 
presidente del Consello Galego 
de Economistas que presentó 
ayer el barómetro de la econo
mía gallega. Éste concluye que 
se espera una recuperación a 
partir de la segunda mitad del 
año, que será más relevante en 
2022 y que la construcción es el 
que único sector que la consta
ta  en la actualidad ya que está 
generando empleo. Los econo
mistas no prevén una avalan
cha de concursos de acreedores 
y esperan una salida de la cri
sis al mismo ritmo o superior 
a España.■
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O Consello Galego de
Economistas prevé un maior
ritmo de recuperación na
comunidade
Publicado o 27/04/2021 11:48

Galicia podería recuperarse da crise económica xerada pola pandemia da
covid-19 a un ritmo parecido, ou mesmo "superior", ao resto de
España. Esta é a principal conclusión do barómetro presentado polo
Consello Galego de Economistas, que recolle a opinión de 5.000
profesionais.

Nunha conferencia de prensa telemática, o seu presidente, Miguel Ángel
Vázquez Taín, recoñeceu que Galicia adoita recuperarse máis tarde das
crises que ciclicamente afectan a nosa comunidade.

Porén, subliñou que neste caso partimos dunha realidade distinta, cun
"novo escenario" pola achega de fondos europeos para estimular o
crecemento, a través da sostibilidade ambiental e da promoción dixital.
Tamén in�úen factores, sinalou, coma unha menor dependencia do
turismo internacional.

Neste contexto, asegurou que a recuperación en Galicia podería ir "ao
mesmo ritmo" ca a media do Estado ou mesmo a "un ritmo superior".
Segundo Vázquez Taín, experto en �scalidade, o "gran reto" está na
"xestión deses fondos" da Unión Europea, e por iso reclamou máis
cooperación entre as administracións públicas para facilitar unha
tramitación "áxil".

Rebaixar a �scalidade
Para o economista Venancio Santalices, o "barómetro" puxo de manifesto
unha corrente a prol da rebaixa da �scalidade para estimular o
crecemento. Asegurou que o sector �nanceiro prognostica unha
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continuación dunha onda expansiva da economía no segundo semestre
deste ano.

Na súa opinión, estará alentada polo "vento de cola" que propulsará,
entre outros aspectos, que parte da poboación empece a "sacar a
máscara" de protección contra a transmisión do coronavirus.

Economistas e profesionais tamén prognostican, segundo dixo, que non
haberá unha "avalancha de acredores" e apuntou que algúns sectores
xa están a dar signos de recuperación, entre eles, o da construción.

Máis sobre Galicia

27/04/2021 18:02

Rescatan o corpo sen vida dun
pescador que caeu ao mar na praia da
Lapa, en Sanxenxo

27/04/2021 17:28

'Illas desertas ou a importancia do
fracaso', a nova montaxe de ArtesaCía,
no comentario crítico de Afonso B. de
Becerreá

27/04/2021 17:26

Un 35 % dos alumnos castelanfalantes
rematan a ESO con escasa
competencia en galego

27/04/2021 17:23

Ailá, unha nova proposta de música
tradicional orientada ao baile

27/04/2021 17:21

Galicia recibirá a metade de doses de
Janssen comprometidas para esta
semana

27/04/2021 16:56

Convocadas 17.768 persoas para os
cribados poboacionais da área de Vigo
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Galicia podría recuperarse de 
la crisis económica generada 
por la pandemia a un ritmo pa-
recido al del resto de España, 
aƓ rmó el presidente del Con-
sello Galego de Economistas, 
Miguel Ángel Vázquez Taín. 

En una conferencia de 
prensa telemática de presen-
tación de los resultados de un 
“barómetro” sobre la opinión 
de economistas y profesiona-
les, Vázquez Taín reconoció 
que Galicia suele recuperarse 
más tarde de las crisis que cí-
clicamente afectan a la eco-
nomía de esta comunidad. 

Sin embargo, apuntó que 
esta es una “realidad econó-
mica distinta” en la que hay un 
“nuevo escenario” por la apor-
tación de fondos europeos 
para estimular el crecimiento 
con vistas a favorecer la sos-
teniblidad medioambiental y 
a promover la digitalización. 

En ese contexto, conside-
ró que Galicia “vaya al mismo 
ritmo” de recuperación econó-
mica que la media del Estado  
o incluso a “un ritmo superior 
que el resto de España”.

El experto Vázquez Taín 
considera que el “gran reto” 
de superar la crisis está en la 
“gestión de los fondos” de la 
UE, y por ello reclamó más co-
operación entre administra-
ciones públicas para facilitar 
una tramitación “ágil”.

Por su parte, el economista 
Venancio Santalices conside-
ró que el citado “barómetro” 
muestra una corriente a favor 
de una rebaja de la Ɠ scalidad 
para estimular el crecimiento.

Además, subraya que los 
economistas prevén que la re-
anudación de una ola expan-
siva de la economía se empe-
zará a percibir en el segundo 
semestre de este año. ●

EFE SANTIAGO

Los economistas 
creen que Galicia 
se recuperará 
de esta crisis al 
ritmo de España 
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Galicia podría recuperarse de 
la crisis económica generada 
por la pandemia a un ritmo pa-
recido al del resto de España, 
aƓ rmó el presidente del Con-
sello Galego de Economistas, 
Miguel Ángel Vázquez Taín. 

En una conferencia de 
prensa telemática de presen-
tación de los resultados de un 
“barómetro” sobre la opinión 
de economistas y profesiona-
les, Vázquez Taín reconoció 
que Galicia suele recuperarse 
más tarde de las crisis que cí-
clicamente afectan a la eco-
nomía de esta comunidad. 

Sin embargo, apuntó que 
esta es una “realidad econó-
mica distinta” en la que hay un 
“nuevo escenario” por la apor-
tación de fondos europeos 
para estimular el crecimiento 
con vistas a favorecer la sos-
teniblidad medioambiental y 
a promover la digitalización. 

En ese contexto, conside-
ró que Galicia “vaya al mismo 
ritmo” de recuperación econó-
mica que la media del Estado  
o incluso a “un ritmo superior 
que el resto de España”.

El experto Vázquez Taín 
considera que el “gran reto” 
de superar la crisis está en la 
“gestión de los fondos” de la 
UE, y por ello reclamó más co-
operación entre administra-
ciones públicas para facilitar 
una tramitación “ágil”.

Por su parte, el economista 
Venancio Santalices conside-
ró que el citado “barómetro” 
muestra una corriente a favor 
de una rebaja de la Ɠ scalidad 
para estimular el crecimiento.

Además, subraya que los 
economistas prevén que la re-
anudación de una ola expan-
siva de la economía se empe-
zará a percibir en el segundo 
semestre de este año. ●

EFE SANTIAGO

Los economistas 
creen que Galicia 
se recuperará 
de esta crisis al 
ritmo de España 
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Galicia podría recuperarse de 
la crisis económica generada 
por la pandemia a un ritmo pa-
recido al del resto de España, 
afi rmó el presidente del Con-
sello Galego de Economistas, 
Miguel Ángel Vázquez Taín. 

En una conferencia de 
prensa telemática de presen-
tación de los resultados de un 
“barómetro” sobre la opinión 
de economistas y profesiona-
les, Vázquez Taín reconoció 
que Galicia suele recuperarse 
más tarde de las crisis que cí-
clicamente afectan a la eco-
nomía de esta comunidad. 

Sin embargo, apuntó que 
esta es una “realidad econó-
mica distinta” en la que hay un 
“nuevo escenario” por la apor-
tación de fondos europeos 
para estimular el crecimiento 
con vistas a favorecer la sos-
teniblidad medioambiental y 
a promover la digitalización. 

En ese contexto, conside-
ró que Galicia “vaya al mismo 
ritmo” de recuperación econó-
mica que la media del Estado  
o incluso a “un ritmo superior 
que el resto de España”.

El experto Vázquez Taín 
considera que el “gran reto” 
de superar la crisis está en la 
“gestión de los fondos” de la 
UE, y por ello reclamó más co-
operación entre administra-
ciones públicas para facilitar 
una tramitación “ágil”.

Por su parte, el economista 
Venancio Santalices conside-
ró que el citado “barómetro” 
muestra una corriente a favor 
de una rebaja de la fi scalidad 
para estimular el crecimiento.

Además, subraya que los 
economistas prevén que la re-
anudación de una ola expan-
siva de la economía se empe-
zará a percibir en el segundo 
semestre de este año. ●

EFE SANTIAGO

Los economistas 
creen que Galicia 
se recuperará 
de esta crisis al 
ritmo de España 
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Os economistas 
galegos defenden 
baixar impostos 
para apurar a 
recuperación

EURORA PRESS
SANTIAGO. Os econom istas 
galegos confían en que a eco
nom ía se reactive da crise que 
detonou o covid «ao m esm o 
ritm o ou a un ritm o incluso 
superior ao resto de España» 
e, de form a m aioritaria , pi
den unha rebaixa de impostos 
para acelerar a recuperación. 
Así o destacaron o presidente 
do Consedo Galego de Econo
m istas, Miguel Vázquez Taín, 
e o director do ‘Barómetro de 
Economía’, Venancio Salcines, 
na presentación do informe do 
primeiro semestre do ano.

Neste marco, o tam én pre
sidente da Escuela de Finanzas 
de A Coruña rem arcou que a 
construción está xa  «a crear 
emprego», motivo polo cal se 
agarda «un segundo semestre 
moi positivo». Contrariamente 
aos presaxios que apuntaban a 
un forte incremento das crebas 
empresariais, Salcines sinalou 
que os economistas non perci
ben unha «ameaza de choiva 
de concursos de acreedores». 
Favorecida pola recuperación 
do turism o dom éstico, o ex
perto augura que Gadda sairá 
adiante «cun crecemento rela
tivo m aior que o de España».

N esta liñ a , T aín  indicou  
que, fronte a outras crises das 
que a comunidade tardou máis 
tempo en repoñerse esta pode 
ser unha oportunidade para 
enfiar a recuperación «a un rit
mo superior» ao de España.

O baróm etro revela que o 
64% dos economistas auguran 
que a reactivación se materiali
zará no 2022. Para lógralo, un 
66% cham a a reducir a presión 
fiscal fronte a un 9% que aposta 
por unha subida de impostos 
para financiar o gasto público.
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 Os economistas galegos
cren que 2022 será o ano

da recuperación
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Segundo o Barómetro de Economía  do primeiro trimestre de 2021, é o

que pensa o 64% deles, fronte a un 36% máis optimista que a anticipa á

segunda metade deste ano. A maioría destes profesionais considera que

se debería reducir a presión fiscal para incentivar o investimento

privado e impulsar la recuperación.
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O Barómetro de Economía, que edita el Consello Galego de Economistas,

órgano que aglutina aos colexios de economistas das catro provincias,

recolle a opinión do colectivo de colexiados en relación a parámetros

claves da economía provincial, rexional e nacional. No acto de

presentación, celebrado esta mañá de forma online,  participaron a

coordinadora do equipo investigador do estudo, Beatriz López

Bermúdez,  e Venancio Salcines,  director da publicación. Tamén asistiu o

presidente do Consello Galego, Miguel A. Vázquez Taín,  quen exerceu de

anfitrión.

Respecto á recuperación da economía, tamén se lles preguntou sobre se

actualmente se debería incrementar a presión fiscal, reducila ou non

alterar o actual marco impositivo. Un 66% considera que se debería

reducir para incentivar o investimento privado  co obxectivo de impulsar

a recuperación, fronte ao 25% que non cre adecuado modificar o actual

marco impositivo e o 9% que vería con bos ollos incrementala  para

reforzar o gasto público.

Os economistas de Lugo son os que máis apostan pola redución da

presión fiscal (78%%),  fronte aos de Pontevedra, que son os que en

menor número se decantan por esta opción (56%). Segundo a situación

laboral dos entrevistados, os parados e os empresarios ou traballadores
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por conta propia son os que máis apostan pola redución,  mentres que

os asalariados, tanto do sector privado como do público, son os que

apoian esta opción en menor medida.

Aluvión de suspensións de pagos

Preguntados sobre se consideran certa a afirmación de que no segundo

trimestre veremos un aluvión de suspensións de pagos, o 30% afirma

que esta afirmación é totalmente certa,  mentres que o 38% cre a

situación será complicada pero sen chegar a ser dramática e o 32%

restante considera que na súa contorna haberá empresas que o pasarán

mal, pero serán poucas as que se vexan abocadas a suspensións de pagos.

Por último, aos colexiados preguntóuselles por un dos temas máis

relevantes da actualidade económica: polos factores que afectan á

competitividade. Atendendo ás opcións propostas, os economistas

entrevistados opinaron que o factor máis influínte é o I+D+i,  seguido da

redución do paro e da formación. Nivel de consumo, presión fiscal e

custos salariais sitúanse nun segundo escalón de importancia, mentres

que a influenza do prezo da enerxía, o acceso ao financiamento e o fraude

se valoran de maneira máis marxinal.

 (http://www.facebook.com/sharer.php?u=http%3A%2F%2Fecodixital.com%2Fpost.php%3Fid%3D12773&t=Os+economistas+galegos+cren+que+2022+ser%C3%A1+o+ano+da+recuperaci%C3%B3n)

 (http://twitter.com/home?

status=Lendo+Os+economistas+galegos+cren+que+2022+ser%C3%A1+o+ano+da+recuperaci%C3%B3n+en+ECO+Revista+do+Eixo+Atl%C3%A1ntico%3B+http%3A%2F%2Fecodixital.com%2Fpost.php%3Fid%3D12773)

 (https://plus.google.com/share?url=http%3A%2F%2Fecodixital.com%2Fpost.php%3Fid%3D12773)

  C O M E N TA R  N OT I C I A
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“Barómetro de Economía” del primer semestre de 2021

Los economistas gallegos ven la recuperación
económica en 2022

El 64% de los economistas gallegos opina que la recuperación económica se materializará
en 2022 y un 66 % considera que se debería reducir la presión �scal para incentivarla.

PAULA LODEIRO  27 ABR. 2021

  recuperación económica  presión �scal  Barómetro de Economía  fondos europeos de recuperación  economistas gallegos

     

 El presidente del Consello Galego de Economistas, Miguel A. Vázquez Taín, durante la presentación del "Barómetro de Economía".

Son dos de los datos más destacados del último “Barómetro de Economía”, correspondiente al primer semestre de 2021,
que edita el Consello Galego de Economistas, órgano que aglutina a los colegios de economistas de las cuatro provincias
gallegas. El barómetro fue presentado, de modo online, en un acto en el que participaron la coordinadora del equipo
investigador del estudio, Beatriz López Bermúdez, el director de la publicación, Venancio Salcines, y el presidente del
Consello Galego, Miguel A. Vázquez Taín, quien ejerció de an�trión.

El “Barómetro de Economía” recoge las opiniones de 353 encuestados (sobre un total de 4.825 economistas colegiados
que hay en Galicia) sobre temas estructurales y de actualidad que in�uyen de modo decisivo en el desarrollo económico de
Galicia.

El informe consta de preguntas que se han mantenido a lo largo de barómetros anteriores y otras de máxima actualidad
que van cambiando en cada edición. En el primer grupo, se pide la valoración de la situación económica personal (la
mayoría de los encuestados opina que su situación no ha variado respecto a hace seis meses y que no va a experimentar
grandes cambios en un próximo futuro), la evaluación de la economía de España, de Galicia y de las cuatro provincias y,
por último, los principales factores que in�uyen en la competitividad. En segundo lugar, se han realizado tres preguntas de
actualidad, que versan sobre cuándo comenzará la recuperación económica, cómo se debe impulsar la recuperación
económica, y si se producirá un aluvión de suspensiones de pagos en el segundo trimestre.

A este respecto, el 64% de los economistas gallegos opina que la recuperación económica se materializará en 2022,
frente al 28% que cree que dicha recuperación podría adelantarse al último trimestre de este año. Tan solo un 8% considera
que en el tercer trimestre de 2021 podríamos empezar a ver signos positivos. 

En relación con la recuperación de le economía, también se les preguntó a los encuestados sobre si, actualmente, se
debería incrementar la presión �scal, reducirla o no alterar el actual marco impositivo. Un 66% considera que se debería
reducir la presión �scal para incentivar la inversión privada con el objeto de impulsar la recuperación, frente al 25% que no
cree adecuado modi�car el actual marco impositivo y el 9% que vería con buenos ojos incrementar la presión �scal

          



27/4/2021 Los economistas gallegos ven la recuperación económica en 2022

https://www.economiaengalicia.com/articulo/informes/economistas-gallegos-ven-recuperacion-economica-2022/20210427115258017300.html 2/3

QUIZÁS TAMBIÉN LE INTERESE:
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reforzando el gasto público. 

Inquiridos sobre si consideran cierta la a�rmación de que en el segundo trimestre el año veremos un aluvión de
suspensiones de pagos, el 30% a�rma que dicha a�rmación es totalmente cierta, mientras que el 38% cree la situación
será complicada, pero sin llegar a ser dramática, y el 32% restante considera que e su entorno habrá empresas que lo
pasarán mal, pero serán pocas las que se vean abocada a situaciones de suspensiones de pago.

FACTORES QUE AFECTAN A LA COMPETITIVIDAD

Por último, el “Barómetro de Economía” también preguntó sobre los factores que afectan a la competitividad. Los
economistas entrevistados opinaron que el factor más in�uyente en la competitividad de la economía es el I+D+i, seguido
de la reducción del paro y de la formación. Nivel de consumo, presión �scal y costes salariales se sitúan en un segundo
escalón de importancia, mientras que la in�uencia del precio de la energía, el acceso a la �nanciación y el fraude se valoran
de manera más marginal.

CONCLUSIONES

Para Venancio Salcines, director del “Barómetro de Economía”, de las respuestas de los economistas gallegos se
desprende que “desde Galicia se observa que la situación en España es peor que la nuestra”; que el crecimiento se
visualiza para 2022, “excepto en la construcción, que ya ve la recuperación y está generando empleo”, y un sector de los
encuestados - los economistas que trabajan en banca- adelantan esta recuperación al segundo semestre de 2021; y que no
habrá “avalancha” de concursos de acreedores. “Con lo cual creo que es otro punto para el optimismo, a lo mejor vamos a
resistir un poco mejor de lo que pensábamos”, valoraba Salcines.

A preguntas de los periodistas de si en esta ocasión se cumplirá la idea de que Galicia siempre llega a las crisis más tarde
y se recupera más tarde, tanto para Vázquez Taín como para Salcines este es un mensaje “de la España precovid” que no
creen que se aplique en esta crisis. “Galicia sale de esta crisis con un crecimiento relativo mayor que España”, apuntaba el
presidente de la publicación, y lo justi�caba en el menor peso del sector turismo aquí. “Galicia depende del turismo
doméstico pero no sería descabellado que tengamos una buena campaña de verano, pero en Canarias, Baleares,
Mediterráneo hasta que no esté normalizada la situación en Europa, tendremos un campaña regular”, explicaba.

El presidente del Consello Galego de Economistas también hizo referencia al “nuevo escenario” que se abre con la llegada
de los fondos europeos de recuperación, que para Venancio Salcines deben servir para “cambiar el paso a una nueva
agenda económica”. Con todo Vázquez Taín advertía que “el gran reto que tiene España es la gestión de esos fondos”, al
entender que falta “gobernanza” entre Administración central y comunidades autónomas.

 

La automoción sigue
liderando las exportaciones

A Coruña lidera en marzo el
aumento de trá�cos en los
puertos españoles

Las exportaciones gallegas
regresan a la senda positiva
en febrero

Top 5 softwares necesarios
para potenciar los e-
commerce en el 2021
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ante una “realidad económi-
ca distinta, un nuevo escena-
rio” marcado por la aporta-
ción de fondos europeos para 
estimular el crecimiento con 
vistas a favorecer la sosteni-
blidad medioambiental y a 
promover la digitalización. El 
gran reto, apuntó, será la co-
rrecta gestión, coordinada a 
todos los niveles –del Gobier-
no central a las autonomías 
e incluso concellos– de ese in-
gente volumen de fondos, que 
aguarda no se retrasen y 
cuando se tramiten se hagan 
con la mayor agilidad.   

Salcines señaló que esta-
mos en un nuevo mundo, en 
una “España poscovid” donde 
Galicia podrá crecer más y sa-
lir antes de la crisis que el res-
to porque  “depende del turis-
mo doméstico, no del extran-
jero, por lo que no es descabe-
llado pensar en que podría 
haber ya una buena campaña 
de verano”. No ocurrirá lo 
mismo con Canarias, Balea-
res y el resto de la  costa me-
diterránea, incapaces de vivir 
sólo con turistas españoles. 

Además, un sector como la 
construcción está “creando 
empleo”, dijo, uno “vientos de 
cola” que induce a pensar en 
que habrá un año en negro, 
hasta mayo, y otro en blanco 
a partir de ese mes, por lo que 
muchos “esperan un segundo 
semestre muy positivo”. 

Una diligente vacunación 
contra la COVID-19 puede 
acabar de asentar esta ten-
dencia. El caso es, como afir-
mó Vázquez Taín a los perio-
distas conectados, puede ser 
la oportunidad para que Gali-
cia rompa esa senda anterior 
en la que sufría menos pero 
tardaba más en recuperarse”. 

Beatriz López se encargaba 
de desgranar los datos de la 
encuesta a 352 de los 4.825 
economistas colegidos en Ga-
licia donde prima el pesimis-
mo sobre las perspectivas de 
recuperación económica a 
muy corto plazo: el 64 % opi-
na que se materializará en 
2022, frente al 28 % que con-
fía en que podría adelantar-
se al último trimestre de es-
te año. Solo un 8 % considera 
que en el tercer trimestre de 
2021 podríamos empezar a 
ver signos positivos, según los 
datos que se desprenden de 
los resultados del Barómetro.

JOSÉ CALVIÑO 
Santiago 

De esta crisis provocada por 
la pandemia del coronavirus, 
como de todas las anteriores, 
se saldrá, y Galicia no sólo as-
pira a hacerlo a un ritmo si-
milar al del resto de España: 
podría hacerlo, en esta oca-
sión, a mayor velocidad. Acos-
tumbrados a que se nos diga 
siempre que la comunidad 
llegaba siempre más tarde a 
las recesiones y las abandona-
ba después y sin tanta inten-
sidad, el mensaje trasladado 
por el Consello Galego de Eco-
nomistas es un soplo de aire 
fresco que trae renovadas es-
peranzas. Porque este hoyo 
en el PIB, el empleo y para el 
conjunto de la sociedad no es 
como los anteriores: ha veni-
do a cambiarlo todo. 

Este fue uno de los mensa-
jes lanzados durante la pre-
sentación a través de internet 
del Barómetro de Economía 
del primer semestre de 2021, 
en el que el presidente del 
consello que representa a los 
profesionales de las cuatro 
provincias, Miguel Ángel 
Vázquez Taín,  manifestó que 
es probable que la autonomía 
no sólo “vaya al mismo ritmo” 
de recuperación que la media 
del Estado en conjunto, sino 
que incluso lo haga a una ve-
locidad superior al resto. 

Junto a  Venancio Salcines, 
director de la publicación, y  
la coordinadora del equipo in-
vestigador encargado del ba-
rómetro, Beatriz López Ber-
múdez –se mandó recuerdos 
a María Jesús Freire, que di-
rige el estudio y es habitual en 
estas presentaciones–, Taín 
apuntó que nos encontramos 

DESDE ARRIBA Miguel Vázquez Taín,  Beatriz López Bermúdez y Venancio Salcines

Santiago. El Gobierno cen-
tral, a instancias de Bruselas, 
tiene en mente subidas fisca-
les. La ministra de Hacienda, 
María Jesús Montero, apun-
tó que espera que las subidas 
del impuesto sobre socieda-
des, patrimonio y sucesiones 
y donaciones, tributos cedi-
dos a las comunidades, pue-
dan entrar en vigor en 2022. 
La mayoría de los economis-
tas gallegos no coincide. 

¿Subir impuestos? Dos tercios de estos 
profesionales abogan por lo contrario

En relación con la recupe-
ración de la economía, tam-
bién se les preguntó a los en-
cuestados sobre si, actual-
mente, se debería incremen-
tar la presión fiscal, reducirla 
o no alterar el actual marco 
impositivo. Un 66 % conside-
ra que se debería reducir la 
presión fiscal para incentivar 
la inversión privada con el ob-
jeto de impulsar la recupera-
ción, frente al 25 % que no 
cree adecuado modificar el 
actual marco impositivo y el 
menor de los porcentajes, so-
lo el 9 %, que vería con buenos 
ojos elevar la presión fiscal re-
forzando el gasto público.  

Son los economistas de la 
provincia de Lugo los que 
más apuestan por dicha re-
ducción de la presión fiscal 
(78 %) frente a los economis-
tas de Pontevedra, que son los 
que en menor número se de-
cantan por esta opción (56 %).  

Según la situación laboral 
de los entrevistados, son los 
parados y los empresarios o 
trabajadores por cuenta pro-
pia los que más se decantan 
por reducir dicha presión fis-
cal, mientras que los asalaria-
dos tanto del sector privado 
como del sector público son 
los que apoyan dicha inicia-
tiva en menor medida. J.C.

Otra cuarta parte insta 
a dejarlos como están 
// El motivo: movilizar 
más capital privado

Así lo creen el 64 % en su tradicional barómetro semestral // La 
menor dependencia del turista exterior y la construcción, claves

Los economistas ven mejor 
a Galicia, aunque aplazan la 
recuperación al año próximo ··· Pese a reconocer 

Salcines que el “miedo 
evidente a la morosi-
dad” de los bancos anti-
cipa una posible con-
tracción del crédito a 
ciertas empresas, el 
economista puso en 
valor que al consultar-
se a sus colegas sobre si 
es cierta la afirmación 
de que en el segundo 
trimestre habrá un alu-
vión de suspensiones 
de pagos, frente al 30 % 
que asiente, los otros 
siete de cada diez no lo 
aguardan: un 38 % cree 
la situación será com-
plicada, pero sin llegar 
a ser dramática, y el 32% 
restante considera que 
habrá empresas que lo 
pasarán mal, pero 
serán pocas las aboca-
das a la quiebra.

NO LLEGARÁ 
UN ALUVIÓN 

DE QUIEBRAS

··· En relación a los 
factores que más influ-
yen en la competitivi-
dad de empresas, admi-
nistraciones y la socie-
dad en conjunto, y aten-
diendo a las opciones 
propuestas por los 
encuestadores, los eco-
nomistas entrevistados 
opinaron que el factor 
más influyente es la 
I+D+i, seguido de la 
reducción del paro y de 
la formación. Nivel de 
consumo, presión fiscal 
y costes salariales se 
sitúan en un segundo 
escalón de importan-
cia, mientras que la 
influencia del precio de 
la energía, acceso a 
financiación y fraude se 
valoran ya a distancia.

LA I+D+I SERÁ 
VITAL PARA 

EL DESPEGUE

COMPETITIVIDAD

MENOR CRÉDITO
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Economistas confían en que Galicia salga de la
crisis "al mismo ritmo" o mejor que España

Expertos en economía descartan que se produzca una avalancha
de concurso de acreedores, aunque sí apuntan a "problemas
importantes"

SANTIAGO DE COMPOSTELA, 27 Abr. (EUROPA PRESS)

Economistas gallegos confían en que Galicia se recupere de la crisis derivada

de la pandemia de coronavirus "al mismo ritmo o a un ritmo incluso superior

al resto de España", después de haberla sufrido, según recalcan, con menor

intensidad. Así lo han destacado, durante la presentación telemática del

Barómetro de Economía correspondiente al primer semestre de 2021, el

director de la publicación, Venancio Salcines y el presidente del Consello

Galego de Economistas, Miguel Vázquez Taín.

El artículo continúa tras la publicidad
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El Barómetro de Economía, promovido por el Consello Galego de

Economistas, órgano que aglutina a los cuatro colegios de economistas de

Galicia, ofrece una visión global de la situación económica actual y de las

previsiones a corto plazo, analizando la situación económica a nivel

nacional, regional y provincial. Al respecto de sus últimos resultados,

Venancio Salcines ha constatado que "España está peor que Galicia" y que un

sector como la construcción está "creando empleo", uno de los motivos por

los que "se espera un segundo semestre muy positivo".

Además, "la amenaza de lluvia de concursos de acreedores" no la ven los

economistas. "Hablan de que hay problemas importantes, más que en 2019,

pero no ven la avalancha, lo que es un punto para el optimismo", ha

destacado Salcines. Esto le ha llevado a valorar que "a lo mejor se va a resistir

un poquito mejor de lo que se pensaba" esta crisis, a las puertas de "una

nueva realidad económica más potente y positiva".

Preguntados al respecto de la a�rmación según la cual Galicia se ve

impactada más tarde por las crisis, pero también tarda más en recuperarse

de sus efectos, este escenario lo han visto "propio de la España precovid", en

palabras de Salcines. En la España poscovid existe, ha dicho, un "elemento

distinto", que es que el relativo a la in�uencia del turismo extranjero. "Galicia

depende del turismo, pero doméstico, por lo que no sería descabellado

pensar que tendremos una buena campaña de verano. Baleares, Canarias y la

costa del Mediterráneo no es capaz de vivir solo con el turismo español. En

consecuencia, hasta que no esté normalizada la situación en Europa, será

una campaña regular en el Mediterráneo", ha expuesto.

De ahí que augure este economista que Galicia "va a crecer más" y salir de

esta crisis "con un crecimiento relativo mayor que el de España". "Se explica

por la dependencia del sector turístico internacional", ha enfatizado.

Del mismo modo, Vázquez Taín ha apuntado a esta "realidad económica

distinta" y al "nuevo escenario que abren los fondos europeos", todavía con

"muchísimas dudas" pero "elementos diferenciales que permiten ser más

optimistas respecto a la recuperación en relación con la utilización" de los

mismos. Al respecto, ha apelado a que su aprovechamiento "puede ser una

oportunidad para que Galicia rompa esa senda anterior en la que sufría
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menos pero tardaba más en recuperarse". "En esta ocasión, además de sufrir

menos, la recuperación puede producirse al mismo ritmo o incluso a un

ritmo superior al resto de España", ha concluido.

El artículo continúa tras la publicidad

El artículo continúa tras la publicidad

Fondos europeos

Precisamente sobre este extremo, los colegios de economistas echan en falta

"gobernanza y administración conjunta del gobierno con las comunidades,

que puede ser base para que esa gestión se agilice y empiecen a llegar los

fondos".

"Ese es el reto que tenemos por delante, el conjunto de España y las

comunidades, porque participan en la gestión de esos fondos. Compartimos

la preocupación y ahí tienen que centrar los esfuerzos el Gobierno y las

comunidades", ha recalcado Vázquez Taín.

Por último, Venancio Salcines ha reconocido un "miedo evidente a la

morosidad" por parte de las entidades �nancieras, por lo que "es posible que

haya" contracción del crédito a "determinadas compañías".

Los resultados
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Así las cosas, el barómetro recoge que los economistas gallegos señalan el

año 2022 como el ejercicio en que se materializará la recuperación

económica. El 64% cree que habrá que esperar hasta el próximo año frente al

36% que adelanta la recuperación al último semestre de este año.

El artículo continúa tras la publicidad

La mayoría de los economistas gallegos considera que se debería reducir la

presión �scal para incentivar la inversión privada con el objeto de impulsar la

recuperación. Un 30% a�rma que se producirá un aluvión de suspensiones

de pagos en el segundo trimestre del año, mientras que el 70% restante opina

que aunque la situación será complicada no llegará a ser dramática.

La mayoría de los economistas gallegos son pesimistas respecto a las

perspectivas de recuperación económica a muy corto plazo: el 64% opina

que la recuperación económica se materializará en 2022, frente al 28% que

cree que dicha recuperación podría adelantarse al último trimestre de este

año. Tan solo un 8% considera que en el tercer trimestre de 2021 podríamos

empezar a ver signos positivos.

En la presentación ha participado la coordinadora del equipo investigador

del estudio, Beatriz López Bermúdez, quien detalló los números del

barómetro.

Marco fiscal

En relación con la recuperación de le economía, también se les preguntó a

los encuestados sobre si, actualmente, se debería incrementar la presión

�scal, reducirla o no alterar el actual marco impositivo. Un 66% considera

que se debería reducir la presión �scal para incentivar la inversión privada

con el objeto de impulsar la recuperación, frente al 25% que no cree

adecuado modi�car el actual marco impositivo y el 9% que vería con buenos

ojos incrementar la presión �scal reforzando el gasto público.

Son los economistas de Lugo los que más apuestan por dicha reducción de la

presión �scal (78%) frente a los economistas de Pontevedra, que son los que
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en menor número se decantan por esta opción (56%). Según la situación

laboral de los entrevistados, son los parados y los empresarios o trabajadores

por cuenta propia los que más se decantan por la reducir dicha presión �scal,

mientras que los asalariados tanto del sector privado como del sector público

son los que apoyan dicha iniciativa en menor medida.

El artículo continúa tras la publicidad

El artículo continúa tras la publicidad

Suspensiones de pagos y competitividad
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TEMAS: ECONOMÍA DE GALICIA

1 Detenida en A Coruña por negarse a llevar la

mascarilla e intentar agredir a la Policía

2 Rincones de Galicia: la Fraga de Catasós

3 El comité clínico analiza hoy la situación

epidemiológica de los ayuntamientos gallegos

Inquiridos sobre si consideran cierta la a�rmación de que en el segundo

trimestre el año se verá un aluvión de suspensiones de pagos, el 30% a�rma

que dicha a�rmación es totalmente cierta, mientras que el 38% cree la

situación será complicada, pero sin llegar a ser dramática, y el 32% restante

considera que e su entorno habrá empresas que lo pasarán mal, pero serán

pocas las que se vean abocada a situaciones de suspensiones de pago.

Por último, a los colegiados también se les preguntó su opinión sobre uno de

los temas más relevantes de la actualidad económica. En relación a los

factores que afectan a la competitividad, y atendiendo a las opciones

propuestas por los encuestadores, los economistas entrevistados opinaron

que el factor más in�uyente en la competitividad de la economía es el I+D+i,

seguido de la reducción del paro y de la formación. Nivel de consumo,

presión �scal y costes salariales se sitúan en un segundo escalón de

importancia, mientras que la in�uencia del precio de la energía, el acceso a la

�nanciación y el fraude se valoran de manera más marginal.

LO MÁS LEÍDO

Coronavirus Galicia: 127 contagios nuevos y
suben a 3.022 los casos activos

Saber más



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 El Ideal Gallego  General, 3

 Prensa Escrita

 13 000

 10 803

 30 200

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 28/04/2021

 España

 2 518 EUR (3,037 USD)

 85,49 cm² (13,7%)

 809 EUR (976 USD) 

Galicia podría recuperarse de 
la crisis económica generada 
por la pandemia a un ritmo pa-
recido al del resto de España, 
afi rmó el presidente del Con-
sello Galego de Economistas, 
Miguel Ángel Vázquez Taín. 

En una conferencia de 
prensa telemática de presen-
tación de los resultados de un 
“barómetro” sobre la opinión 
de economistas y profesiona-
les, Vázquez Taín reconoció 
que Galicia suele recuperarse 
más tarde de las crisis que cí-
clicamente afectan a la eco-
nomía de esta comunidad. 

Sin embargo, apuntó que 
esta es una “realidad econó-
mica distinta” en la que hay un 
“nuevo escenario” por la apor-
tación de fondos europeos 
para estimular el crecimiento 
con vistas a favorecer la sos-
teniblidad medioambiental y 
a promover la digitalización. 

En ese contexto, conside-
ró que Galicia “vaya al mismo 
ritmo” de recuperación econó-
mica que la media del Estado  
o incluso a “un ritmo superior 
que el resto de España”.

El experto Vázquez Taín 
considera que el “gran reto” 
de superar la crisis está en la 
“gestión de los fondos” de la 
UE, y por ello reclamó más co-
operación entre administra-
ciones públicas para facilitar 
una tramitación “ágil”.

Por su parte, el economista 
Venancio Santalices conside-
ró que el citado “barómetro” 
muestra una corriente a favor 
de una rebaja de la fi scalidad 
para estimular el crecimiento.

Además, subraya que los 
economistas prevén que la re-
anudación de una ola expan-
siva de la economía se empe-
zará a percibir en el segundo 
semestre de este año. ●

EFE SANTIAGO

Los economistas 
creen que Galicia 
se recuperará 
de esta crisis al 
ritmo de España 
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Os economistas 
galegos defenden 
baixar impostos 
para apurar a 
recuperación

EUROPA PRESS
SANTIAGO. Os econom istas 
galegos confían en que a eco
nomía se reactive da crise que 
detonou o covid «ao m esm o 
ritmo ou a un ritmo incluso 
superior ao resto de España» 
e, de forma m aioritaria, pi
den unha rebaixa de impostos 
para acelerar a  recuperación. 
Así o destacaron o presidente 
do Consello Galego de Econo
mistas, Miguel Vázquez Taín, 
e o director do ‘Barómetro de 
Economía’, Venando Saldnes, 
na presentadón do informe do 
primerio semestre do ano.

Neste marco, o tamén pre
sidente da Escuela de Finanzas 
de A Coruña remarcou que a 
construción está xa «a crear 
emprego», motivo polo cal se 
agarda «un segundo semestre 
moi positivo». Contrariamente 
aos presaxios que apuntaban a 
un forte incremento das crebas 
empresariais, Saldnes sinalou 
que os economistas non perd- 
ben unha «ameaza de choiva 
de concursos de acreedores». 
Favorecida pola recuperadón 
do turism o doméstico, o ex
perto augura que Calida sairá 
adiante «cun crecemento rela
tivo maior que o de España».

N esta liñ a, Taín indicou 
que, fronte a outras crises das 
que a comunidade tardou máis 
tempo en repoñerse esta pode 
ser unha oportunidade para 
enfiar a recuperadón «a un rit
mo superior» ao de España.

O barómetro revela que o 
64% dos economistas auguran 
que a reactivadón se materiali
zará no 2022. Para lógralo, un 
66% chama a  redudr a presión 
fiscal fronte a un 9% que aposta 
por unha subida de impostos 
para financiar o gasto público.
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As claves da recuperación económica: por que
Galicia podería saír a frote antes que o resto do
Estado?
O CEG apunta ao turismo como sector clave, que no caso galego depende da demanda interior.

As exportacións galegas aumentan en febreiro un 1,4% grazas á automoción e á madeira (http://galiciaconfidencial.com/nova/161171.html)
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Economistas galegos confían en que Galicia se recupere da crise derivada da pandemia de coronavirus "ao mesmo ritmo ou a un
ritmo mesmo superior ao resto de España" (http://galiciacon�dencial.com/nova/161171.html), despois de sufrila, segundo
recalcan, con menor intensidade. Así o destacaron, durante a presentación telemática do 'Barómetro de Economía' correspondente
ao primeiro semestre de 2021, o director da publicación, Venancio Salcines e o presidente do Consello Galego de Economistas,
Miguel Vázquez Taín. 

O Barómetro de Economía, promovido polo Consello Galego de Economistas (http://www.economistasgalicia.org/es/inicio), órgano
que aglutina ao catro colexios de economistas de Galicia, ofrece unha visión global da situación económica actual e das previsións
a curto prazo, analizando a situación económica a nivel nacional, rexional e provincial. Respecto diso dos seus últimos resultados,
Venancio Salcines constatou que "España está peor que Galicia" e que un sector como a construción está "a crear emprego", un
dos motivos polos que "se espera un segundo semestre moi positivo". 

Ademais, "a ameaza de choiva de concursos de acredores" non a ven os economistas. "Falan de que hai problemas importantes,
máis que en 2019, pero non ven a avalancha, o que é un punto para o optimismo", destacou Salcines. Isto levoulle a valorar que "se
cadra se vai resistir un pouquiño mellor do que se pensaba" esta crise, ás portas de "unha nova realidade económica máis potente
e positiva". 

Na España poscovid, existe, dixo, un "elemento distinto" que é que o relativo á in�uencia do turismo estranxeiro. "Galicia depende do
turismo, pero doméstico, polo que non sería desatinado pensar que teremos unha boa campaña de verán. Baleares, Canarias e a
costa do Mediterráneo non é capaz de vivir só co turismo español. En consecuencia, ata que non estea normalizada a situación en
Europa, será unha campaña regular no Mediterráneo", expuxo. 
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Descartan que se produzca una avalancha de concurso de
acreedores, aunque sí apuntan a "problemas importantes" 
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Economistas gallegos confían en que Galicia se recupere de la crisis
derivada de la pandemia de coronavirus "al mismo ritmo o a un
ritmo incluso superior al resto de España", después de haberla
sufrido, según recalcan, con menor intensidad. 

Así lo han destacado, durante la presentación telemática del
'Barómetro de Economía' correspondiente al primer semestre de
2021, el director de la publicación, Venancio Salcines y el presidente
del Consello Galego de Economistas, Miguel Vázquez Taín. 

El Barómetro de Economía, promovido por el Consello Galego de
Economistas, órgano que aglutina a los cuatro colegios de
economistas de Galicia, ofrece una visión global de la situación
económica actual y de las previsiones a corto plazo, analizando la
situación económica a nivel nacional, regional y provincial. 

Al respecto de sus últimos resultados, Venancio Salcines ha
constatado que "España está peor que Galicia" y que un sector
como la construcción está "creando empleo", uno de los motivos
por los que "se espera un segundo semestre muy positivo". 

Además, "la amenaza de lluvia de concursos de acreedores" no la
ven los economistas. "Hablan de que hay problemas importantes,
más que en 2019, pero no ven la avalancha, lo que es un punto para
el optimismo", ha destacado Salcines. 

Esto le ha llevado a valorar que "a lo mejor se va a resistir un
poquito mejor de lo que se pensaba" esta crisis, a las puertas de
"una nueva realidad económica más potente y positiva". 

Preguntados al respecto de la a�rmación según la cual Galicia se ve
impactada más tarde por las crisis, pero también tarda más en
recuperarse de sus efectos, este escenario lo han visto "propio de la
España precovid", en palabras de Salcines. 

En la España poscovid, existe, ha dicho, un "elemento distinto" que
es que el relativo a la in�uencia del turismo extranjero. "Galicia
depende del turismo, pero doméstico, por lo que no sería
descabellado pensar que tendremos una buena campaña de verano.
Baleares, Canarias y la costa del Mediterráneo no es capaz de vivir
solo con el turismo español. En consecuencia, hasta que no esté
normalizada la situación en Europa, será una campaña regular en el
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Rescatan del agua el cadáver
de un hombre de 55 años en
Sanxenxo (Pontevedra)

La Xunta pide implicación de
otras administraciones para
definir el futuro de la fachada
marítima de A Coruña

Covid municipios:
Santiago sube a riesgo
medio, Vigo y Marín

empiezan a mejorar y alza en
Lugo

Covid municipios: Vigo
y la comarca de Arousa
empiezan a mejorar

mientras empeoran A Coruña
y Santiago

Mejoría a nivel gallego
podría hacer que el país
nunca vuelva a subir a

riesgo alto de coronavirus

Mediterráneo", ha expuesto. 

De ahí que augure este economista que Galicia "va a crecer más" y
salir de esta crisis "con un crecimiento relativo mayor que el de
España". "Se explica por la dependencia del sector turístico
internacional", ha enfatizado. 

Del mismo modo, Vázquez Taín ha apuntado a esta "realidad
económica distinta" y al "nuevo escenario que abren los fondos
europeos", todavía con "muchísimas dudas" pero "elementos
diferenciales que permiten ser más optimistas respecto a la
recuperación en relación con la utilización" de los mismos. 

Al respecto, ha apelado a que su aprovechamiento "puede ser una
oportunidad para que Galicia rompa esa senda anterior en la que
sufría menos pero tardaba más en recuperarse". "En esta ocasión,
además de sufrir menos, la recuperación puede producirse al
mismo ritmo o incluso a un ritmo superior al resto de España", ha
concluido. 

FONDOS EUROPEOS 
Precisamente sobre este extremo, los colegios de economistas
echan en falta "gobernanza y administración conjunta del gobierno
con las comunidades, que puede ser base para que esa gestión se
agilice y empiecen a llegar los fondos". 

"Ese es el reto que tenemos por delante, el conjunto de España y las
comunidades, porque participan en la gestión de esos fondos.
Compartimos la preocupación y ahí tiene que centrar los esfuerzos
el Gobierno y las comunidades", ha recalcado Vázquez Taín. 

Por último, Venancio Salcines ha reconocido un "miedo evidente a
la morosidad" por parte de las entidades �nancieras, por lo que "es
posible que haya" contracción del crédito a "determinadas
compañías". 

LOS RESULTADOS 
Así las cosas, el barómetro recoge que los economistas gallegos
señalan el año 2022 como el ejercicio en que se materializará la
recuperación económica. El 64% cree que habrá que esperar hasta el
próximo año frente al 36% que adelanta la recuperación al último
semestre de este año. 

Mis preferencias
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4 Covid municipios:
Santiago repunta, Ames
entra en riesgo alto y

primera bajada en muchos
días en Vigo

La mayoría de los economistas gallegos considera que se debería
reducir la presión �scal para incentivar la inversión privada con el
objeto de impulsar la recuperación. 

Un 30% a�rma que se producirá un aluvión de suspensiones de
pagos en el segundo trimestre del año, mientras que el 70%
restante opina que aunque la situación será complicada no llegará a
ser dramática. 

La mayoría de los economistas gallegos son pesimistas respecto a
las perspectivas de recuperación económica a muy corto plazo: el
64% opina que la recuperación económica se materializará en 2022,
frente al 28% que cree que dicha recuperación podría adelantarse al
último trimestre de este año. Tan solo un 8% considera que en el
tercer trimestre de 2021 podríamos empezar a ver signos positivos. 

En la presentación ha participado la coordinadora del equipo
investigador del estudio, Beatriz López Bermúdez, quien detalló los
números del barómetro. 

MARCO FISCAL 
En relación con la recuperación de le economía, también se les
preguntó a los encuestados sobre si, actualmente, se debería
incrementar la presión �scal, reducirla o no alterar el actual marco
impositivo. 

Un 66% considera que se debería reducir la presión �scal para
incentivar la inversión privada con el objeto de impulsar la
recuperación, frente al 25% que no cree adecuado modi�car el
actual marco impositivo y el 9% que vería con buenos ojos
incrementar la presión �scal reforzando el gasto público. 

Son los economistas de Lugo los que más apuestan por dicha
reducción de la presión �scal (78%) frente a los economistas de
Pontevedra, que son los que en menor número se decantan por esta
opción (56%). 

Según la situación laboral de los entrevistados, son los parados y los
empresarios o trabajadores por cuenta propia los que más se
decantan por la reducir dicha presión �scal, mientras que los
asalariados tanto del sector privado como del sector público son los
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que apoyan dicha iniciativa en menor medida. 

SUSPENSIONES DE PAGOS Y COMPETITIVIDAD 
Inquiridos sobre si consideran cierta la a�rmación de que en el
segundo trimestre el año se verá un aluvión de suspensiones de
pagos, el 30% a�rma que dicha a�rmación es totalmente cierta,
mientras que el 38% cree la situación será complicada, pero sin
llegar a ser dramática, y el 32% restante considera que e su entorno
habrá empresas que lo pasarán mal, pero serán pocas las que se
vean abocada a situaciones de suspensiones de pago. 

Por último, a los colegiados también se les preguntó su opinión
sobre uno de los temas más relevantes de la actualidad económica.
En relación a los factores que afectan a la competitividad, y
atendiendo a las opciones propuestas por los encuestadores, los
economistas entrevistados opinaron que el factor más in�uyente
en la competitividad de la economía es el I+D+i, seguido de la
reducción del paro y de la formación. 

Nivel de consumo, presión �scal y costes salariales se sitúan en un
segundo escalón de importancia, mientras que la in�uencia del
precio de la energía, el acceso a la �nanciación y el fraude se
valoran de manera más marginal. 
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La econom ía 
gallega s u p e ra rá  
el covid como el 
re s to  del E stado
AGENCIAS
SANTIAGO

■■■ Galicia podría recuperarse 
de la crisis económica generada 
por la pandemia de covid-19 a 
un ritmo parecido al del resto 
de España, afirmó el presidente 
del Consello Galego de Econo
mistas, Miguel Ángel Vázquez 
Taín. En la presentación tele
mática de los resultados de un 
"barómetro” sobre la opinión 
de economistas y profesiona
les, Vázquez Taín reconoció 
ayer que Galicia suele recupe
rarse más tarde de las crisis que 
cíclicamente afectan a la econo
mía de esta comunidad.

Sin embargo, apuntó que es
ta  es una "realidad económica 
distinta" en la que hay u n ' 'nue
vo escenario" por la aportación 
de fondos europeos para esti
m ular el crecimiento con vis
tas a favorecer la sosteniblidad 
medioambiental y a promover 
la digitalización. ■
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entre los econom istas
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■■■El 67,3% de los economistas 
ourensanos creen que la situación 
actual es peor que la de hace seis 
meses como consecuencia de la 
crisis del covid, mientras que el 
19,3% considera que en el mismo 
periodo h a  empeorado mucho. 
Así lo recoge el último barómetro 
del Colegio de Economistas, pre
sentado ayer y que recoge, entre 
otros parámetros, la percepción 
de la situación económica cada 
semestre. En comparación con 
los profesionales del resto de Ga
licia, los ourensanos son los que 
menos lesiva ven la evolución de la 
crisis de la pandemia. De hecho, 
un 20,4% de los coruñeses perci
ben un grave empeoramiento; un 
25% de los lucenses y un 23,4% 
de los pontevedreses.

Por otra parte, en la presenta
ción del documento el presidente 
del Consello Galego de Econo
mistas, Miguel Ángel Vázquez 
Taín dijo que Galicia podría re
cuperarse de la crisis económica 
generada por la pandemia de co- 
vid-19 a un ritmo parecido al del 
resto de Españan. Vázquez Taín 
reconoció tam bién que Galicia 
suele recuperarse más tarde de 
las crisis que cíclicamente afec
tan  a la economía de esta comu
nidad. Sin embargo, apuntó que 
esta es una “realidad económica 
distinta” en la que hay un “nuevo 
escenario” por la aportación de 
fondos europeos para estimular 
el crecimiento con vistas a favo
recer la sosteniblidad medioam
biental y a  promover la digitaliza- 
ción. En ese contexto, consideró 
que Galicia “vaya al mismo ritmo” 
de recuperación económica que la 
media del Estado en su conjun-

LA MAYORÍA CREE QUE 
LA SITUACIÓN ACTUAL 
ES PEOR QUE LA DE 
HACE SEIS MESES Y  QUE 
LA RECUPERACIÓN SERÁ 
PAREJA A LA DE ESPAÑA

to o incluso a “un ritmo superior 
que el resto de España”.

LA  FISCALIDAD
Vázquez Taín, doctorado por la 
Universidad de Santiago de Com- 
postela y experto en flscalidad, 
considera que el “gran reto” de 
superar la crisis está en la “ges
tión de los fondos” de la Unión 
Europea, y por ello reclamó más 
cooperación entre adm inistra
ciones públicas para facilitar una 
tramitación “ágil”.Por su parte, 
el economista Venancio Salcines 
consideró que el citado “baróme
tro” de opinión de los profesiona
les muestra una corriente a favor 
de una rebaja de la flscalidad para 
estimular el crecimiento.

Salcines indicó que los econo
mistas del sector financiero pro
nostican que la reanudación de 
una ola expansiva de la economía 
se empezará a percibir en el se
gundo semestre de este año, alen
tada por el “viento de cola” que 
propulsará, entre otros aspectos, 
que parte de la población empiece 
a “sacarse la mascarilla” de pro
tección contra la transmisión del 
coronavirus.

Añadió que los economistas 
también pronostican que no ha
brá una “avalancha de acreedo
res” y apuntó que algunos sec
tores ya están dando signos de 
recuperación, entre ellos el de la 
construcción. ■
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Los economistas gallegos señalan el 2022
como el año en que se materializará la
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La mayoría de los economistas gallegos considera que se debería reducir
la presión �scal para incentivar la inversión privada con el objeto de
impulsar la recuperación.
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La mayoría de los economistas gallegos son pesimistas respecto a las perspectivas de
recuperación económica a muy corto plazo: el 64% opina que la recuperación económica
se materializará en 2022, frente al 28% que cree que dicha recuperación podría
adelantarse al último trimestre de este año. Tan solo un 8% considera que en el tercer
trimestre de 2021 podríamos empezar a ver signos positivos.

Los datos se desprenden de los resultados del Barómetro de Economía correspondientes
al primer semestre de 2021, que edita el Consello Galego de Economistas, órgano que
aglutina a los colegios de economistas de las cuatro provincias. El estudio recoge la
opinión del colectivo de colegiados economistas gallegos en relación a parámetros clave
de la economía provincial, regional y nacional.

En el acto de presentación, celebrado esta mañana y desarrollado en modo online,
participaron la coordinadora del equipo investigador del estudio, Beatriz López
Bermúdez y Venancio Salcines, director de la publicación. También asistió el presidente
del Consello Galego, Miguel A. Vázquez Taín, quien ejerció de an�trión.

MEDIDAS FISCALES PARA IMPULSAR LA RECUPERACIÓN ECONÓMICA

En relación con la recuperación de le economía, también se les preguntó a los
encuestados sobre si, actualmente, se debería incrementar la presión �scal, reducirla o
no alterar el actual marco impositivo. Un 66% considera que se debería reducir la
presión �scal para incentivar la inversión privada con el objeto de impulsar la
recuperación, frente al 25% que no cree adecuado modi�car el actual marco impositivo y
el 9% que vería con buenos ojos incrementar la presión �scal reforzando el gasto
público.

Son los economistas de Lugo los que más apuestan por dicha reducción de la presión
�scal (78%%) frente a los economistas de Pontevedra, que son los que en menor
número se decantan por esta opción (56%). Según la situación laboral de los
entrevistados, son los parados y los empresarios o trabajadores por cuenta propia los
que más se decantan por la reducir dicha presión �scal, mientras que los asalariados
tanto del sector privado como del sector público son los que apoyan dicha iniciativa en
menor medida.
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Inquiridos sobre si consideran cierta la a�rmación de que en el segundo trimestre el año
veremos un aluvión de suspensiones de pagos, el 30% a�rma que dicha a�rmación es
totalmente cierta, mientras que el 38% cree la situación será complicada, pero sin llegar
a ser dramática, y el 32% restante considera que e su entorno habrá empresas que lo
pasarán mal, pero serán pocas las que se vean abocada a situaciones de suspensiones
de pago.

FACTORES QUE AFECTAN A LA COMPETITIVIDAD

Por último, a los colegiados también se les preguntó su opinión sobre uno de los temas
más relevantes de la actualidad económica. En relación a los factores que afectan a la
competitividad, y atendiendo a las opciones propuestas por los encuestadores, los
economistas entrevistados opinaron que el factor más influyente en la competitividad de
la economía es el I+D+i, seguido de la reducción del paro y de la formación. Nivel de
consumo, presión �scal y costes salariales se sitúan en un segundo escalón de
importancia, mientras que la influencia del precio de la energía, el acceso a la
�nanciación y el fraude se valoran de manera más marginal. @mundiario
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As economistas galegas descartan unha
avalancha de concursos de acredores pero

recoñecen medo á morosidade
Transcenden os resultados do Barómetro de Economía da Galiza.

 A hostalaría é un dos sectores máis prexudicados pola crise. (Foto: Europa Press)
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O Consello de Economistas da Galiza considera que a crise derivada da Covid-

19 golpeou Galiza con menor intensidade que o conxunto de territorios do

Estado español, se ben confía en que se recupere "ao mesmo ritmo ou a un

ritmo superior ao resto de España".

Esta é unha das conclusións que se extraen do Barómetro de Economía da

Galiza (https://www.nosdiario.gal/articulo/economia/concellos-galegos-

chave-loita-crise-tempos-pandemia/20210416183237119711.html)

correspondente ao primeiro semestre de 2021 e presentado onte

telematicamente polo o director da publicación, Venancio Salcines, e o

presidente do Consello Galego de Economistas ─organismo promotor do

informe─, Miguel Vázquez Taín.

Segundo sinalou Salcines durante a presentación, as e os economistas do

Consello non ven "a ameaza da choiva de concursos de acredores". "Falan de

que hai problemas importantes, máis que en 2019, pero non ven a avalancha,

o que é un punto para o optimismo", destacou.
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Neste senso, indicou que Galiza, "se cadra, vai resistir un pouquiño mellor do

que se pensaba" esta crise, en parte pola menor dependencia do sector

turístico internacional, salientou Salcines.

Con todo, recoñeceu un "medo evidente á morosidade" por parte das

entidades �nanceiras, polo que "é posíbel que haxa" contracción do crédito a

"determinadas compañías", advertiu.

Fondos europeos
Pola súa banda, Vázquez Taín incidiu na "realidade económica

(https://www.nosdiario.gal/blog/section/economia) distinta" que debuxa esta

crise e no "novo escenario que abren os fondos europeos", aínda con
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"moitísimas dúbidas" mais con "elementos diferenciais que permiten ser

optimistas respecto á recuperación en relación coa utilización" dos mesmos.

Aínda así, a maioría dos economistas do Consello é pesimista respecto ás

perspectivas de recuperación económica a moi curto prazo: 64% opina que a

recuperación económica se materializará durante 2022, fronte a 28% que cre

que podería adiantarse ao último trimestre deste ano. Tan só un 8% considera

que no terceiro trimestre de 2021 poderían empezar a verse signos positivos.

No que coinciden os economistas do Consello é en apostar na redución da

presión �scal co obxectivo, din, de incentivar o investimento privado

(https://www.nosdiario.gal/articulo/economia/creacion-empresas-cae-69-

galiza-mentres-aumenta-estado-nun-3/20210414115909119505.html).
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ENCUESTA DEL INE. El salario 
medio mensual bruto en 
2020 fue de 1.941,9 euros en 
Galicia, lo que supone cerca 
de cien euros menos que la 
media en el conjunto de Es-
paña, que se situó en 2.038,6 
euros brutos. Los datos es-
tán basados en la Encuesta 
de Población Activa que 
efectúa el Instituto Nacional 
de Estadística (INE), y que 
ponen de manifiesto que en-
tre 2015 y 2020 el suelo me-
dio bruto mensual en Gali-

cia aumentó en 161 euros, 
frente a 144,9 euros en la 
media de España. En el con-
junto del Estado hubo el año 
pasado un alza del salario de 
2,8 % respecto a 2019, con 
una brecha entre hombres y 
mujeres del 19 %. 
Así, el salario medio de las 
mujeres en 2020 fue de 

1.852 euros al mes, mientras 
que el de los hombres alcan-
zó los 2.210,3 euros, lo que 
supone una diferencia del 19 
% o 358 euros al mes. 
Las razones principales de 
esta desigualdad, señala el 
INE, es que las mujeres tra-
bajan a tiempo parcial, con 
contratos temporales y en 

ramas de actividad menos 
remuneradas en mayor pro-
porción que los hombres. 
De hecho, los hombres tu-
vieron una mayor concen-
tración en salarios altos que 
las mujeres –con el 33,1 % 
que ingresaron 2.295,2 eu-
ros o más en 2020, frente al 
26,6 % de las mujeres–; 

mientras que en los salarios 
bajos ocurrió al contrario 
ya que el 38,8 % de las mu-
jeres tuvo un salario infe-
rior a 1.336,6 euros, frente 
al 21,8 % de los hombres. 
El salario mediano (que divi-
de al número de trabajado-
res en dos partes iguales, los 
que tienen un salario supe-

rior y los que tienen un sala-
rio inferior) se situó en 2020 
en 1.706,4 euros, con un au-
mento del 1,3 %. 
Por edad, la encuesta tam-
bién refleja cómo los traba-
jadores más jóvenes se con-
centran en los salarios más 
bajos, y los de mayor edad 
tienen un peso mayor en los 
más elevados. El 61 % de los 
asalariados menores de 25 
años recibió un salario men-
sual inferior a 1.336,6 euros 
en 2020. EFE

El salario autonómico ascendió a los 1.941 euros el 
año pasado, cien menos que la media del Estado 

tor de la publicación, Venan-
cio Salcines; la coordinadora 
del equipo de investigación, 
Beatriz López; y el presidente 
del Consello Galego de Eco-
nomistas, Miguel Vázquez 
Taín. Fue de nuevo de forma 
presencial por primera vez 
en algo más de un año, debi-
do a la pandemia. 

Frente a esa mayoría que 
teme al IPC, un  29,9 % sostie-
ne que estamos ante un nue-
vo ciclo de subidas de precios, 
“aunque no será preocupan-
te”, mientras que un 19,1 % 
opina que la situación será 
“puntual y pasajera, fruto de 
la salida de la crisis sanitaria”. 
El caso es que para Salcines la 
inflación “se modera si se 
cree que se modera”, pues in-
fluye mucho en su evolución 
la opinión pública. Que el 51 % 
de los economistas gallegos 
“piense que va a quedarse”, si 
dura más tiempo, nos podría 
llevar a una “segunda ronda” 
de subidas de precios.  

Porque los tres economis-
tas coinciden en que la prime-
ra está provocada por el “pro-
fundo hoyo” al que se cayó en 
2020, por la pandemia, que lo 
paró casi todo, y trajo la caí-
da productiva, la crisis de de-
sabastecimiento de materias 
primas y de productos al que 
vino a sumarse el disparata-
do ascenso del coste de la 
energía. Según Salcines, “si la 
gente empieza a creer que es 

JOSÉ CALVIÑO 
Santiago 

La inflación es un fenómeno 
curioso: si toda una sociedad 
apuesta porque subirá, sube. 
Si todos creen que descende-
rá... suele bajar. ¿Por qué?  El 
fenómeno va más allá de la 
clásica oferta-demanda. Por-
que aunque desde el Banco 
Central Europeo o el Banco 
de España apuesten porque 
la actual deriva de precios al 
alza es coyuntural, la mayoría 
de los economistas gallegos, 
un 51 %, cree que durará más 
tiempo del previsto. 

De hecho,  consideran que 
las citadas autoridades mone-
tarias deberían tomar medi-
das para controlarla. Asimis-
mo, el 55,3 % sostiene que la 
recuperación económica ha 
de apuntalarse con una baja-
da de impuestos que impul-
se la inversión privada. Estos 
son algunos de los datos reco-
gidos en el Barómetro de Eco-
nomía de Galicia del segundo 
semestre de 2021 del Conse-
llo Galego de Economistas.  

Presentaron el estudio en 
la Facultade de Ciencias Eco-
nómicas e Empresariais de la 
USC, en Compostela, el direc-

más crónica va a haber cam-
bios y se refuerza” la infla-
ción, que, en ese caso, seguirá 
“en niveles más altos de lo 
que estuvo los últimos siete 
u ocho años”. 

Vázquez Taín, por su parte, 
apostaba porque “esta infla-
ción será coyuntural”, pero 
que “puede acompañar unos 
meses más” de lo que se pre-
veía en un principio. Apeló a 
tener en cuenta los citados 
efectos de esa “segunda ron-
da” ya no tanto del lado del 
consumo, sino por el de las 
negociaciones salariales, del 
mismo modo que Salcines 
constataba a preguntas de EL 
CORREO GALLEGO que “va 
a haber conflictividad laboral 
fruto de esta situación”. 

Volviendo a los datos des-
granados por Beatriz López, 
sobre la recuperación econó-
mica la mayoría de consulta-
dos (55,3 %) cree que debe 
asentarse con una bajada de 
impuestos que reactive el 
consumo y la inversión. En 

cambio, un 23,3 % reclama 
subirlos con el fin de “sanear 
las cuentas públicas”.  

El barómetro consultó ade-
más cómo la Xunta debería 
abordar la nueva etapa de 
crecimiento económico, y 
son más numerosos (46,6 %) 
los que consideran que el Go-
bierno autonómico debe for-
talecer su papel inyectando 
gasto público para liderar la 
recuperación, frente a un 
36,6 % partidario de “una 
agenda liberal que promueva 
que la inversión privada”, y 
un 16,8 % que pide seguir co-
mo hasta ahora. Sobre las ex-
pectativas de crecimiento a 
corto plazo con respecto a ha-
ce seis meses con porcentajes 
que varían entre el 35,9 % y 
el 59,5 %. También se mantie-
ne confianza en el futuro eco-
nómico de España. 

POR LA IZQUIERDA Miguel Vázquez Taín, Beatriz López y Venancio Salcines, en el Salón 
de Graos de la Facultade de Ciencias Económicas e Empresariais de la USC. Foto: Gallego

Aunque la amenaza del 
alza de precios parecía 
coyuntural, el 51 % cree 
que durará más tiempo

Un 23,3 % de expertos 
en números aboga por 
subir la fiscalidad para  
atajar el déficit público

Piden rebajar los impuestos el 
55 % de profesionales gallegos

Economistas 
alertan de que 
la inflación se 
puede ‘comer’ 
el crecimiento 

Santiago. Los factores que 
afectan a la competitividad 
tanto de las provincias, de Ga-
licia y de España fueron una 
de las cuestiones más rele-
vantes de la edición del Baró-
metro correspondiente al se-
gundo semestre de 2021.  

Los colegiados destacaron 
la I+D+i como factor que más 
influye en la competitividad. 
El segundo lugar lo ocupó la 
formación y el tercero la re-
ducción del paro. En total se 
sometieron ocho conceptos a 
valoración tras los ya mencio-
nados: nivel de consumo, pre-
sión fiscal, precio de la ener-
gía, costes salariales, acceso a 
la financiación y fraude.   

Competitividad: primero 
la I+D+i, luego formación 
y en tercer lugar empleo

El Barómetro de Economía 
de Galicia es el resultado de 
una encuesta realizada entre 
los miembros de los colegios 
de economistas de Galicia es-
tructurada en dos grandes 
bloques. El primero analiza 
asuntos como la valoración 
de la situación económica 
personal, la evaluación de la 
economía de España, Galicia 
y las cuatro provincias y, por 
último, los principales facto-
res que influyen en la compe-
titividad española. 

El segundo bloque se con-
forma con tres preguntas de 
actualidad que en esta edi-
ción tratan sobre la inflación 
que sufre España en los últi-
mos meses, en cómo se debe 
apuntalar la recuperación 
económica y la opinión de los 
profesionales de cómo creen 
que la Xunta debe afrontar es-
ta etapa de crecimiento. J. C.

Santiago. El indicador Aban-
ca-Foro de Conxuntura Eco-
nómica de Galicia muestra en 
septiembre un incremento 
interanual del 2,6 % que supo-
ne, según los economistas 
que lo elaboran, “una caída 
clara” respecto a los meses 
anteriores (4,8 % en agosto). 

Así las cosas, el Foro Eco-
nómico de Galicia afirma que 
el verano ha sido un periodo 
“globalmente positivo” en tér-
minos de reactivación, pero 
advierte de “la amenaza que 
supone” la crisis de los micro-
chips y el encarecimiento de 
las materias primas, “que co-
mienza a hacerse notar con 
intensidad a partir de sep-

El indicador Abanca ve 
que en septiembre se 
moderó la recuperación

tiembre”. De ahí la “ligera 
contracción” del repunte de 
la actividad. El sector prima-
rio y el de la construcción co-
mienzan a sufrir los efectos 
de la ausencia de ciertas ma-
terias que utilizan habitual-
mente en su labor. 

Con todo, el indicador reco-
ge un “espectacular compor-
tamiento” de las variables re-
ferentes al sector turístico 
con crecimientos superiores 
al 100 %. Otra variable con un 
aumento destacable por par-
te del Foro es el transporte 
marítimo de mercancías, que 
alcanza el 16 % de subida en 
términos interanuales. 

En sentido contrario, las 
variables con peor comporta-
miento en julio fueron las re-
lativas al comercio exterior 
(exportaciones e importacio-
nes), así como el índice de 
producción industrial. J. C.

Siguientes factores en 
el ‘Barómetro’ son el  
consumo, fisco, costes 
energéticos y laborales

Avanza un 2,6 % que 
se aleja del 4,8 % de 
agosto, pero mejora el  
-3,4 % de hace un año 
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ENCUESTA DEL INE. El salario 
medio mensual bruto en 
2020 fue de 1.941,9 euros en 
Galicia, lo que supone cerca 
de cien euros menos que la 
media en el conjunto de Es-
paña, que se situó en 2.038,6 
euros brutos. Los datos es-
tán basados en la Encuesta 
de Población Activa que 
efectúa el Instituto Nacional 
de Estadística (INE), y que 
ponen de manifiesto que en-
tre 2015 y 2020 el suelo me-
dio bruto mensual en Gali-

cia aumentó en 161 euros, 
frente a 144,9 euros en la 
media de España. En el con-
junto del Estado hubo el año 
pasado un alza del salario de 
2,8 % respecto a 2019, con 
una brecha entre hombres y 
mujeres del 19 %. 
Así, el salario medio de las 
mujeres en 2020 fue de 

1.852 euros al mes, mientras 
que el de los hombres alcan-
zó los 2.210,3 euros, lo que 
supone una diferencia del 19 
% o 358 euros al mes. 
Las razones principales de 
esta desigualdad, señala el 
INE, es que las mujeres tra-
bajan a tiempo parcial, con 
contratos temporales y en 

ramas de actividad menos 
remuneradas en mayor pro-
porción que los hombres. 
De hecho, los hombres tu-
vieron una mayor concen-
tración en salarios altos que 
las mujeres –con el 33,1 % 
que ingresaron 2.295,2 eu-
ros o más en 2020, frente al 
26,6 % de las mujeres–; 

mientras que en los salarios 
bajos ocurrió al contrario 
ya que el 38,8 % de las mu-
jeres tuvo un salario infe-
rior a 1.336,6 euros, frente 
al 21,8 % de los hombres. 
El salario mediano (que divi-
de al número de trabajado-
res en dos partes iguales, los 
que tienen un salario supe-

rior y los que tienen un sala-
rio inferior) se situó en 2020 
en 1.706,4 euros, con un au-
mento del 1,3 %. 
Por edad, la encuesta tam-
bién refleja cómo los traba-
jadores más jóvenes se con-
centran en los salarios más 
bajos, y los de mayor edad 
tienen un peso mayor en los 
más elevados. El 61 % de los 
asalariados menores de 25 
años recibió un salario men-
sual inferior a 1.336,6 euros 
en 2020. EFE

El salario autonómico ascendió a los 1.941 euros el 
año pasado, cien menos que la media del Estado 

tor de la publicación, Venan-
cio Salcines; la coordinadora 
del equipo de investigación, 
Beatriz López; y el presidente 
del Consello Galego de Eco-
nomistas, Miguel Vázquez 
Taín. Fue de nuevo de forma 
presencial por primera vez 
en algo más de un año, debi-
do a la pandemia. 

Frente a esa mayoría que 
teme al IPC, un  29,9 % sostie-
ne que estamos ante un nue-
vo ciclo de subidas de precios, 
“aunque no será preocupan-
te”, mientras que un 19,1 % 
opina que la situación será 
“puntual y pasajera, fruto de 
la salida de la crisis sanitaria”. 
El caso es que para Salcines la 
inflación “se modera si se 
cree que se modera”, pues in-
fluye mucho en su evolución 
la opinión pública. Que el 51 % 
de los economistas gallegos 
“piense que va a quedarse”, si 
dura más tiempo, nos podría 
llevar a una “segunda ronda” 
de subidas de precios.  

Porque los tres economis-
tas coinciden en que la prime-
ra está provocada por el “pro-
fundo hoyo” al que se cayó en 
2020, por la pandemia, que lo 
paró casi todo, y trajo la caí-
da productiva, la crisis de de-
sabastecimiento de materias 
primas y de productos al que 
vino a sumarse el disparata-
do ascenso del coste de la 
energía. Según Salcines, “si la 
gente empieza a creer que es 

JOSÉ CALVIÑO 
Santiago 

La inflación es un fenómeno 
curioso: si toda una sociedad 
apuesta porque subirá, sube. 
Si todos creen que descende-
rá... suele bajar. ¿Por qué?  El 
fenómeno va más allá de la 
clásica oferta-demanda. Por-
que aunque desde el Banco 
Central Europeo o el Banco 
de España apuesten porque 
la actual deriva de precios al 
alza es coyuntural, la mayoría 
de los economistas gallegos, 
un 51 %, cree que durará más 
tiempo del previsto. 

De hecho,  consideran que 
las citadas autoridades mone-
tarias deberían tomar medi-
das para controlarla. Asimis-
mo, el 55,3 % sostiene que la 
recuperación económica ha 
de apuntalarse con una baja-
da de impuestos que impul-
se la inversión privada. Estos 
son algunos de los datos reco-
gidos en el Barómetro de Eco-
nomía de Galicia del segundo 
semestre de 2021 del Conse-
llo Galego de Economistas.  

Presentaron el estudio en 
la Facultade de Ciencias Eco-
nómicas e Empresariais de la 
USC, en Compostela, el direc-

más crónica va a haber cam-
bios y se refuerza” la infla-
ción, que, en ese caso, seguirá 
“en niveles más altos de lo 
que estuvo los últimos siete 
u ocho años”. 

Vázquez Taín, por su parte, 
apostaba porque “esta infla-
ción será coyuntural”, pero 
que “puede acompañar unos 
meses más” de lo que se pre-
veía en un principio. Apeló a 
tener en cuenta los citados 
efectos de esa “segunda ron-
da” ya no tanto del lado del 
consumo, sino por el de las 
negociaciones salariales, del 
mismo modo que Salcines 
constataba a preguntas de EL 
CORREO GALLEGO que “va 
a haber conflictividad laboral 
fruto de esta situación”. 

Volviendo a los datos des-
granados por Beatriz López, 
sobre la recuperación econó-
mica la mayoría de consulta-
dos (55,3 %) cree que debe 
asentarse con una bajada de 
impuestos que reactive el 
consumo y la inversión. En 

cambio, un 23,3 % reclama 
subirlos con el fin de “sanear 
las cuentas públicas”.  

El barómetro consultó ade-
más cómo la Xunta debería 
abordar la nueva etapa de 
crecimiento económico, y 
son más numerosos (46,6 %) 
los que consideran que el Go-
bierno autonómico debe for-
talecer su papel inyectando 
gasto público para liderar la 
recuperación, frente a un 
36,6 % partidario de “una 
agenda liberal que promueva 
que la inversión privada”, y 
un 16,8 % que pide seguir co-
mo hasta ahora. Sobre las ex-
pectativas de crecimiento a 
corto plazo con respecto a ha-
ce seis meses con porcentajes 
que varían entre el 35,9 % y 
el 59,5 %. También se mantie-
ne confianza en el futuro eco-
nómico de España. 

POR LA IZQUIERDA Miguel Vázquez Taín, Beatriz López y Venancio Salcines, en el Salón 
de Graos de la Facultade de Ciencias Económicas e Empresariais de la USC. Foto: Gallego

Aunque la amenaza del 
alza de precios parecía 
coyuntural, el 51 % cree 
que durará más tiempo

Un 23,3 % de expertos 
en números aboga por 
subir la fiscalidad para  
atajar el déficit público

Piden rebajar los impuestos el 
55 % de profesionales gallegos

Economistas 
alertan de que 
la inflación se 
puede ‘comer’ 
el crecimiento 

Santiago. Los factores que 
afectan a la competitividad 
tanto de las provincias, de Ga-
licia y de España fueron una 
de las cuestiones más rele-
vantes de la edición del Baró-
metro correspondiente al se-
gundo semestre de 2021.  

Los colegiados destacaron 
la I+D+i como factor que más 
influye en la competitividad. 
El segundo lugar lo ocupó la 
formación y el tercero la re-
ducción del paro. En total se 
sometieron ocho conceptos a 
valoración tras los ya mencio-
nados: nivel de consumo, pre-
sión fiscal, precio de la ener-
gía, costes salariales, acceso a 
la financiación y fraude.   

Competitividad: primero 
la I+D+i, luego formación 
y en tercer lugar empleo

El Barómetro de Economía 
de Galicia es el resultado de 
una encuesta realizada entre 
los miembros de los colegios 
de economistas de Galicia es-
tructurada en dos grandes 
bloques. El primero analiza 
asuntos como la valoración 
de la situación económica 
personal, la evaluación de la 
economía de España, Galicia 
y las cuatro provincias y, por 
último, los principales facto-
res que influyen en la compe-
titividad española. 

El segundo bloque se con-
forma con tres preguntas de 
actualidad que en esta edi-
ción tratan sobre la inflación 
que sufre España en los últi-
mos meses, en cómo se debe 
apuntalar la recuperación 
económica y la opinión de los 
profesionales de cómo creen 
que la Xunta debe afrontar es-
ta etapa de crecimiento. J. C.

Santiago. El indicador Aban-
ca-Foro de Conxuntura Eco-
nómica de Galicia muestra en 
septiembre un incremento 
interanual del 2,6 % que supo-
ne, según los economistas 
que lo elaboran, “una caída 
clara” respecto a los meses 
anteriores (4,8 % en agosto). 

Así las cosas, el Foro Eco-
nómico de Galicia afirma que 
el verano ha sido un periodo 
“globalmente positivo” en tér-
minos de reactivación, pero 
advierte de “la amenaza que 
supone” la crisis de los micro-
chips y el encarecimiento de 
las materias primas, “que co-
mienza a hacerse notar con 
intensidad a partir de sep-

El indicador Abanca ve 
que en septiembre se 
moderó la recuperación

tiembre”. De ahí la “ligera 
contracción” del repunte de 
la actividad. El sector prima-
rio y el de la construcción co-
mienzan a sufrir los efectos 
de la ausencia de ciertas ma-
terias que utilizan habitual-
mente en su labor. 

Con todo, el indicador reco-
ge un “espectacular compor-
tamiento” de las variables re-
ferentes al sector turístico 
con crecimientos superiores 
al 100 %. Otra variable con un 
aumento destacable por par-
te del Foro es el transporte 
marítimo de mercancías, que 
alcanza el 16 % de subida en 
términos interanuales. 

En sentido contrario, las 
variables con peor comporta-
miento en julio fueron las re-
lativas al comercio exterior 
(exportaciones e importacio-
nes), así como el índice de 
producción industrial. J. C.

Siguientes factores en 
el ‘Barómetro’ son el  
consumo, fisco, costes 
energéticos y laborales

Avanza un 2,6 % que 
se aleja del 4,8 % de 
agosto, pero mejora el  
-3,4 % de hace un año 











La integración 
tecnológica de la 
sexta adquisición 
del banco se 
completará a fi nales 
del año que viene
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Abanca cierra la 
compra de Novo 
Banco y supera los 
107.000 millones de 
volumen de negocio

Ofi cina de Abanca en la calle de la Torre | AEC

Abanca y Novo Banco SA cerra-
ron ayer la compraventa del ne-
gocio del banco portugués en Es-
paña, toda vez que recibió las au-
torizaciones del Ministerio de 
Asuntos Económicos y de la Co-
misión Nacional de los Mercados 
y la Competencia (CNMC).

Con esta operación, Abanca 
supera los 107.000 millones de 
euros de volumen de negocio, y 
refuerza su posicionamiento en 
dos ámbitos de actividad priorita-
rios: el negocio de banca personal 
y privada, así como el negocio de 
empresas. Esta compra es la sex-
ta de la entidad desde 2014.

El acto de fi rma tuvo lugar en 
la sede institucional de Abanca 
en Madrid, en un acto en el que ha 
participado su presidente, Juan 
Carlos Escotet, y su consejero de-
legado, Francisco Botas, mientras 
que Novo Banco estuvo represen-
tado por su consejero delegado, 
Antonio Ramalho.

La adquisición, que supone la 
integración contable del nego-

cio adquirido, “presenta un bajo 
riesgo de ejecución y mínimo 
consumo de capital, en torno a 25 
puntos básicos en CET1, inferior 
al estimado inicialmente”, apunta 
Abanca en un comunicado.

Posicionamiento en Madrid
La entidad subraya que esta ope-
ración consolida el posiciona-
miento de Abanca en España, 
“muy especialmente en Madrid”. 
Refuerza segmentos estratégi-
cos como el de empresas –es-
pecialmente en la operatoria de 
fuera de balance y la actividad 
exterior–.

Además, Novo Banco aportará 
potencial de crecimiento en lí-
neas como el negocio asegurador. 
Esta actividad se encuentra en 
pleno crecimiento en Abanca tras 
el relanzamiento de la compañía 
de Vida y la creación de Abanca 
Seguros Generales conjuntamen-
te con Crédit Agricole Assuran-
ces, que ya ha lanzado al mercado 
sus primeros productos propios.

Además, las ofi cinas, redes so-
ciales y canales digitales de Novo 
Banco comenzarán a partir de 
ayer a incorporar la imagen cor-
porativa de Abanca.

Igualmente, Abanca establece-
rá en una serie de ofi cinas de su 
red, situadas en Santander, San 
Sebastián, Pamplona, Granada, 
Alicante, A Coruña y Gijón, cór-
ners diferenciados para propor-
cionar servicios específi cos a los 
clientes de Novo Banco en cada 
una de esas áreas.

Será la sexta integración que 
realice la entidad. La primera fue 
en 2014 del Banco Etcheverría. 
En 2017, se realizó la compra de 
Popular Servicios Financieros. 
En 2018, adquirió Deutsche Bank 
PCB. También en 2018 compró a 
Caixa Geral de Depósitos su ban-
co en España, Banco Caixa Geral.

Asimismo, en 2020 se produjo 
la compra de Bankoa, cuyo proce-
so de integración se completó en 
las últimas semanas. ●

La mayoría de los economis-
tas gallegos son partidarios de 
rebajar los impuestos y casi la 
mitad sugiere una mayor in-
versión de la Xunta en gas-
to público, como medidas de 
estímulo para el crecimien-
to tras la crisis derivada de la 
pandemia.

Una encuesta divulgada 
ayer por el Consello Galego de 
Economistas efectuada en-
tre profesionales de diversos 
puntos de esta comunidad, 
revela que un 55,27% sugiere 
la necesidad de bajar los im-
puestos.

Al contrario, un 23,36% su-
giere la necesidad de subir los 
impuestos para “sanear las 
cuentas públicas e impulsar la 
inversión privada”.

Gasto público
Asimismo, un 45,58% de los 
encuestados considera que 
la Xunta debería aumentar su 
inversión en gasto público con 
el fi n de liderar la recupera-
ción económica en Galicia.

Un 36,61% preconiza que 
la Xunta aplique una agen-
da “liberal” promotora de que 
la inversión privada lidere el 
crecimiento y solo un 16,81% 
considera que el Gobierno au-
tonómico debería mantenerse 
como hasta ahora.

La encuesta titulada Baró-
metro de Economía, llevada 
a cabo entre septiembre y oc-
tubre entre 355 profesionales, 
concluye que un 51% de los eco-
nomistas teme que la infl ación 
durará más de lo previsto. ●

EFE SANTIAGO

Los economistas 
gallegos 
propone bajar 
los impuestos 
para crecer

Los clientes de Novo Banco se 
benefi ciarán de mayores capaci-
dades tecnológicas, atención per-
sonal en una red de 631 ofi cinas 
en España y 686 en todo el mun-
do, acceso a 1.145 cajeros automá-
ticos propios y otros 14.500 fruto 
de los acuerdos con Euro 6000 y 
otras entidades fi nancieras.

La operación se completará 
con la realización del proceso de 
integración tecnológica en el últi-
mo trimestre de 2022.

ACCIONA 157,5000 -0,94 158,5000 156,3000 150.386 23.668,93
ACERINOX 9,8480 -2,74 10,1400 9,8000 2.128.352 21.086,82
ACS 21,2100 -1,53 21,5800 21,0200 1.649.299 35.290,45
AENA 129,5000 0,12 132,3500 127,1500 320.276 41.484,84
ALMIRALL 10,7400 -0,46 10,8300 10,5600 352.477 3.785,21
AMADEUS 56,4800 -2,75 58,3800 54,9200 3.079.769 174.383,33
ARCELORMIT. 23,9750 -2,14 24,4300 23,3000 785.155 18.823,10
B.SANTANDER 2,7500 -1,20 2,8020 2,7175 81.504.137 224.483,86
BA.SABADELL 0,5964 0,57 0,6096 0,5826 36.660.815 21.895,25
BANKINTER 4,3440 -0,30 4,4000 4,2680 3.087.846 13.398,96
BBVA 4,7025 -2,08 4,8045 4,6670 44.517.157 210.558,36
CAIXABANK 2,2740 -0,57 2,3040 2,2280 21.635.039 49.118,24
CELLNEX 52,0400 -2,25 53,6600 52,0400 1.942.194 101.520,34
CIE AUTOMOT. 24,4800 -2,55 24,8400 23,8200 317.682 7.759,66
ENAGAS 20,0900 -0,15 20,2700 19,8600 1.868.384 37.519,06
ENDESA 19,8350 -1,56 20,2100 19,5600 2.876.889 57.005,12
FERROVIAL 24,5600 -2,15 25,1500 24,4200 2.451.908 60.419,35
FLUIDRA 33,7500 0,00 34,8000 33,2000 692.090 23.548,59

 VALOR CIERRE DIF. MÁX. MÍN. VOLUMEN EFECTIVO  VALOR CIERRE DIF. MÁX. MÍN. VOLUMEN EFECTIVO 

IBEX 35

La Bolsa cerró la sesión 
con un retroceso del 1,78% 
en medio de las dudas 
sobre el impacto que tendrá 
la variante ómicron del 
coronavirus. El Ibex 35, 
principal índice del mercado, 
perdió 150,1 puntos con 
lo que las ganancias 
acumuladas en el año se 
reducen al 2,87%.  En el 
resto de mercados europeos 
también se han impuesto las 
ventas.

GRIFOLS CL.A 15,8300 -5,38 16,7000 15,8300 4.121.480 65.640,07
IAG 1,4990 -3,32 1,5565 1,4830 47.687.285 72.074,80
IBERDROLA 9,9040 -0,12 10,0400 9,6880 56.338.346 557.696,91
INDITEX 27,8600 -6,10 28,7300 27,7400 10.245.875 287.685,88
INDRA A 10,2800 0,10 10,3800 10,1100 745.311 7.631,85
INM.COLONIAL 8,0000 -2,74 8,2150 8,0000 1.184.356 9.526,80
MAPFRE 1,8090 -0,96 1,8320 1,7880 5.626.300 10.159,72
MELIA HOTELS 5,5160 -3,67 5,7580 5,4920 2.057.168 11.452,56
MERLIN 9,8400 -0,91 10,0300 9,7160 1.300.625 12.818,41
NATURGY 24,3000 -1,34 24,6400 24,2000 2.566.423 62.416,07
PHARMA MAR 57,3000 -1,07 58,4600 56,6200 55.483 3.192,30
R.E.C. 18,7350 1,16 18,8350 18,3750 3.660.043 68.456,54
REPSOL 9,7910 -1,22 9,8540 9,6030 18.980.074 185.013,77
SIEMENS GAME 23,5300 0,21 24,0400 23,0500 2.155.323 50.626,30
SOLARIA 16,5000 -2,91 17,0750 16,4550 682.230 11.368,22
TELEFONICA 3,9965 0,88 4,0150 3,9200 114.089.723 451.178,68
VISCOFAN 56,1000 -1,23 56,5500 56,0000 85.038 4.779,66

VALORES GALLEGOS (%)
▼     ADOLFO DOMÍNGUEZ 3,8400 -4,00
▼ ENCE 2,1660 -0,18
▼ INDITEX 27,8600 -6,10
▼ PESCANOVA 0,4490 -1,32
▼ PHARMAMAR 57,3000 -1,07
▲ SAN JOSÉ 3,7950 3,80

DIVISAS (€)
DÓLAR EEUU 1,1278
LIBRA ESTERLINA 0,8464
FRANCO SUIZO 1,0430
YEN JAPONÉS 128,1100
BOLÍVAR VENEZOLANO 515.997
PESO ARGENTINO 113,7170
REAL BRASILEÑO 6,3087

X24 J25 V26 L29 M30

IBEX 35
8.305,10 
-150,10 
-1,78%

DAX 30
15.100,13 

-180,73 
-1,18%

FTSE 100
7.059,45 

-50,50 
-0,71%
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4.080,77 
-28,74 
-0,70%
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ron ayer la compraventa del ne-
gocio del banco portugués en Es-
paña, toda vez que recibió las au-
torizaciones del Ministerio de 
Asuntos Económicos y de la Co-
misión Nacional de los Mercados 
y la Competencia (CNMC).

Con esta operación, Abanca 
supera los 107.000 millones de 
euros de volumen de negocio, y 
refuerza su posicionamiento en 
dos ámbitos de actividad priorita-
rios: el negocio de banca personal 
y privada, así como el negocio de 
empresas. Esta compra es la sex-
ta de la entidad desde 2014.

El acto de fi rma tuvo lugar en 
la sede institucional de Abanca 
en Madrid, en un acto en el que ha 
participado su presidente, Juan 
Carlos Escotet, y su consejero de-
legado, Francisco Botas, mientras 
que Novo Banco estuvo represen-
tado por su consejero delegado, 
Antonio Ramalho.

La adquisición, que supone la 
integración contable del nego-

cio adquirido, “presenta un bajo 
riesgo de ejecución y mínimo 
consumo de capital, en torno a 25 
puntos básicos en CET1, inferior 
al estimado inicialmente”, apunta 
Abanca en un comunicado.

Posicionamiento en Madrid
La entidad subraya que esta ope-
ración consolida el posiciona-
miento de Abanca en España, 
“muy especialmente en Madrid”. 
Refuerza segmentos estratégi-
cos como el de empresas –es-
pecialmente en la operatoria de 
fuera de balance y la actividad 
exterior–.

Además, Novo Banco aportará 
potencial de crecimiento en lí-
neas como el negocio asegurador. 
Esta actividad se encuentra en 
pleno crecimiento en Abanca tras 
el relanzamiento de la compañía 
de Vida y la creación de Abanca 
Seguros Generales conjuntamen-
te con Crédit Agricole Assuran-
ces, que ya ha lanzado al mercado 
sus primeros productos propios.

Además, las ofi cinas, redes so-
ciales y canales digitales de Novo 
Banco comenzarán a partir de 
ayer a incorporar la imagen cor-
porativa de Abanca.

Igualmente, Abanca establece-
rá en una serie de ofi cinas de su 
red, situadas en Santander, San 
Sebastián, Pamplona, Granada, 
Alicante, A Coruña y Gijón, cór-
ners diferenciados para propor-
cionar servicios específi cos a los 
clientes de Novo Banco en cada 
una de esas áreas.

Será la sexta integración que 
realice la entidad. La primera fue 
en 2014 del Banco Etcheverría. 
En 2017, se realizó la compra de 
Popular Servicios Financieros. 
En 2018, adquirió Deutsche Bank 
PCB. También en 2018 compró a 
Caixa Geral de Depósitos su ban-
co en España, Banco Caixa Geral.

Asimismo, en 2020 se produjo 
la compra de Bankoa, cuyo proce-
so de integración se completó en 
las últimas semanas. ●

La mayoría de los economis-
tas gallegos son partidarios de 
rebajar los impuestos y casi la 
mitad sugiere una mayor in-
versión de la Xunta en gas-
to público, como medidas de 
estímulo para el crecimien-
to tras la crisis derivada de la 
pandemia.

Una encuesta divulgada 
ayer por el Consello Galego de 
Economistas efectuada en-
tre profesionales de diversos 
puntos de esta comunidad, 
revela que un 55,27% sugiere 
la necesidad de bajar los im-
puestos.

Al contrario, un 23,36% su-
giere la necesidad de subir los 
impuestos para “sanear las 
cuentas públicas e impulsar la 
inversión privada”.

Gasto público
Asimismo, un 45,58% de los 
encuestados considera que 
la Xunta debería aumentar su 
inversión en gasto público con 
el fi n de liderar la recupera-
ción económica en Galicia.

Un 36,61% preconiza que 
la Xunta aplique una agen-
da “liberal” promotora de que 
la inversión privada lidere el 
crecimiento y solo un 16,81% 
considera que el Gobierno au-
tonómico debería mantenerse 
como hasta ahora.

La encuesta titulada Baró-
metro de Economía, llevada 
a cabo entre septiembre y oc-
tubre entre 355 profesionales, 
concluye que un 51% de los eco-
nomistas teme que la infl ación 
durará más de lo previsto. ●

EFE SANTIAGO

Los economistas 
gallegos 
propone bajar 
los impuestos 
para crecer

Los clientes de Novo Banco se 
benefi ciarán de mayores capaci-
dades tecnológicas, atención per-
sonal en una red de 631 ofi cinas 
en España y 686 en todo el mun-
do, acceso a 1.145 cajeros automá-
ticos propios y otros 14.500 fruto 
de los acuerdos con Euro 6000 y 
otras entidades fi nancieras.

La operación se completará 
con la realización del proceso de 
integración tecnológica en el últi-
mo trimestre de 2022.

ACCIONA 157,5000 -0,94 158,5000 156,3000 150.386 23.668,93
ACERINOX 9,8480 -2,74 10,1400 9,8000 2.128.352 21.086,82
ACS 21,2100 -1,53 21,5800 21,0200 1.649.299 35.290,45
AENA 129,5000 0,12 132,3500 127,1500 320.276 41.484,84
ALMIRALL 10,7400 -0,46 10,8300 10,5600 352.477 3.785,21
AMADEUS 56,4800 -2,75 58,3800 54,9200 3.079.769 174.383,33
ARCELORMIT. 23,9750 -2,14 24,4300 23,3000 785.155 18.823,10
B.SANTANDER 2,7500 -1,20 2,8020 2,7175 81.504.137 224.483,86
BA.SABADELL 0,5964 0,57 0,6096 0,5826 36.660.815 21.895,25
BANKINTER 4,3440 -0,30 4,4000 4,2680 3.087.846 13.398,96
BBVA 4,7025 -2,08 4,8045 4,6670 44.517.157 210.558,36
CAIXABANK 2,2740 -0,57 2,3040 2,2280 21.635.039 49.118,24
CELLNEX 52,0400 -2,25 53,6600 52,0400 1.942.194 101.520,34
CIE AUTOMOT. 24,4800 -2,55 24,8400 23,8200 317.682 7.759,66
ENAGAS 20,0900 -0,15 20,2700 19,8600 1.868.384 37.519,06
ENDESA 19,8350 -1,56 20,2100 19,5600 2.876.889 57.005,12
FERROVIAL 24,5600 -2,15 25,1500 24,4200 2.451.908 60.419,35
FLUIDRA 33,7500 0,00 34,8000 33,2000 692.090 23.548,59

 VALOR CIERRE DIF. MÁX. MÍN. VOLUMEN EFECTIVO  VALOR CIERRE DIF. MÁX. MÍN. VOLUMEN EFECTIVO 

IBEX 35

La Bolsa cerró la sesión 
con un retroceso del 1,78% 
en medio de las dudas 
sobre el impacto que tendrá 
la variante ómicron del 
coronavirus. El Ibex 35, 
principal índice del mercado, 
perdió 150,1 puntos con 
lo que las ganancias 
acumuladas en el año se 
reducen al 2,87%.  En el 
resto de mercados europeos 
también se han impuesto las 
ventas.

GRIFOLS CL.A 15,8300 -5,38 16,7000 15,8300 4.121.480 65.640,07
IAG 1,4990 -3,32 1,5565 1,4830 47.687.285 72.074,80
IBERDROLA 9,9040 -0,12 10,0400 9,6880 56.338.346 557.696,91
INDITEX 27,8600 -6,10 28,7300 27,7400 10.245.875 287.685,88
INDRA A 10,2800 0,10 10,3800 10,1100 745.311 7.631,85
INM.COLONIAL 8,0000 -2,74 8,2150 8,0000 1.184.356 9.526,80
MAPFRE 1,8090 -0,96 1,8320 1,7880 5.626.300 10.159,72
MELIA HOTELS 5,5160 -3,67 5,7580 5,4920 2.057.168 11.452,56
MERLIN 9,8400 -0,91 10,0300 9,7160 1.300.625 12.818,41
NATURGY 24,3000 -1,34 24,6400 24,2000 2.566.423 62.416,07
PHARMA MAR 57,3000 -1,07 58,4600 56,6200 55.483 3.192,30
R.E.C. 18,7350 1,16 18,8350 18,3750 3.660.043 68.456,54
REPSOL 9,7910 -1,22 9,8540 9,6030 18.980.074 185.013,77
SIEMENS GAME 23,5300 0,21 24,0400 23,0500 2.155.323 50.626,30
SOLARIA 16,5000 -2,91 17,0750 16,4550 682.230 11.368,22
TELEFONICA 3,9965 0,88 4,0150 3,9200 114.089.723 451.178,68
VISCOFAN 56,1000 -1,23 56,5500 56,0000 85.038 4.779,66

VALORES GALLEGOS (%)
▼     ADOLFO DOMÍNGUEZ 3,8400 -4,00
▼ ENCE 2,1660 -0,18
▼ INDITEX 27,8600 -6,10
▼ PESCANOVA 0,4490 -1,32
▼ PHARMAMAR 57,3000 -1,07
▲ SAN JOSÉ 3,7950 3,80

DIVISAS (€)
DÓLAR EEUU 1,1278
LIBRA ESTERLINA 0,8464
FRANCO SUIZO 1,0430
YEN JAPONÉS 128,1100
BOLÍVAR VENEZOLANO 515.997
PESO ARGENTINO 113,7170
REAL BRASILEÑO 6,3087
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La integración 
tecnológica de la 
sexta adquisición 
del banco se 
completará a fi nales 
del año que viene

EP SANTIAGO

Abanca cierra la 
compra de Novo 
Banco y supera los 
107.000 millones de 
volumen de negocio

Ofi cina de Abanca en la calle de la Torre | AEC

Abanca y Novo Banco SA cerra-
ron ayer la compraventa del ne-
gocio del banco portugués en Es-
paña, toda vez que recibió las au-
torizaciones del Ministerio de 
Asuntos Económicos y de la Co-
misión Nacional de los Mercados 
y la Competencia (CNMC).

Con esta operación, Abanca 
supera los 107.000 millones de 
euros de volumen de negocio, y 
refuerza su posicionamiento en 
dos ámbitos de actividad priorita-
rios: el negocio de banca personal 
y privada, así como el negocio de 
empresas. Esta compra es la sex-
ta de la entidad desde 2014.

El acto de fi rma tuvo lugar en 
la sede institucional de Abanca 
en Madrid, en un acto en el que ha 
participado su presidente, Juan 
Carlos Escotet, y su consejero de-
legado, Francisco Botas, mientras 
que Novo Banco estuvo represen-
tado por su consejero delegado, 
Antonio Ramalho.

La adquisición, que supone la 
integración contable del nego-

cio adquirido, “presenta un bajo 
riesgo de ejecución y mínimo 
consumo de capital, en torno a 25 
puntos básicos en CET1, inferior 
al estimado inicialmente”, apunta 
Abanca en un comunicado.

Posicionamiento en Madrid
La entidad subraya que esta ope-
ración consolida el posiciona-
miento de Abanca en España, 
“muy especialmente en Madrid”. 
Refuerza segmentos estratégi-
cos como el de empresas –es-
pecialmente en la operatoria de 
fuera de balance y la actividad 
exterior–.

Además, Novo Banco aportará 
potencial de crecimiento en lí-
neas como el negocio asegurador. 
Esta actividad se encuentra en 
pleno crecimiento en Abanca tras 
el relanzamiento de la compañía 
de Vida y la creación de Abanca 
Seguros Generales conjuntamen-
te con Crédit Agricole Assuran-
ces, que ya ha lanzado al mercado 
sus primeros productos propios.

Además, las ofi cinas, redes so-
ciales y canales digitales de Novo 
Banco comenzarán a partir de 
ayer a incorporar la imagen cor-
porativa de Abanca.

Igualmente, Abanca establece-
rá en una serie de ofi cinas de su 
red, situadas en Santander, San 
Sebastián, Pamplona, Granada, 
Alicante, A Coruña y Gijón, cór-
ners diferenciados para propor-
cionar servicios específi cos a los 
clientes de Novo Banco en cada 
una de esas áreas.

Será la sexta integración que 
realice la entidad. La primera fue 
en 2014 del Banco Etcheverría. 
En 2017, se realizó la compra de 
Popular Servicios Financieros. 
En 2018, adquirió Deutsche Bank 
PCB. También en 2018 compró a 
Caixa Geral de Depósitos su ban-
co en España, Banco Caixa Geral.

Asimismo, en 2020 se produjo 
la compra de Bankoa, cuyo proce-
so de integración se completó en 
las últimas semanas. ●

La mayoría de los economis-
tas gallegos son partidarios de 
rebajar los impuestos y casi la 
mitad sugiere una mayor in-
versión de la Xunta en gas-
to público, como medidas de 
estímulo para el crecimien-
to tras la crisis derivada de la 
pandemia.

Una encuesta divulgada 
ayer por el Consello Galego de 
Economistas efectuada en-
tre profesionales de diversos 
puntos de esta comunidad, 
revela que un 55,27% sugiere 
la necesidad de bajar los im-
puestos.

Al contrario, un 23,36% su-
giere la necesidad de subir los 
impuestos para “sanear las 
cuentas públicas e impulsar la 
inversión privada”.

Gasto público
Asimismo, un 45,58% de los 
encuestados considera que 
la Xunta debería aumentar su 
inversión en gasto público con 
el fi n de liderar la recupera-
ción económica en Galicia.

Un 36,61% preconiza que 
la Xunta aplique una agen-
da “liberal” promotora de que 
la inversión privada lidere el 
crecimiento y solo un 16,81% 
considera que el Gobierno au-
tonómico debería mantenerse 
como hasta ahora.

La encuesta titulada Baró-
metro de Economía, llevada 
a cabo entre septiembre y oc-
tubre entre 355 profesionales, 
concluye que un 51% de los eco-
nomistas teme que la infl ación 
durará más de lo previsto. ●

EFE SANTIAGO

Los economistas 
gallegos 
propone bajar 
los impuestos 
para crecer

Los clientes de Novo Banco se 
benefi ciarán de mayores capaci-
dades tecnológicas, atención per-
sonal en una red de 631 ofi cinas 
en España y 686 en todo el mun-
do, acceso a 1.145 cajeros automá-
ticos propios y otros 14.500 fruto 
de los acuerdos con Euro 6000 y 
otras entidades fi nancieras.

La operación se completará 
con la realización del proceso de 
integración tecnológica en el últi-
mo trimestre de 2022.

ACCIONA 157,5000 -0,94 158,5000 156,3000 150.386 23.668,93
ACERINOX 9,8480 -2,74 10,1400 9,8000 2.128.352 21.086,82
ACS 21,2100 -1,53 21,5800 21,0200 1.649.299 35.290,45
AENA 129,5000 0,12 132,3500 127,1500 320.276 41.484,84
ALMIRALL 10,7400 -0,46 10,8300 10,5600 352.477 3.785,21
AMADEUS 56,4800 -2,75 58,3800 54,9200 3.079.769 174.383,33
ARCELORMIT. 23,9750 -2,14 24,4300 23,3000 785.155 18.823,10
B.SANTANDER 2,7500 -1,20 2,8020 2,7175 81.504.137 224.483,86
BA.SABADELL 0,5964 0,57 0,6096 0,5826 36.660.815 21.895,25
BANKINTER 4,3440 -0,30 4,4000 4,2680 3.087.846 13.398,96
BBVA 4,7025 -2,08 4,8045 4,6670 44.517.157 210.558,36
CAIXABANK 2,2740 -0,57 2,3040 2,2280 21.635.039 49.118,24
CELLNEX 52,0400 -2,25 53,6600 52,0400 1.942.194 101.520,34
CIE AUTOMOT. 24,4800 -2,55 24,8400 23,8200 317.682 7.759,66
ENAGAS 20,0900 -0,15 20,2700 19,8600 1.868.384 37.519,06
ENDESA 19,8350 -1,56 20,2100 19,5600 2.876.889 57.005,12
FERROVIAL 24,5600 -2,15 25,1500 24,4200 2.451.908 60.419,35
FLUIDRA 33,7500 0,00 34,8000 33,2000 692.090 23.548,59
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IBEX 35

La Bolsa cerró la sesión 
con un retroceso del 1,78% 
en medio de las dudas 
sobre el impacto que tendrá 
la variante ómicron del 
coronavirus. El Ibex 35, 
principal índice del mercado, 
perdió 150,1 puntos con 
lo que las ganancias 
acumuladas en el año se 
reducen al 2,87%.  En el 
resto de mercados europeos 
también se han impuesto las 
ventas.

GRIFOLS CL.A 15,8300 -5,38 16,7000 15,8300 4.121.480 65.640,07
IAG 1,4990 -3,32 1,5565 1,4830 47.687.285 72.074,80
IBERDROLA 9,9040 -0,12 10,0400 9,6880 56.338.346 557.696,91
INDITEX 27,8600 -6,10 28,7300 27,7400 10.245.875 287.685,88
INDRA A 10,2800 0,10 10,3800 10,1100 745.311 7.631,85
INM.COLONIAL 8,0000 -2,74 8,2150 8,0000 1.184.356 9.526,80
MAPFRE 1,8090 -0,96 1,8320 1,7880 5.626.300 10.159,72
MELIA HOTELS 5,5160 -3,67 5,7580 5,4920 2.057.168 11.452,56
MERLIN 9,8400 -0,91 10,0300 9,7160 1.300.625 12.818,41
NATURGY 24,3000 -1,34 24,6400 24,2000 2.566.423 62.416,07
PHARMA MAR 57,3000 -1,07 58,4600 56,6200 55.483 3.192,30
R.E.C. 18,7350 1,16 18,8350 18,3750 3.660.043 68.456,54
REPSOL 9,7910 -1,22 9,8540 9,6030 18.980.074 185.013,77
SIEMENS GAME 23,5300 0,21 24,0400 23,0500 2.155.323 50.626,30
SOLARIA 16,5000 -2,91 17,0750 16,4550 682.230 11.368,22
TELEFONICA 3,9965 0,88 4,0150 3,9200 114.089.723 451.178,68
VISCOFAN 56,1000 -1,23 56,5500 56,0000 85.038 4.779,66

VALORES GALLEGOS (%)
▼     ADOLFO DOMÍNGUEZ 3,8400 -4,00
▼ ENCE 2,1660 -0,18
▼ INDITEX 27,8600 -6,10
▼ PESCANOVA 0,4490 -1,32
▼ PHARMAMAR 57,3000 -1,07
▲ SAN JOSÉ 3,7950 3,80
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DÓLAR EEUU 1,1278
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La integración 
tecnológica de la 
sexta adquisición 
del banco se 
completará a fi nales 
del año que viene

EP SANTIAGO

Abanca cierra la 
compra de Novo 
Banco y supera los 
107.000 millones de 
volumen de negocio

Ofi cina de Abanca en la calle de la Torre | AEC

Abanca y Novo Banco SA cerra-
ron ayer la compraventa del ne-
gocio del banco portugués en Es-
paña, toda vez que recibió las au-
torizaciones del Ministerio de 
Asuntos Económicos y de la Co-
misión Nacional de los Mercados 
y la Competencia (CNMC).

Con esta operación, Abanca 
supera los 107.000 millones de 
euros de volumen de negocio, y 
refuerza su posicionamiento en 
dos ámbitos de actividad priorita-
rios: el negocio de banca personal 
y privada, así como el negocio de 
empresas. Esta compra es la sex-
ta de la entidad desde 2014.

El acto de fi rma tuvo lugar en 
la sede institucional de Abanca 
en Madrid, en un acto en el que ha 
participado su presidente, Juan 
Carlos Escotet, y su consejero de-
legado, Francisco Botas, mientras 
que Novo Banco estuvo represen-
tado por su consejero delegado, 
Antonio Ramalho.

La adquisición, que supone la 
integración contable del nego-

cio adquirido, “presenta un bajo 
riesgo de ejecución y mínimo 
consumo de capital, en torno a 25 
puntos básicos en CET1, inferior 
al estimado inicialmente”, apunta 
Abanca en un comunicado.

Posicionamiento en Madrid
La entidad subraya que esta ope-
ración consolida el posiciona-
miento de Abanca en España, 
“muy especialmente en Madrid”. 
Refuerza segmentos estratégi-
cos como el de empresas –es-
pecialmente en la operatoria de 
fuera de balance y la actividad 
exterior–.

Además, Novo Banco aportará 
potencial de crecimiento en lí-
neas como el negocio asegurador. 
Esta actividad se encuentra en 
pleno crecimiento en Abanca tras 
el relanzamiento de la compañía 
de Vida y la creación de Abanca 
Seguros Generales conjuntamen-
te con Crédit Agricole Assuran-
ces, que ya ha lanzado al mercado 
sus primeros productos propios.

Además, las ofi cinas, redes so-
ciales y canales digitales de Novo 
Banco comenzarán a partir de 
ayer a incorporar la imagen cor-
porativa de Abanca.

Igualmente, Abanca establece-
rá en una serie de ofi cinas de su 
red, situadas en Santander, San 
Sebastián, Pamplona, Granada, 
Alicante, A Coruña y Gijón, cór-
ners diferenciados para propor-
cionar servicios específi cos a los 
clientes de Novo Banco en cada 
una de esas áreas.

Será la sexta integración que 
realice la entidad. La primera fue 
en 2014 del Banco Etcheverría. 
En 2017, se realizó la compra de 
Popular Servicios Financieros. 
En 2018, adquirió Deutsche Bank 
PCB. También en 2018 compró a 
Caixa Geral de Depósitos su ban-
co en España, Banco Caixa Geral.

Asimismo, en 2020 se produjo 
la compra de Bankoa, cuyo proce-
so de integración se completó en 
las últimas semanas. ●

La mayoría de los economis-
tas gallegos son partidarios de 
rebajar los impuestos y casi la 
mitad sugiere una mayor in-
versión de la Xunta en gas-
to público, como medidas de 
estímulo para el crecimien-
to tras la crisis derivada de la 
pandemia.

Una encuesta divulgada 
ayer por el Consello Galego de 
Economistas efectuada en-
tre profesionales de diversos 
puntos de esta comunidad, 
revela que un 55,27% sugiere 
la necesidad de bajar los im-
puestos.

Al contrario, un 23,36% su-
giere la necesidad de subir los 
impuestos para “sanear las 
cuentas públicas e impulsar la 
inversión privada”.

Gasto público
Asimismo, un 45,58% de los 
encuestados considera que 
la Xunta debería aumentar su 
inversión en gasto público con 
el fi n de liderar la recupera-
ción económica en Galicia.

Un 36,61% preconiza que 
la Xunta aplique una agen-
da “liberal” promotora de que 
la inversión privada lidere el 
crecimiento y solo un 16,81% 
considera que el Gobierno au-
tonómico debería mantenerse 
como hasta ahora.

La encuesta titulada Baró-
metro de Economía, llevada 
a cabo entre septiembre y oc-
tubre entre 355 profesionales, 
concluye que un 51% de los eco-
nomistas teme que la infl ación 
durará más de lo previsto. ●

EFE SANTIAGO

Los economistas 
gallegos 
propone bajar 
los impuestos 
para crecer

Los clientes de Novo Banco se 
benefi ciarán de mayores capaci-
dades tecnológicas, atención per-
sonal en una red de 631 ofi cinas 
en España y 686 en todo el mun-
do, acceso a 1.145 cajeros automá-
ticos propios y otros 14.500 fruto 
de los acuerdos con Euro 6000 y 
otras entidades fi nancieras.

La operación se completará 
con la realización del proceso de 
integración tecnológica en el últi-
mo trimestre de 2022.

ACCIONA 157,5000 -0,94 158,5000 156,3000 150.386 23.668,93
ACERINOX 9,8480 -2,74 10,1400 9,8000 2.128.352 21.086,82
ACS 21,2100 -1,53 21,5800 21,0200 1.649.299 35.290,45
AENA 129,5000 0,12 132,3500 127,1500 320.276 41.484,84
ALMIRALL 10,7400 -0,46 10,8300 10,5600 352.477 3.785,21
AMADEUS 56,4800 -2,75 58,3800 54,9200 3.079.769 174.383,33
ARCELORMIT. 23,9750 -2,14 24,4300 23,3000 785.155 18.823,10
B.SANTANDER 2,7500 -1,20 2,8020 2,7175 81.504.137 224.483,86
BA.SABADELL 0,5964 0,57 0,6096 0,5826 36.660.815 21.895,25
BANKINTER 4,3440 -0,30 4,4000 4,2680 3.087.846 13.398,96
BBVA 4,7025 -2,08 4,8045 4,6670 44.517.157 210.558,36
CAIXABANK 2,2740 -0,57 2,3040 2,2280 21.635.039 49.118,24
CELLNEX 52,0400 -2,25 53,6600 52,0400 1.942.194 101.520,34
CIE AUTOMOT. 24,4800 -2,55 24,8400 23,8200 317.682 7.759,66
ENAGAS 20,0900 -0,15 20,2700 19,8600 1.868.384 37.519,06
ENDESA 19,8350 -1,56 20,2100 19,5600 2.876.889 57.005,12
FERROVIAL 24,5600 -2,15 25,1500 24,4200 2.451.908 60.419,35
FLUIDRA 33,7500 0,00 34,8000 33,2000 692.090 23.548,59
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IBEX 35

La Bolsa cerró la sesión 
con un retroceso del 1,78% 
en medio de las dudas 
sobre el impacto que tendrá 
la variante ómicron del 
coronavirus. El Ibex 35, 
principal índice del mercado, 
perdió 150,1 puntos con 
lo que las ganancias 
acumuladas en el año se 
reducen al 2,87%.  En el 
resto de mercados europeos 
también se han impuesto las 
ventas.

GRIFOLS CL.A 15,8300 -5,38 16,7000 15,8300 4.121.480 65.640,07
IAG 1,4990 -3,32 1,5565 1,4830 47.687.285 72.074,80
IBERDROLA 9,9040 -0,12 10,0400 9,6880 56.338.346 557.696,91
INDITEX 27,8600 -6,10 28,7300 27,7400 10.245.875 287.685,88
INDRA A 10,2800 0,10 10,3800 10,1100 745.311 7.631,85
INM.COLONIAL 8,0000 -2,74 8,2150 8,0000 1.184.356 9.526,80
MAPFRE 1,8090 -0,96 1,8320 1,7880 5.626.300 10.159,72
MELIA HOTELS 5,5160 -3,67 5,7580 5,4920 2.057.168 11.452,56
MERLIN 9,8400 -0,91 10,0300 9,7160 1.300.625 12.818,41
NATURGY 24,3000 -1,34 24,6400 24,2000 2.566.423 62.416,07
PHARMA MAR 57,3000 -1,07 58,4600 56,6200 55.483 3.192,30
R.E.C. 18,7350 1,16 18,8350 18,3750 3.660.043 68.456,54
REPSOL 9,7910 -1,22 9,8540 9,6030 18.980.074 185.013,77
SIEMENS GAME 23,5300 0,21 24,0400 23,0500 2.155.323 50.626,30
SOLARIA 16,5000 -2,91 17,0750 16,4550 682.230 11.368,22
TELEFONICA 3,9965 0,88 4,0150 3,9200 114.089.723 451.178,68
VISCOFAN 56,1000 -1,23 56,5500 56,0000 85.038 4.779,66

VALORES GALLEGOS (%)
▼     ADOLFO DOMÍNGUEZ 3,8400 -4,00
▼ ENCE 2,1660 -0,18
▼ INDITEX 27,8600 -6,10
▼ PESCANOVA 0,4490 -1,32
▼ PHARMAMAR 57,3000 -1,07
▲ SAN JOSÉ 3,7950 3,80

DIVISAS (€)
DÓLAR EEUU 1,1278
LIBRA ESTERLINA 0,8464
FRANCO SUIZO 1,0430
YEN JAPONÉS 128,1100
BOLÍVAR VENEZOLANO 515.997
PESO ARGENTINO 113,7170
REAL BRASILEÑO 6,3087
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La integración 
tecnológica de la 
sexta adquisición 
del banco se 
completará a fi nales 
del año que viene

EP SANTIAGO

Abanca cierra la 
compra de Novo 
Banco y supera los 
107.000 millones de 
volumen de negocio

Ofi cina de Abanca en la calle de la Torre | AEC

Abanca y Novo Banco SA cerra-
ron ayer la compraventa del ne-
gocio del banco portugués en Es-
paña, toda vez que recibió las au-
torizaciones del Ministerio de 
Asuntos Económicos y de la Co-
misión Nacional de los Mercados 
y la Competencia (CNMC).

Con esta operación, Abanca 
supera los 107.000 millones de 
euros de volumen de negocio, y 
refuerza su posicionamiento en 
dos ámbitos de actividad priorita-
rios: el negocio de banca personal 
y privada, así como el negocio de 
empresas. Esta compra es la sex-
ta de la entidad desde 2014.

El acto de fi rma tuvo lugar en 
la sede institucional de Abanca 
en Madrid, en un acto en el que ha 
participado su presidente, Juan 
Carlos Escotet, y su consejero de-
legado, Francisco Botas, mientras 
que Novo Banco estuvo represen-
tado por su consejero delegado, 
Antonio Ramalho.

La adquisición, que supone la 
integración contable del nego-

cio adquirido, “presenta un bajo 
riesgo de ejecución y mínimo 
consumo de capital, en torno a 25 
puntos básicos en CET1, inferior 
al estimado inicialmente”, apunta 
Abanca en un comunicado.

Posicionamiento en Madrid
La entidad subraya que esta ope-
ración consolida el posiciona-
miento de Abanca en España, 
“muy especialmente en Madrid”. 
Refuerza segmentos estratégi-
cos como el de empresas –es-
pecialmente en la operatoria de 
fuera de balance y la actividad 
exterior–.

Además, Novo Banco aportará 
potencial de crecimiento en lí-
neas como el negocio asegurador. 
Esta actividad se encuentra en 
pleno crecimiento en Abanca tras 
el relanzamiento de la compañía 
de Vida y la creación de Abanca 
Seguros Generales conjuntamen-
te con Crédit Agricole Assuran-
ces, que ya ha lanzado al mercado 
sus primeros productos propios.

Además, las ofi cinas, redes so-
ciales y canales digitales de Novo 
Banco comenzarán a partir de 
ayer a incorporar la imagen cor-
porativa de Abanca.

Igualmente, Abanca establece-
rá en una serie de ofi cinas de su 
red, situadas en Santander, San 
Sebastián, Pamplona, Granada, 
Alicante, A Coruña y Gijón, cór-
ners diferenciados para propor-
cionar servicios específi cos a los 
clientes de Novo Banco en cada 
una de esas áreas.

Será la sexta integración que 
realice la entidad. La primera fue 
en 2014 del Banco Etcheverría. 
En 2017, se realizó la compra de 
Popular Servicios Financieros. 
En 2018, adquirió Deutsche Bank 
PCB. También en 2018 compró a 
Caixa Geral de Depósitos su ban-
co en España, Banco Caixa Geral.

Asimismo, en 2020 se produjo 
la compra de Bankoa, cuyo proce-
so de integración se completó en 
las últimas semanas. ●

La mayoría de los economis-
tas gallegos son partidarios de 
rebajar los impuestos y casi la 
mitad sugiere una mayor in-
versión de la Xunta en gas-
to público, como medidas de 
estímulo para el crecimien-
to tras la crisis derivada de la 
pandemia.

Una encuesta divulgada 
ayer por el Consello Galego de 
Economistas efectuada en-
tre profesionales de diversos 
puntos de esta comunidad, 
revela que un 55,27% sugiere 
la necesidad de bajar los im-
puestos.

Al contrario, un 23,36% su-
giere la necesidad de subir los 
impuestos para “sanear las 
cuentas públicas e impulsar la 
inversión privada”.

Gasto público
Asimismo, un 45,58% de los 
encuestados considera que 
la Xunta debería aumentar su 
inversión en gasto público con 
el fi n de liderar la recupera-
ción económica en Galicia.

Un 36,61% preconiza que 
la Xunta aplique una agen-
da “liberal” promotora de que 
la inversión privada lidere el 
crecimiento y solo un 16,81% 
considera que el Gobierno au-
tonómico debería mantenerse 
como hasta ahora.

La encuesta titulada Baró-
metro de Economía, llevada 
a cabo entre septiembre y oc-
tubre entre 355 profesionales, 
concluye que un 51% de los eco-
nomistas teme que la infl ación 
durará más de lo previsto. ●

EFE SANTIAGO

Los economistas 
gallegos 
propone bajar 
los impuestos 
para crecer

Los clientes de Novo Banco se 
benefi ciarán de mayores capaci-
dades tecnológicas, atención per-
sonal en una red de 631 ofi cinas 
en España y 686 en todo el mun-
do, acceso a 1.145 cajeros automá-
ticos propios y otros 14.500 fruto 
de los acuerdos con Euro 6000 y 
otras entidades fi nancieras.

La operación se completará 
con la realización del proceso de 
integración tecnológica en el últi-
mo trimestre de 2022.
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B.SANTANDER 2,7500 -1,20 2,8020 2,7175 81.504.137 224.483,86
BA.SABADELL 0,5964 0,57 0,6096 0,5826 36.660.815 21.895,25
BANKINTER 4,3440 -0,30 4,4000 4,2680 3.087.846 13.398,96
BBVA 4,7025 -2,08 4,8045 4,6670 44.517.157 210.558,36
CAIXABANK 2,2740 -0,57 2,3040 2,2280 21.635.039 49.118,24
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ENAGAS 20,0900 -0,15 20,2700 19,8600 1.868.384 37.519,06
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IBEX 35

La Bolsa cerró la sesión 
con un retroceso del 1,78% 
en medio de las dudas 
sobre el impacto que tendrá 
la variante ómicron del 
coronavirus. El Ibex 35, 
principal índice del mercado, 
perdió 150,1 puntos con 
lo que las ganancias 
acumuladas en el año se 
reducen al 2,87%.  En el 
resto de mercados europeos 
también se han impuesto las 
ventas.

GRIFOLS CL.A 15,8300 -5,38 16,7000 15,8300 4.121.480 65.640,07
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IBERDROLA 9,9040 -0,12 10,0400 9,6880 56.338.346 557.696,91
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INDRA A 10,2800 0,10 10,3800 10,1100 745.311 7.631,85
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REPSOL 9,7910 -1,22 9,8540 9,6030 18.980.074 185.013,77
SIEMENS GAME 23,5300 0,21 24,0400 23,0500 2.155.323 50.626,30
SOLARIA 16,5000 -2,91 17,0750 16,4550 682.230 11.368,22
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Abanca y Novo Banco SA cerra-
ron ayer la compraventa del ne-
gocio del banco portugués en Es-
paña, toda vez que recibió las au-
torizaciones del Ministerio de 
Asuntos Económicos y de la Co-
misión Nacional de los Mercados 
y la Competencia (CNMC).

Con esta operación, Abanca 
supera los 107.000 millones de 
euros de volumen de negocio, y 
refuerza su posicionamiento en 
dos ámbitos de actividad priorita-
rios: el negocio de banca personal 
y privada, así como el negocio de 
empresas. Esta compra es la sex-
ta de la entidad desde 2014.

El acto de fi rma tuvo lugar en 
la sede institucional de Abanca 
en Madrid, en un acto en el que ha 
participado su presidente, Juan 
Carlos Escotet, y su consejero de-
legado, Francisco Botas, mientras 
que Novo Banco estuvo represen-
tado por su consejero delegado, 
Antonio Ramalho.

La adquisición, que supone la 
integración contable del nego-

cio adquirido, “presenta un bajo 
riesgo de ejecución y mínimo 
consumo de capital, en torno a 25 
puntos básicos en CET1, inferior 
al estimado inicialmente”, apunta 
Abanca en un comunicado.

Posicionamiento en Madrid
La entidad subraya que esta ope-
ración consolida el posiciona-
miento de Abanca en España, 
“muy especialmente en Madrid”. 
Refuerza segmentos estratégi-
cos como el de empresas –es-
pecialmente en la operatoria de 
fuera de balance y la actividad 
exterior–.

Además, Novo Banco aportará 
potencial de crecimiento en lí-
neas como el negocio asegurador. 
Esta actividad se encuentra en 
pleno crecimiento en Abanca tras 
el relanzamiento de la compañía 
de Vida y la creación de Abanca 
Seguros Generales conjuntamen-
te con Crédit Agricole Assuran-
ces, que ya ha lanzado al mercado 
sus primeros productos propios.

Además, las ofi cinas, redes so-
ciales y canales digitales de Novo 
Banco comenzarán a partir de 
ayer a incorporar la imagen cor-
porativa de Abanca.

Igualmente, Abanca establece-
rá en una serie de ofi cinas de su 
red, situadas en Santander, San 
Sebastián, Pamplona, Granada, 
Alicante, A Coruña y Gijón, cór-
ners diferenciados para propor-
cionar servicios específi cos a los 
clientes de Novo Banco en cada 
una de esas áreas.

Será la sexta integración que 
realice la entidad. La primera fue 
en 2014 del Banco Etcheverría. 
En 2017, se realizó la compra de 
Popular Servicios Financieros. 
En 2018, adquirió Deutsche Bank 
PCB. También en 2018 compró a 
Caixa Geral de Depósitos su ban-
co en España, Banco Caixa Geral.

Asimismo, en 2020 se produjo 
la compra de Bankoa, cuyo proce-
so de integración se completó en 
las últimas semanas. ●

La mayoría de los economis-
tas gallegos son partidarios de 
rebajar los impuestos y casi la 
mitad sugiere una mayor in-
versión de la Xunta en gas-
to público, como medidas de 
estímulo para el crecimien-
to tras la crisis derivada de la 
pandemia.

Una encuesta divulgada 
ayer por el Consello Galego de 
Economistas efectuada en-
tre profesionales de diversos 
puntos de esta comunidad, 
revela que un 55,27% sugiere 
la necesidad de bajar los im-
puestos.

Al contrario, un 23,36% su-
giere la necesidad de subir los 
impuestos para “sanear las 
cuentas públicas e impulsar la 
inversión privada”.

Gasto público
Asimismo, un 45,58% de los 
encuestados considera que 
la Xunta debería aumentar su 
inversión en gasto público con 
el fi n de liderar la recupera-
ción económica en Galicia.

Un 36,61% preconiza que 
la Xunta aplique una agen-
da “liberal” promotora de que 
la inversión privada lidere el 
crecimiento y solo un 16,81% 
considera que el Gobierno au-
tonómico debería mantenerse 
como hasta ahora.

La encuesta titulada Baró-
metro de Economía, llevada 
a cabo entre septiembre y oc-
tubre entre 355 profesionales, 
concluye que un 51% de los eco-
nomistas teme que la infl ación 
durará más de lo previsto. ●

EFE SANTIAGO

Los economistas 
gallegos 
propone bajar 
los impuestos 
para crecer

Los clientes de Novo Banco se 
benefi ciarán de mayores capaci-
dades tecnológicas, atención per-
sonal en una red de 631 ofi cinas 
en España y 686 en todo el mun-
do, acceso a 1.145 cajeros automá-
ticos propios y otros 14.500 fruto 
de los acuerdos con Euro 6000 y 
otras entidades fi nancieras.

La operación se completará 
con la realización del proceso de 
integración tecnológica en el últi-
mo trimestre de 2022.
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sobre el impacto que tendrá 
la variante ómicron del 
coronavirus. El Ibex 35, 
principal índice del mercado, 
perdió 150,1 puntos con 
lo que las ganancias 
acumuladas en el año se 
reducen al 2,87%.  En el 
resto de mercados europeos 
también se han impuesto las 
ventas.
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NATURGY 24,3000 -1,34 24,6400 24,2000 2.566.423 62.416,07
PHARMA MAR 57,3000 -1,07 58,4600 56,6200 55.483 3.192,30
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La integración 
tecnológica de la 
sexta adquisición 
del banco se 
completará a fi nales 
del año que viene

EP SANTIAGO

Abanca cierra la 
compra de Novo 
Banco y supera los 
107.000 millones de 
volumen de negocio

Ofi cina de Abanca en la calle de la Torre | AEC

Abanca y Novo Banco SA cerra-
ron ayer la compraventa del ne-
gocio del banco portugués en Es-
paña, toda vez que recibió las au-
torizaciones del Ministerio de 
Asuntos Económicos y de la Co-
misión Nacional de los Mercados 
y la Competencia (CNMC).

Con esta operación, Abanca 
supera los 107.000 millones de 
euros de volumen de negocio, y 
refuerza su posicionamiento en 
dos ámbitos de actividad priorita-
rios: el negocio de banca personal 
y privada, así como el negocio de 
empresas. Esta compra es la sex-
ta de la entidad desde 2014.

El acto de fi rma tuvo lugar en 
la sede institucional de Abanca 
en Madrid, en un acto en el que ha 
participado su presidente, Juan 
Carlos Escotet, y su consejero de-
legado, Francisco Botas, mientras 
que Novo Banco estuvo represen-
tado por su consejero delegado, 
Antonio Ramalho.

La adquisición, que supone la 
integración contable del nego-

cio adquirido, “presenta un bajo 
riesgo de ejecución y mínimo 
consumo de capital, en torno a 25 
puntos básicos en CET1, inferior 
al estimado inicialmente”, apunta 
Abanca en un comunicado.

Posicionamiento en Madrid
La entidad subraya que esta ope-
ración consolida el posiciona-
miento de Abanca en España, 
“muy especialmente en Madrid”. 
Refuerza segmentos estratégi-
cos como el de empresas –es-
pecialmente en la operatoria de 
fuera de balance y la actividad 
exterior–.

Además, Novo Banco aportará 
potencial de crecimiento en lí-
neas como el negocio asegurador. 
Esta actividad se encuentra en 
pleno crecimiento en Abanca tras 
el relanzamiento de la compañía 
de Vida y la creación de Abanca 
Seguros Generales conjuntamen-
te con Crédit Agricole Assuran-
ces, que ya ha lanzado al mercado 
sus primeros productos propios.

Además, las ofi cinas, redes so-
ciales y canales digitales de Novo 
Banco comenzarán a partir de 
ayer a incorporar la imagen cor-
porativa de Abanca.

Igualmente, Abanca establece-
rá en una serie de ofi cinas de su 
red, situadas en Santander, San 
Sebastián, Pamplona, Granada, 
Alicante, A Coruña y Gijón, cór-
ners diferenciados para propor-
cionar servicios específi cos a los 
clientes de Novo Banco en cada 
una de esas áreas.

Será la sexta integración que 
realice la entidad. La primera fue 
en 2014 del Banco Etcheverría. 
En 2017, se realizó la compra de 
Popular Servicios Financieros. 
En 2018, adquirió Deutsche Bank 
PCB. También en 2018 compró a 
Caixa Geral de Depósitos su ban-
co en España, Banco Caixa Geral.

Asimismo, en 2020 se produjo 
la compra de Bankoa, cuyo proce-
so de integración se completó en 
las últimas semanas. ●

La mayoría de los economis-
tas gallegos son partidarios de 
rebajar los impuestos y casi la 
mitad sugiere una mayor in-
versión de la Xunta en gas-
to público, como medidas de 
estímulo para el crecimien-
to tras la crisis derivada de la 
pandemia.

Una encuesta divulgada 
ayer por el Consello Galego de 
Economistas efectuada en-
tre profesionales de diversos 
puntos de esta comunidad, 
revela que un 55,27% sugiere 
la necesidad de bajar los im-
puestos.

Al contrario, un 23,36% su-
giere la necesidad de subir los 
impuestos para “sanear las 
cuentas públicas e impulsar la 
inversión privada”.

Gasto público
Asimismo, un 45,58% de los 
encuestados considera que 
la Xunta debería aumentar su 
inversión en gasto público con 
el fi n de liderar la recupera-
ción económica en Galicia.

Un 36,61% preconiza que 
la Xunta aplique una agen-
da “liberal” promotora de que 
la inversión privada lidere el 
crecimiento y solo un 16,81% 
considera que el Gobierno au-
tonómico debería mantenerse 
como hasta ahora.

La encuesta titulada Baró-
metro de Economía, llevada 
a cabo entre septiembre y oc-
tubre entre 355 profesionales, 
concluye que un 51% de los eco-
nomistas teme que la infl ación 
durará más de lo previsto. ●

EFE SANTIAGO

Los economistas 
gallegos 
propone bajar 
los impuestos 
para crecer

Los clientes de Novo Banco se 
benefi ciarán de mayores capaci-
dades tecnológicas, atención per-
sonal en una red de 631 ofi cinas 
en España y 686 en todo el mun-
do, acceso a 1.145 cajeros automá-
ticos propios y otros 14.500 fruto 
de los acuerdos con Euro 6000 y 
otras entidades fi nancieras.

La operación se completará 
con la realización del proceso de 
integración tecnológica en el últi-
mo trimestre de 2022.

ACCIONA 157,5000 -0,94 158,5000 156,3000 150.386 23.668,93
ACERINOX 9,8480 -2,74 10,1400 9,8000 2.128.352 21.086,82
ACS 21,2100 -1,53 21,5800 21,0200 1.649.299 35.290,45
AENA 129,5000 0,12 132,3500 127,1500 320.276 41.484,84
ALMIRALL 10,7400 -0,46 10,8300 10,5600 352.477 3.785,21
AMADEUS 56,4800 -2,75 58,3800 54,9200 3.079.769 174.383,33
ARCELORMIT. 23,9750 -2,14 24,4300 23,3000 785.155 18.823,10
B.SANTANDER 2,7500 -1,20 2,8020 2,7175 81.504.137 224.483,86
BA.SABADELL 0,5964 0,57 0,6096 0,5826 36.660.815 21.895,25
BANKINTER 4,3440 -0,30 4,4000 4,2680 3.087.846 13.398,96
BBVA 4,7025 -2,08 4,8045 4,6670 44.517.157 210.558,36
CAIXABANK 2,2740 -0,57 2,3040 2,2280 21.635.039 49.118,24
CELLNEX 52,0400 -2,25 53,6600 52,0400 1.942.194 101.520,34
CIE AUTOMOT. 24,4800 -2,55 24,8400 23,8200 317.682 7.759,66
ENAGAS 20,0900 -0,15 20,2700 19,8600 1.868.384 37.519,06
ENDESA 19,8350 -1,56 20,2100 19,5600 2.876.889 57.005,12
FERROVIAL 24,5600 -2,15 25,1500 24,4200 2.451.908 60.419,35
FLUIDRA 33,7500 0,00 34,8000 33,2000 692.090 23.548,59
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IBEX 35

La Bolsa cerró la sesión 
con un retroceso del 1,78% 
en medio de las dudas 
sobre el impacto que tendrá 
la variante ómicron del 
coronavirus. El Ibex 35, 
principal índice del mercado, 
perdió 150,1 puntos con 
lo que las ganancias 
acumuladas en el año se 
reducen al 2,87%.  En el 
resto de mercados europeos 
también se han impuesto las 
ventas.

GRIFOLS CL.A 15,8300 -5,38 16,7000 15,8300 4.121.480 65.640,07
IAG 1,4990 -3,32 1,5565 1,4830 47.687.285 72.074,80
IBERDROLA 9,9040 -0,12 10,0400 9,6880 56.338.346 557.696,91
INDITEX 27,8600 -6,10 28,7300 27,7400 10.245.875 287.685,88
INDRA A 10,2800 0,10 10,3800 10,1100 745.311 7.631,85
INM.COLONIAL 8,0000 -2,74 8,2150 8,0000 1.184.356 9.526,80
MAPFRE 1,8090 -0,96 1,8320 1,7880 5.626.300 10.159,72
MELIA HOTELS 5,5160 -3,67 5,7580 5,4920 2.057.168 11.452,56
MERLIN 9,8400 -0,91 10,0300 9,7160 1.300.625 12.818,41
NATURGY 24,3000 -1,34 24,6400 24,2000 2.566.423 62.416,07
PHARMA MAR 57,3000 -1,07 58,4600 56,6200 55.483 3.192,30
R.E.C. 18,7350 1,16 18,8350 18,3750 3.660.043 68.456,54
REPSOL 9,7910 -1,22 9,8540 9,6030 18.980.074 185.013,77
SIEMENS GAME 23,5300 0,21 24,0400 23,0500 2.155.323 50.626,30
SOLARIA 16,5000 -2,91 17,0750 16,4550 682.230 11.368,22
TELEFONICA 3,9965 0,88 4,0150 3,9200 114.089.723 451.178,68
VISCOFAN 56,1000 -1,23 56,5500 56,0000 85.038 4.779,66

VALORES GALLEGOS (%)
▼     ADOLFO DOMÍNGUEZ 3,8400 -4,00
▼ ENCE 2,1660 -0,18
▼ INDITEX 27,8600 -6,10
▼ PESCANOVA 0,4490 -1,32
▼ PHARMAMAR 57,3000 -1,07
▲ SAN JOSÉ 3,7950 3,80

DIVISAS (€)
DÓLAR EEUU 1,1278
LIBRA ESTERLINA 0,8464
FRANCO SUIZO 1,0430
YEN JAPONÉS 128,1100
BOLÍVAR VENEZOLANO 515.997
PESO ARGENTINO 113,7170
REAL BRASILEÑO 6,3087
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tecnológica de la 
sexta adquisición 
del banco se 
completará a fi nales 
del año que viene

EP SANTIAGO

Abanca cierra la 
compra de Novo 
Banco y supera los 
107.000 millones de 
volumen de negocio

Ofi cina de Abanca en la calle de la Torre | AEC

Abanca y Novo Banco SA cerra-
ron ayer la compraventa del ne-
gocio del banco portugués en Es-
paña, toda vez que recibió las au-
torizaciones del Ministerio de 
Asuntos Económicos y de la Co-
misión Nacional de los Mercados 
y la Competencia (CNMC).

Con esta operación, Abanca 
supera los 107.000 millones de 
euros de volumen de negocio, y 
refuerza su posicionamiento en 
dos ámbitos de actividad priorita-
rios: el negocio de banca personal 
y privada, así como el negocio de 
empresas. Esta compra es la sex-
ta de la entidad desde 2014.

El acto de fi rma tuvo lugar en 
la sede institucional de Abanca 
en Madrid, en un acto en el que ha 
participado su presidente, Juan 
Carlos Escotet, y su consejero de-
legado, Francisco Botas, mientras 
que Novo Banco estuvo represen-
tado por su consejero delegado, 
Antonio Ramalho.

La adquisición, que supone la 
integración contable del nego-

cio adquirido, “presenta un bajo 
riesgo de ejecución y mínimo 
consumo de capital, en torno a 25 
puntos básicos en CET1, inferior 
al estimado inicialmente”, apunta 
Abanca en un comunicado.

Posicionamiento en Madrid
La entidad subraya que esta ope-
ración consolida el posiciona-
miento de Abanca en España, 
“muy especialmente en Madrid”. 
Refuerza segmentos estratégi-
cos como el de empresas –es-
pecialmente en la operatoria de 
fuera de balance y la actividad 
exterior–.

Además, Novo Banco aportará 
potencial de crecimiento en lí-
neas como el negocio asegurador. 
Esta actividad se encuentra en 
pleno crecimiento en Abanca tras 
el relanzamiento de la compañía 
de Vida y la creación de Abanca 
Seguros Generales conjuntamen-
te con Crédit Agricole Assuran-
ces, que ya ha lanzado al mercado 
sus primeros productos propios.

Además, las ofi cinas, redes so-
ciales y canales digitales de Novo 
Banco comenzarán a partir de 
ayer a incorporar la imagen cor-
porativa de Abanca.

Igualmente, Abanca establece-
rá en una serie de ofi cinas de su 
red, situadas en Santander, San 
Sebastián, Pamplona, Granada, 
Alicante, A Coruña y Gijón, cór-
ners diferenciados para propor-
cionar servicios específi cos a los 
clientes de Novo Banco en cada 
una de esas áreas.

Será la sexta integración que 
realice la entidad. La primera fue 
en 2014 del Banco Etcheverría. 
En 2017, se realizó la compra de 
Popular Servicios Financieros. 
En 2018, adquirió Deutsche Bank 
PCB. También en 2018 compró a 
Caixa Geral de Depósitos su ban-
co en España, Banco Caixa Geral.

Asimismo, en 2020 se produjo 
la compra de Bankoa, cuyo proce-
so de integración se completó en 
las últimas semanas. ●

La mayoría de los economis-
tas gallegos son partidarios de 
rebajar los impuestos y casi la 
mitad sugiere una mayor in-
versión de la Xunta en gas-
to público, como medidas de 
estímulo para el crecimien-
to tras la crisis derivada de la 
pandemia.

Una encuesta divulgada 
ayer por el Consello Galego de 
Economistas efectuada en-
tre profesionales de diversos 
puntos de esta comunidad, 
revela que un 55,27% sugiere 
la necesidad de bajar los im-
puestos.

Al contrario, un 23,36% su-
giere la necesidad de subir los 
impuestos para “sanear las 
cuentas públicas e impulsar la 
inversión privada”.

Gasto público
Asimismo, un 45,58% de los 
encuestados considera que 
la Xunta debería aumentar su 
inversión en gasto público con 
el fi n de liderar la recupera-
ción económica en Galicia.

Un 36,61% preconiza que 
la Xunta aplique una agen-
da “liberal” promotora de que 
la inversión privada lidere el 
crecimiento y solo un 16,81% 
considera que el Gobierno au-
tonómico debería mantenerse 
como hasta ahora.

La encuesta titulada Baró-
metro de Economía, llevada 
a cabo entre septiembre y oc-
tubre entre 355 profesionales, 
concluye que un 51% de los eco-
nomistas teme que la infl ación 
durará más de lo previsto. ●

EFE SANTIAGO

Los economistas 
gallegos 
propone bajar 
los impuestos 
para crecer

Los clientes de Novo Banco se 
benefi ciarán de mayores capaci-
dades tecnológicas, atención per-
sonal en una red de 631 ofi cinas 
en España y 686 en todo el mun-
do, acceso a 1.145 cajeros automá-
ticos propios y otros 14.500 fruto 
de los acuerdos con Euro 6000 y 
otras entidades fi nancieras.

La operación se completará 
con la realización del proceso de 
integración tecnológica en el últi-
mo trimestre de 2022.

ACCIONA 157,5000 -0,94 158,5000 156,3000 150.386 23.668,93
ACERINOX 9,8480 -2,74 10,1400 9,8000 2.128.352 21.086,82
ACS 21,2100 -1,53 21,5800 21,0200 1.649.299 35.290,45
AENA 129,5000 0,12 132,3500 127,1500 320.276 41.484,84
ALMIRALL 10,7400 -0,46 10,8300 10,5600 352.477 3.785,21
AMADEUS 56,4800 -2,75 58,3800 54,9200 3.079.769 174.383,33
ARCELORMIT. 23,9750 -2,14 24,4300 23,3000 785.155 18.823,10
B.SANTANDER 2,7500 -1,20 2,8020 2,7175 81.504.137 224.483,86
BA.SABADELL 0,5964 0,57 0,6096 0,5826 36.660.815 21.895,25
BANKINTER 4,3440 -0,30 4,4000 4,2680 3.087.846 13.398,96
BBVA 4,7025 -2,08 4,8045 4,6670 44.517.157 210.558,36
CAIXABANK 2,2740 -0,57 2,3040 2,2280 21.635.039 49.118,24
CELLNEX 52,0400 -2,25 53,6600 52,0400 1.942.194 101.520,34
CIE AUTOMOT. 24,4800 -2,55 24,8400 23,8200 317.682 7.759,66
ENAGAS 20,0900 -0,15 20,2700 19,8600 1.868.384 37.519,06
ENDESA 19,8350 -1,56 20,2100 19,5600 2.876.889 57.005,12
FERROVIAL 24,5600 -2,15 25,1500 24,4200 2.451.908 60.419,35
FLUIDRA 33,7500 0,00 34,8000 33,2000 692.090 23.548,59
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IBEX 35

La Bolsa cerró la sesión 
con un retroceso del 1,78% 
en medio de las dudas 
sobre el impacto que tendrá 
la variante ómicron del 
coronavirus. El Ibex 35, 
principal índice del mercado, 
perdió 150,1 puntos con 
lo que las ganancias 
acumuladas en el año se 
reducen al 2,87%.  En el 
resto de mercados europeos 
también se han impuesto las 
ventas.

GRIFOLS CL.A 15,8300 -5,38 16,7000 15,8300 4.121.480 65.640,07
IAG 1,4990 -3,32 1,5565 1,4830 47.687.285 72.074,80
IBERDROLA 9,9040 -0,12 10,0400 9,6880 56.338.346 557.696,91
INDITEX 27,8600 -6,10 28,7300 27,7400 10.245.875 287.685,88
INDRA A 10,2800 0,10 10,3800 10,1100 745.311 7.631,85
INM.COLONIAL 8,0000 -2,74 8,2150 8,0000 1.184.356 9.526,80
MAPFRE 1,8090 -0,96 1,8320 1,7880 5.626.300 10.159,72
MELIA HOTELS 5,5160 -3,67 5,7580 5,4920 2.057.168 11.452,56
MERLIN 9,8400 -0,91 10,0300 9,7160 1.300.625 12.818,41
NATURGY 24,3000 -1,34 24,6400 24,2000 2.566.423 62.416,07
PHARMA MAR 57,3000 -1,07 58,4600 56,6200 55.483 3.192,30
R.E.C. 18,7350 1,16 18,8350 18,3750 3.660.043 68.456,54
REPSOL 9,7910 -1,22 9,8540 9,6030 18.980.074 185.013,77
SIEMENS GAME 23,5300 0,21 24,0400 23,0500 2.155.323 50.626,30
SOLARIA 16,5000 -2,91 17,0750 16,4550 682.230 11.368,22
TELEFONICA 3,9965 0,88 4,0150 3,9200 114.089.723 451.178,68
VISCOFAN 56,1000 -1,23 56,5500 56,0000 85.038 4.779,66

VALORES GALLEGOS (%)
▼     ADOLFO DOMÍNGUEZ 3,8400 -4,00
▼ ENCE 2,1660 -0,18
▼ INDITEX 27,8600 -6,10
▼ PESCANOVA 0,4490 -1,32
▼ PHARMAMAR 57,3000 -1,07
▲ SAN JOSÉ 3,7950 3,80
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DÓLAR EEUU 1,1278
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FRANCO SUIZO 1,0430
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PESO ARGENTINO 113,7170
REAL BRASILEÑO 6,3087
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Todos los profesionales de las cuatro provincias consultados opinan que el alza de precios no 

será tan corta como vaticinan las autoridades monetarias y son los entrevistados de Pontevedra 

(67,80 %) los más rotundos, seguidos de Lugo (53,49 %), Ourense (48,72 %) y A Coruña (39,07 %). 

Por el contrario, los encuestados de Lugo (39,53 %), A Coruña (39,07 %), Ourense (20,51 %) y Lugo 

(17,80 %) consideran que se trata “de un nuevo ciclo de subidas de precios, aunque no será 

preocupante”. Esta posición suma un promedio de un 29,90 %. Este apartado finaliza con un 19,10 

% que precisa la situación originada por la inflación “será puntual y pasajera, fruto de la salida de 

la crisis sanitaria”. 

 

Sobre la recuperación económica, la mayoría de los consultados (55,27 %) cree que debe 

asentarse con una bajada de impuestos que reactive el consumo y la inversión. Un 23,36 % es 

partidario de una subida de impuestos “para sanear las cuentas públicas e impulsar la inversión 

pública”. En detalle, el 74,42 % de los profesionales de Lugo, el 56,29 % de A Coruña, el 50 % de 

Pontevedra y el 46,15 % de Ourense optan por la bajada impositiva. 

 

Otro apartado que merece el interés del “Barómetro de Economía de Galicia” es cómo debe 

abordar la Xunta de Galicia la nueva etapa de crecimiento económico. Son más numerosos 

(46,58 %) los que consideran que el Gobierno autonómico debe fortalecer su papel inyectando 

gasto público para liderar la recuperación. El 36,61 % es partidario de aplicar “una agenda liberal 

que promueva que la inversión privada sea el motor real del crecimiento” y un 16,81 % opina que 

la acción de la Xunta debe seguir como hasta ahora. 

MEJORA DE LA PERCEPCIÓN ECONÓMICA EN GALICIA Y EN ESPAÑA 
Los resultados muestran una mejoría de las expectativas del crecimiento de Galicia a corto plazo 

con respecto a hace seis meses con porcentajes que varían entre el 35,9 % y el 59,5 %. Los 

colegiados de Ourense se muestren en este aspecto como los más optimistas seguidos por los 

profesionales de las provincias de A Coruña, Pontevedra y Lugo. Similar percepción de la 

economía se obtiene para España en donde los entrevistados también mantienen una 

esperanzada confianza en el futuro. En todo caso, conviene resaltar que el documento recoge que 

el 75 % de los encuestados manifestó que la situación económica de España empeoró en los 

últimos seis meses. 

 

Por último, la economía provincial también ocupa un espacio en el cuestionario del Barómetro. 

Los participantes de las cuatro provincias hacen una la valoración positiva sobre el futuro de la 

economía, si bien los profesionales de Lugo son los que muestran un mayor pesimismo. 

COMPETITIVIDAD 
Los factores que afectan a la competitividad tanto de las provincias, de Galicia y de España han 

sido una de las cuestiones más relevantes de la presente edición del Barómetro correspondiente 

al segundo semestre de 2021. Los colegiados destacaron el I+D+i como el factor que más influye 

en la competitividad. El segundo lugar lo ocupó la formación y el tercero la reducción del paro. En 

total se sometieron ocho conceptos a valoración tras los ya mencionados: nivel de consumo, 

presión fiscal, precio de la energía, costes salariales, acceso a la financiación y fraude. 





conflitividade laboral froito desta situación". 

 

REACTIVACIÓN 

 

Por outra banda, o barómetro tamén recolle que un 55,27% dos preguntados considera 

que a recuperación económica debe apoiarse cunha baixada de impostos que sanee 

as contas públicas e impulse o investimento privado. Un 23,36% é partidario dunha 

subida de impostos "para sanear as contas públicas e impulsar o investimento 

público". O 74,42% dos profesionais de Lugo, o 56,29% da Coruña, o 50% de Pontevedra 

e o 46,15% de Ourense optan pola baixada impositiva. 

 

Outro apartado do documento refírese a como debe actuar a Xunta e son máis 

numerosos (46,58%) os que consideran que o Goberno galego debe fortalecer o seu 

papel mediante a inxección de gasto público para liderar a recuperación. Mentres, o 

36,61% é partidario de aplicar "unha axenda liberal que promova que o investimento 

privado sexa o motor real do crecemento" e un 16,81% opina que a acción da Xunta 

debe seguir como ata agora. 

 

 

Presentación do barómetro de economistas galegos. CONSELLO GALEGO DE ECONOMISTAS | Fonte: Europa Press 

 





Al respecto de la inflación, Venancio Salcines ha precisado que la inflación "se modera si se cree 
que se modera", por la influencia de la opinión pública en la evolución de los precios. 

Así, como la mayor parte de los economistas gallegos "piensan que va a quedarse", esto es, que 
"va a durar más tiempo" de lo previsto, ha apuntado que "puede que se entre en la segunda ronda 
de inflación". 

La primera está provocada por "un agujero", el año 2020, un "pozo profundo" que produjo 
después "cuellos de botella" a los que se sumó el precio de la energía. 

Ahora, "si la gente empieza a creer que es más crónica va a haber cambios y se refuerza" la 
inflación, que, en ese caso, seguirá "en niveles más altos de lo que estuvo los últimos siete u 
ocho años". 

Por su parte, Vázquez Taín ha estimado que "esta inflación será coyuntural" pero ha reconocido 
que "esta coyuntura puede acompañar unos meses más". 

Así, ha apelado a tener en cuenta los efectos de esa "segunda ronda" ya no tanto del lado del 
consumo sino por el de las negociaciones salariales, del mismo modo que Salcines ha constatado 
que "va a haber conflictividad laboral fruto de esta situación". 

REACTIVACIÓN 

Por otra parte, el barómetro también recoge que un 55,27% de los preguntados considera que la 
recuperación económica ha de apuntalarse con una bajada de impuestos que sanee las cuentas 
públicas e impulse la inversión privada. 

Un 23,36% es partidario de una subida de impuestos "para sanear las cuentas públicas e 
impulsar la inversión pública". El 74,42% de los profesionales de Lugo, el 56,29% de A Coruña, el 
50% de Pontevedra y el 46,15% de Ourense optan por la bajada impositiva. 

Otro apartado del documento se refiere a cómo debe actuar la Xunta y son más numerosos 
(46,58%) los que consideran que el Gobierno gallego debe fortalecer su papel mediante la 
inyección de gasto público para liderar la recuperación. 

Mientras, el 36,61% es partidario de aplicar "una agenda liberal que promueva que la inversión 
privada sea el motor real del crecimiento" y un 16,81% opina que la acción de la Xunta debe 
seguir como hasta ahora. 

MEJORA DE LA PERCEPCIÓN 

Los resultados muestran también una mejoría de las expectativas del crecimiento de Galicia a 
corto plazo con respecto a hace seis meses con porcentajes que varían entre el 35,9% y el 
59,5%. 

Por último, los participantes de las cuatro provincias ven de forma positiva el futuro de la 
economía, si bien los de Lugo son los que exhiben mayor pesimismo. 

 





El estudio, coordinado por el equipo de investigación de Beatriz López Bermúdez, recoge la 

opinión del colectivo de los economistas gallegos en relación a parámetros clave de la economía 

regional, nacional y provincial. 

Sobre la recuperación económica, la mayoría de los consultados (55,27 %) cree que debe 

asentarse con una bajada de impuestos que reactive el consumo y la inversión. Pero un 23,36 % 

es partidario de una subida de impuestos “para sanear las cuentas públicas e impulsar la 

inversión pública”. 

Otro apartado que merece el interés del Barómetro de Economía de Galicia es cómo debe 

abordar la Xunta de Galicia la nueva etapa de crecimiento económico. Son más numerosos 

(46,58 %) los que consideran que el Gobierno autonómico debe fortalecer su papel inyectando 

gasto público para liderar la recuperación. El 36,61 % es partidario de aplicar “una agenda liberal 

que promueva que la inversión privada sea el motor real del crecimiento” y un 16,81 % opina que 

la acción de la Xunta debe seguir como hasta ahora. 

MEJORA DE LA PERCEPCIÓN ECONÓMICA EN GALICIA Y EN ESPAÑA 

Los resultados muestran una mejoría de las expectativas del crecimiento de Galicia a corto plazo 

con respecto a hace seis meses con porcentajes que varían entre el 35,9 % y el 59,5 %. 

Por último, la economía provincial también ocupa un espacio en el cuestionario del Barómetro. 

Los participantes de las cuatro provincias hacen una la valoración positiva sobre el futuro de la 

economía, si bien los profesionales de Lugo son los que muestran un mayor pesimismo. 

Los factores que afectan a la competitividad tanto de las provincias, de Galicia y de España han 

sido una de las cuestiones más relevantes de la presente edición del Barómetro correspondiente 

al segundo semestre de 2021. Los colegiados destacaron el I+D+i como el factor que más influye 

en la competitividad. El segundo lugar lo ocupó la formación y el tercero la reducción del paro. En 

total se sometieron ocho conceptos a valoración tras los ya mencionados: nivel de consumo, 

presión fiscal, precio de la energía, costes salariales, acceso a la financiación y fraude.    

El Barómetro de Economía de Galicia es el resultado de una encuesta realizada entre los 

miembros de los colegios de economistas de Galicia estructurada en dos grandes bloques. El 

primero analiza asuntos como la valoración de la situación económica personal, la evaluación de 

la economía de España, Galicia y las cuatro provincias y, por último, los principales factores que 

influyen en la competitividad española. 

El segundo bloque se conforma con tres preguntas de actualidad que en esta edición tratan 

sobre la inflación que sufre España en los últimos meses, en cómo se debe apuntalar la 

recuperación económica y la opinión de los profesionales de cómo creen que la Xunta de Galicia 

debe afrontar esta etapa de crecimiento.  
 





Así, como la mayor parte de los economistas gallegos "piensan que va a quedarse", esto 

es, que "va a durar más tiempo" de lo previsto, ha apuntado que "puede que se entre 

en la segunda ronda de inflación". 

La primera está provocada por "un agujero", el año 2020, un "pozo profundo" que 

produjo después "cuellos de botella" a los que se sumó el precio de la energía. 

Ahora, "si la gente empieza a creer que es más crónica va a haber cambios y se refuerza" 

la inflación, que, en ese caso, seguirá "en niveles más altos de lo que estuvo los últimos 

siete u ocho años". 

Por su parte, Vázquez Taín ha estimado que "esta inflación será coyuntural" pero ha 

reconocido que "esta coyuntura puede acompañar unos meses más". 

Así, ha apelado a tener en cuenta los efectos de esa "segunda ronda" ya no tanto del 

lado del consumo sino por el de las negociaciones salariales, del mismo modo que 

Salcines ha constatado que "va a haber conflictividad laboral fruto de esta situación". 

REACTIVACIÓN 

Por otra parte, el barómetro también recoge que un 55,27% de los preguntados 

considera que la recuperación económica ha de apuntalarse con una bajada de 

impuestos que sanee las cuentas públicas e impulse la inversión privada. 

Un 23,36% es partidario de una subida de impuestos "para sanear las cuentas públicas 

e impulsar la inversión pública". El 74,42% de los profesionales de Lugo, el 56,29% de A 

Coruña, el 50% de Pontevedra y el 46,15% de Ourense optan por la bajada impositiva. 

Otro apartado del documento se refiere a cómo debe actuar la Xunta y son más 

numerosos (46,58%) los que consideran que el Gobierno gallego debe fortalecer su 

papel mediante la inyección de gasto público para liderar la recuperación. 

Mientras, el 36,61% es partidario de aplicar "una agenda liberal que promueva que la 

inversión privada sea el motor real del crecimiento" y un 16,81% opina que la acción de 

la Xunta debe seguir como hasta ahora. 

MEJORA DE LA PERCEPCIÓN 

Los resultados muestran también una mejoría de las expectativas del crecimiento de 

Galicia a corto plazo con respecto a hace seis meses con porcentajes que varían entre 

el 35,9% y el 59,5%. 

Por último, los participantes de las cuatro provincias ven de forma positiva el futuro de 

la economía, si bien los de Lugo son los que exhiben mayor pesimismo. 

 



 

 



 

 

 



 

 

 



 

GALICIA.-Agenda Informativa de Europa 

Press Galicia para el martes, 30 de 

noviembre de 2021 

SANTIAGO DE COMPOSTELA, 30 Nov. (EUROPA PRESS) - 

 

-- 12,30 horas: En Santiago, el Consello Galego de Economistas 

presenta los resultados del 'Barómetro de Economía' correspondiente 

al segundo semestre de 2021. Salón de Grados de la Facultad de 

Ciencias Económicas y Empresariales de la USC. 

 

 



 

 

GALICIA.-Agenda Informativa de Europa 

Press Galicia para el martes, 30 de 

noviembre de 2021 

SANTIAGO DE COMPOSTELA, 29 Nov. (EUROPA PRESS) - 

 

-- 12,30 horas: En Santiago, el Consello Galego de Economistas 

presenta los resultados del 'Barómetro de Economía' correspondiente 

al segundo semestre de 2021. Salón de Grados de la Facultad de 

Ciencias Económicas y Empresariales de la USC. 
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 Miguel Ángel Vázquez Taín, presidente do Consello Galego de Economistas. EP

Nun 2021 incerto, o decano dos economistas coruñeses e presidente do
Consello Galego de Economistas defende que non é momento de incrementar
os impostos nin o salario mínimo. En canto a crise sanitaria amaine, Miguel
Ángel Vázquez Taín ve no Xacobeo e nos fondos europeos dous catalizadores
da recuperación

Ante unha debacle sanitaria que levou a economía española á Uci, o presidente do
Consello Galego de Economistas e membro do comité de expertos que �chou a
Xunta para trazar o plan de recuperación, Miguel Vázquez Taín (A Merca, 1966),
sostén que agora toca "apoiar aos axentes económicos que crean emprego para
superar esta crise" sen poñerlles paus nas rodas.

Canto pode tardar a economía galega en repoñerse deste golpe? 
A recuperación da economía galega, ao igual que a do resto do Estado, vai estar
ligada a que se despexen as incertezas respecto á evolución da pandemia, tanto
no que se re�re á súa incidencia como á vacinación. No 2021 aínda nos veremos
fortemente afectados e seguramente as previsións de crecemento, trala forte
caída do 2020, non serán tan positivas como as que se estimaban fai unhas
semanas. Normalizada a situación sanitaria, que esperemos sexa o antes posible,
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Galicia conta co factor Xacobeo e o conxunto de actividades e servizos que xiran
ao seu redor, moi acaídos para o período de transición cara á normalidade que,
ademais estendido ao 2022, nos dotarán dun diferencial en positivo.

Tras dez meses de pandemia, que avaliación fai da resposta dada polo Goberno
central e o autonómico? 
O ámbito competencial é diferente. Dito isto, a resposta do Goberno central é
mellorable, particularmente en todo o relacionado co alcance, seguridade xurídica
e axilidade no deseño de accións para minorar o impacto económico da crise. A
do Goberno galego en materia sanitaria é moi acaída, tendo en conta a situación
tan excepcional que estamos a vivir. Tamén no eido económico a Xunta amosou
capacidade de plani�cación e anticipación, cun comité para a recuperación que
leva meses de traballo.

O día 31 vence a prórroga dos Erte do covid. Sería axeitado estender este
esquema ao longo de todo o 2021, como piden algúns sectores? 
Non cabe dúbida de que deben manterse as medidas de apoio e estímulo, pero
hai que pasar de políticas transversais a selectivas, focalizando os esforzos
naqueles sectores máis vulnerables e afectados pola crise pero que, á súa vez,
teñen maiores posibilidades e potencial na nova realidade económica que xurdirá
superada a pandemia. Só desta forma se garantirá a e�cacia dos recursos
empregados, se reorientará a economía na dirección adecuada e se afectará o
menos posible a sostibilidade das �nanzas públicas.

A revisión do salario mínimo quedou adiada. Que consecuencias traería unha
subida neste momento? 
Máis aló dunha actualización que garanta o mantemento do poder adquisitivo, en
liña co que se �xo para funcionarios e pensionistas, non é o momento para
continuar coas subas iniciadas en anos anteriores. Recordemos que o SMI ten
aumentado un 45% nos últimos catro anos e esta é unha contía difícil de asimilar
polo mercado laboral, sobre todo coa crise actual. O resultado dunha suba agora
pode ser o contrario á �n perseguida de redución da desigualdade, ao expulsar a
certo segmento de traballadores do mercado laboral. Ademais, non podemos

Deben manterse as medidas de apoio e estímulo, pero focalizadas nos

sectores máis afectados pola crise e con máis potencial trala pandemia
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esquecer que a prioridade agora —e probablemente por moitos meses— ten que
ser recuperar e crear emprego, e o custo salarial pode actuar como unha barreira
cara á consecución deste obxectivo.

Que tipo de proxectos se deberan impulsar en Galicia cos fondos europeos para
a recuperación para evitar un mal uso deses recursos? 
Son unha oportunidade ligada á crise que non podemos estragar. Deben ser
aproveitados para reorientar o noso sistema produtivo avanzando nos seus niveis
de competitividade, sostibilidade e dixitalización. Teñen que focalizarse en
verdadeiros proxectos tractores que permitan aproveitar os nosos recursos
endóxenos e xeren impacto en termos de actividade e emprego duradeiro de
calidade. Estamos ante unha nova forma de reparto dos fondos europeos, na que
a solvencia dos proxectos debería primar sobre a súa distribución territorial, e a
Xunta e o noso tecido empresarial deben ser conscientes deste reto. Pero tamén
deben tomar nota as autoridades centrais, que en última instancia son as
responsables do reparto.

O desbloqueo dos fondos europeos vai ligado a que España reactive as
reformas, entre elas a das pensións. É inevitable un recorte no importe das
prestacións futuras e o atraso da idade de retiro? 
Mais aló das esixencias que poida impor Europa, o sistema público de pensións
precisa dunha reforma estrutural que garanta a súa sostibilidade �nanceira futura.
O recente acordo do Pacto de Toledo non recolle a realidade do reto que afronta o
sistema, para o que se require unha resposta que sen dúbida afectará a súa
xenerosidade. Esta reforma esixe unha plani�cación no tempo, para que non
afecte as pensións actuais, pero tamén dunha honestidade por parte dos nosos
gobernantes para que as xeracións que se xubilen no futuro poidan, na medida
das súas posibilidades, plani�car a súa xubilación. Sen dúbida, no futuro o noso
sistema será menos xeneroso, en liña co que acontece noutros países
desenvolvidos, incluído o que se re�re á idade de xubilación.

Subir agora o salario mínimo interprofesional expulsaría traballadores do

mercado





Sen dúbida, no futuro o sistema de pensións será menos xeneroso
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O ano rematou coa incerteza sobre o futuro de Alcoa San Cibrao, Siemens
Gamesa nas Somozas e Alu Ibérica na Coruña. Tamén se consumou o peche
das térmicas. Atravesamos unha crise industrial?
Se nos centramos só na situación destas empresas e sectores, si semella que
estamos ante unha situación de debilidade industrial. Pero debemos mirar máis
aló e ser conscientes da nova realidade económica que vivimos, na que as formas
de produción máis sustentables, respectuosas co medio ambiente, asociadas á
economía circular, á bioeconomía e á dixitalización deben ser o eixo transversal
dos sistemas produtivos. Galicia conta con recursos e condicións para reorientar
actividades nesa dirección e os fondos europeos, se os sabemos utilizar, poden
ser a panca de cambio do sistema produtivo.

O gasto das familias retraeuse fortemente e o aforro en depósitos alcanzou
cotas máximas. Conviría promover rebaixas �scais para incentivar o consumo
interno? 
No momento en que se despexen as dúbidas sobre a evolución da pandemia e
recuperemos unha relativa normalidade sanitaria, activarase o consumo interno.
Non son partidario de medidas �scais de estímulo puntuais, porque a súa e�cacia
é máis que dubidosa. Como tampouco son partidario de que agora se suban os
impostos. Si considero necesaria unha reforma do sistema tributario no seu
conxunto cando a situación económica se normalice.

En qué sectores agromarán máis concursos de acreedores en canto se levante
a moratoria que decretou o Goberno? 
Obviamente naqueles nos que a crise ten impactado con mais forza. Neste senso,
as actividades que xiran ao redor do turismo e do comercio son as candidatas a
un maior número de concursos. O recurso ao concurso de acredores debería ser
unha vía para solventar a situación e manter a actividade, pero moito me temo,
polo tamaño de destas empresas e o esgotamento da súa capacidade, que os
concursos, no mellor dos casos, serán unha forma ordenada de liquidación.
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A Xunta relanzará a 
economía cun fondo 
público-privado
► Feijóo aborda co 
com ité de expertos 
a creación dunha 
sociedade privada que 
coordine os proxectos 
tractores de Galicia

AGN
SANTIAGO. A Xunta sopesa pór 
en marcha un mecanismo para 
impulsar os proxectos tractores 
que G alicia quere artellar con 
axuda dos fondos de reconstru- 
ción europeos Next Generation. 
A idea sería crear unha socieda
de de carácter privado pero con 
participación pública m inori
taria . Segundo explicou o Go
bem o galego nun comunicado, 
este fondo buscaría «involucrar 
a socios privados de referencia e 
interactuar con institucións pú
blicas autonómicas, nacionais e 
europeas», así como con outros 
axentes económicos.

Entre as funcións deste meca
nismo estarían validar «cada un 
dos proxectos tractores», impul
sar o seu desenvolvemento «ga-

rantindo unha visión integrada 
e coordinada a curto prazo», ade
m áis de promover accións para 
captar fondos e procurar que as 
pemes galegas participen.

En todo caso, o Executivo in
cide en que a  súa creación non 
impedirá que se artellen outros 
instmmentos de financiamento 
ou participación accionarial nos 
proxectos de interese estratéxi- 
co para Galicia, teñan acceso ou 
non aos fondos comunitarios.

Foi un dos aspectos aborda
dos onte na reunión que o pre
sidente, Alberto Núñez Feijóo, 
m antivo co com ité de expertos 
económicos que encabeza o ca
tedrático da UVigo e director 
do Foro Económico de Galicia, 
Santiago Lago. Deste órgano, 
que se constituíu para trazar a 
estratexia da recuperación tra- 
lo covid, tam én forman parte o 
presidente do Consello Galego de 
Econom istas, M iguel Vázquez 
Taín; o líder da Asociación Ga
lega da Empresa Fam iliar e do 
Gmpo Nogar, Víctor Nogueira, 
e o empresario e presidente do 
Foro Económ ico, Emilio Pérez 
Nieto, entre outros.
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Galicia encabezó el crecimiento del PIB por habitante en los
últimos 45 años
Un salto de 8.519 a 23.116 euros por persona, con una media anualizada del 2,29 %, la sitúa segunda tras Extremadura // Los
economistas alertan del envejecimiento y la falta de relevo poblacional // Taín pone el foco en la internacionalización de la
economía gallega y el avance de la productividad

Detalle de la portada del volumen ‘45 años de evolución económica, social y empresarial de las Comunidades Autónomas en
España (1975-2020)’. Foto: CGE

El presidente del Consello Galego de Economistas, Mig

Galicia, 1975. En el camino de regreso a la democracia, por aquel entonces se contabilizaban 2.727.535 habitantes, el 7,7 %
de la población estatal. Cuarenta y cinco años después, en la comunidad viven 2.702.244 personas, el 5,7 % de todos los
españoles. Perdimos casi un uno por ciento de los moradores, mientras en toda España crecían el 32,4 %, sumando once
millones y medio. La gallega es una de las tres autonomías más envejecidas, con menos población extranjera y que peor saldo
demográfico presenta.

El poblacional es solo uno de los múltiples análisis que recoge el estudio 45 años de evolución económica, social y
empresarial de las Comunidades Autónomas en España (1975-2020), elaborado por la Cámara de Comercio de España y el
Consejo General de Economistas de España. Lo presentaron los presidentes de ambas instituciones, José Luis Bonet y
Valentín Pich, junto con los directores del estudio, los economistas Salvador Marín, presidente de la European Federation of
Accountants and Auditors for SMEs, y Raúl Mínguez, director del Servicio de Estudios de la Cámara de España.

En materia económica se constata que los diferenciales de PIB per cápita entre las
diferentes autonomías se redujeron 30 puntos porcentuales por la paulatina
convergencia hacia la media nacional de las más desfavorecidas. Es por ello que
Galicia, La Rioja y Castilla y León son las comunidades que más recortaron con la
media en este periodo.

Junto a este redactor siguió a través de internet atentamente la presentación Miguel
Vázquez Taín, presidente del Consello Galego de Economistas, quien nos indicó que
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“aún descontando el efecto del factor demográfico, Galicia presenta en estos últimos 45
años una de las mayores tasas de convergencia en términos de PIB por habitante, lo que
pone de manifiesto un aprovechamiento diferencial, en positivo, de las competencias
autonómicas”.

Para el también profesor titular de Economía Pública y Sistemas Fiscales de la USC
otros catalizadores en esta convergencia fueron “la internacionalización de la economía
gallega y el incremento de la productividad”.

Pasemos a las cifras. Según el estudio, el PIB creció en España una media anual del
2,39 % en estas cuatro décadas y un lustro, pasando de algo más de 414.000 millones de
euros en 1975 a 1,1 billones en 2019 –medido a precios constantes de 2010–. Murcia,
La Rioja y Canarias superaron esa media anual, pero no en Galicia, donde el salto fue de
23.282,3 a 62.387 millones, con un avance medio anual del 2,27 % que la situó en el
puesto 14, por delante de Asturias, País Vasco y Cantabria, con menores avances.

Como apuntó Vázquez Taín, fue en PIB per cápita donde la comunidad gallega echó el resto, situándose en cabeza en
crecimiento, pese a continuar en números redondos sin llegar al promedio. En 1975 eran 11.581 euros por español, con datos
de 2019 se había saltado a 24.808, con subidas anualizadas promedio del 1,75 %. Galicia, donde se catapultaron de 8.519 a
23.116 euros por persona, selló una velocidad de crucero de avance por ejercicio del 2,29 %, segundo mejor dato tras el 2,65
% extremeño. Les siguen por encima del dos por ciento Castilla y León, La Rioja y Aragón. A la cola, en cambio, estaban
Baleares, Canarias, Cantabria y Asturias.

En todas las autonomías, pero en la gallega de forma fundamental, está la progresiva desagrarización de la economía y el
repunte del sector servicios, aunque aquí todavía con peso específico de mar, campo y de la industria alimentaria vinculada.
También es sobresaliente la evolución en internacionalización. En materia de productividad, apuntan que Galicia experimentó
un notable desempeño, pasando de ser última en términos en 1977 a ocupar el puesto 11 en 2018. Su valor añadido bruto por
hora trabajada en el último año fue cuatro veces mayor que al inicio del período. Sin embargo, en inversión en I+D+i se está a
la cola, al igual que en tasa de actividad, que decrece frente al aumento casi generalizado, lo mismo que la ocupación, que
frente a hace 45 años es menor en Asturias, Castilla y León... y Galicia.
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FINANCIACIÓN AUTONÓMICA

2.737

euros de financiación efectiva que percibió Galicia por habitante en 2018, ligeramente por encima de los 2.698 euros de media entre
las autonomías. Entre ese ejercicio y 2012 sólo en cuatro años fue inferior, el último en 2017 –cuatro euros por debajo de los 2.528 €
de media–. Constata el informe de Cámara de España y el CGE que hay seis comunidades cuya financiación per cápita es siempre
superior a la media nacional: Asturias, Cantabria, La Rioja, Aragón, Extremadura y Castilla y León. Por el contrario, Murcia y la
Comunidad Valenciana siempre están por debajo.

JOSÉ LUIS BONET, PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE ESPAÑA

“Hay que destacar el decisivo papel desempeñado por las empresas en la trayectoria
seguida por las comunidades autónomas desde 1975”

José Luis Bonet destacó “el decisivo papel desempeñado por las empresas en la trayectoria seguida por las comunidades autónomas
desde 1975. El tejido empresarial se ha afianzado como la base de la actividad económica del país, la principal fuente de empleo, la
garantía de la cohesión territorial y el sustento más importante del estado del bienestar y del sector público”.

VALENTÍN PICH, PRESIDENTE DEL CONSEJO GENERAL DE ECONOMISTAS

“Con el desarrollo de sus competencias las comunidades han sido corresponsables del
aumento de la calidad de vida en todas y cada una de ellas”
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El daño en el tejido empresarial lastrará 
la recuperación del empleo en Galicia 

da artificialmente mediante axu-
das, os ERTE ou co aprazamento 
da obrigatoriedade de presen-
tar concursos», explica el pre-
sidente del Consello Galego de 
Economistas, Miguel Ángel Váz-
quez Taín. 

El cóctel de parón empresa-
rial y préstamos blandos hizo 
que muchos propietarios de ne-
gocios aplazasen decisiones en 
el segundo trimestre del 2020, 
tanto de altas —no se atreven a 
abrir en medio de una crisis—, 
como de cierres empresariales, 
hasta la retirada del Estado o el 
fin de la tregua concursal, pre-
vista para el 14 de marzo. 

Impacto oculto

La situación sanitaria ha obliga-
do a extender más tiempo del ini-
cialmente previsto las ayudas, 
así que la caravana de concur-
sos podría demorarse hasta la 
segunda mitad del año. El daño 
todavía no se puede ver en toda 
su magnitud, pero existe y pasa-
rá factura al empleo: «O verda-
deiro impacto nas empresas e no 
emprego aínda está por vir [...] 
Para poder analizar ese impacto 
no tecido empresarial e o empre-

go aínda teremos que agardar un 
pouco máis. Veremos os efectos 
ao longo do 2021», admite Váz-
quez Taín. Vienen meses duros. 
La recuperación y las correccio-
nes en el tejido productivo cru-
zarán sus caminos. Aunque Ga-
licia no está entre las comuni-
dades más dependientes de los 
préstamos del ICO, hay multitud 
de empresas zombis que podrían 
hundirse y ser incapaces de de-
volver la deuda cuando se les 
desconecte el oxígeno de la liqui-
dez. Son de todo tipo y tamaño. 

De préstamo a subvención

Para evitar pérdidas significa-
tivas, la comisaria europea de 
Competencia, Margrethe Ves-
tager, sugirió esta semana a los 
Gobiernos que abran más la 
mano con las ayudas: «Propu-
simos convertir los préstamos y 
garantías en subvenciones por-
que puede que las empresas, du-
rante las restricciones y el confi-
namiento, se vean en una trampa 
con préstamos en sus balances. 
Puede que sea necesario conver-
tirlos en subvenciones para que 
se puedan recapitalizar e impul-
sar su viabilidad una vez que em-

piece la recuperación», recordó 
la danesa. El gran temor que tie-
ne Bruselas es que España retire 
las ayudas antes de tiempo. No 
solo adelantaría ese escenario 
de quiebras sino que profundi-
zaría en las pérdidas de músculo  
empresarial. 

No es un equilibrio fácil. La 
incapacidad para distinguir las 
empresas sanas de las que no lo 
son hará que la factura del Esta-
do engorde. 

Más resistentes

Según los datos del Ministerio de 
Asuntos Económicos, esa labor 
de escaneo será más sencilla en 
Galicia que en otras comunida-
des porque sus empresas han re-
sistido mejor la pandemia y han 
recurrido menos a las ayudas del 
ICO. Solo el 4,84 % de los avales 
solicitados (de los 87.085,8 mi-
llones de euros que se han mo-
vilizado en España) tienen sello 
galaico. Son 4.217,1 millones. Por 
provincias, son las firmas coru-
ñesas las que han solicitado más 
ayuda (40,53 % de los fondos), 
seguidas de las pontevedresas 
(36,89 %), las ourensanas (12,84 
%) y las lucenses (9,74 %). 

Las ayudas públicas y el confinamiento postergaron cierres hasta el 2021 

Resulta paradójico, pero es real: 
después de un año de pandemia, 
Galicia despidió el 2020 con solo 
15.100 empleos menos (sin contar 
los trabajadores en ERTE). La ci-
fra va en sintonía con los regis-
tros empresariales. En el 2020 el 
saldo entre altas y bajas de nue-
vos negocios empeoró levemen-
te con respecto al 2019, pasando 
de un superávit de 2.324 nego-
cios a 1.965, según datos de Re-
gistradores de España. No pare-
ce demasiado si se tiene en cuen-
ta que la economía estuvo hiber-
nando y funcionando a medio 
gas durante nueve meses. Inclu-
so las declaraciones concursales 
por insolvencia han caído, pasan-
do de 188 a 178 (un 5,4 % menos 
que en el 2019). 

No se trata de un poltergeist 
o una coincidencia estadística. 
Detrás de estos números hay va-
rios diques de contención des-
plegados por el Estado para evi-
tar el hundimiento del tejido 
productivo y el empleo a cau-
sa del covid-19. «Hai unha par-
te da economía que está sosti-

C. PORTEIRO

REDACCIÓN / LA VOZ

Fuente: IGE y Registradores de España LA VOZ
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Seminario de FARO y Banco Sabadell  ❙  Fondos europeos: una oportunidad para Galicia

JULIO PÉREZ ■ Vigo 

El Plan de Recuperación, Transfor-
mación y Resiliencia es la llave que 
tiene España para abrir la caja don-
de la UE guarda los fondos Next Ge-
neration. Esas tres palabras resumen 
muy bien el objetivo del histórico 
plan diseñado por Bruselas y los es-
tados miembros, una especie de Plan 

Marshall europeo con 750.000 millo-
nes de euros de inversión para de-
jar atrás las heridas de la pandemia 
en la actividad y el empleo y reinven-
tar el tejido productivo bajo las pre-
misas de la sostenibilidad, la digitali-
zación y la justicia social. Aquí ven-
drán unos 140.000 millones, sin con-
tar otros mecanismos de ayuda a 
mayores y la cuota que le correspon-
da al país en el presupuesto pluria-
nual comunitario de 1,07 billones 
hasta 2027. El Gobierno aprobó el pa-
sado martes su estrategia y la vice-
presidenta segunda y ministra de 
Economía, Nadia Calviño, confirmó 
que hoy mismo se remitirán los 
2.0000 folios a la Comisión Europea, 
con dos meses de plazo a partir de 
ahora para dar el visto bueno. Todos, 
desde las propias administraciones 
a los empresarios, pasando por los 
economistas y las entidades finan-
cieras, coinciden en que los Next Ge-
neration son “la gran oportunidad” y 
“un reto de gestión” que, antes inclu-
so de acceder a los recursos, está 
provocando “un cambio de menta-
lidad” en el sector público y el priva-
do.  

“Además de la significativa canti-

dad de fondos, 750.000 millones de 
euros adicionales al presupuesto or-
dinario de la UE, supone un avance 
enorme en la construcción europea 
y de coordinación porque todos los 
países tienen los mismos requisitos y 
condicionalidad”, explicó Blanca 
Montero, responsable de Fondos Eu-
ropeo y subdirectora general de Ban-
co Sabadell, durante el seminario 
“Fondos europeos: una oportunidad 
para Galicia” organizado ayer por FA-

RO y la entidad financiera y condu-
cido por Lara Graña, redactora jefa 
del periódico. “No sabemos cómo se-
rá la realidad pos-COVID-19 –añadió 
Montero–, pero no será como esta”.  

Es el momento, según Jorge Ce-
breiros, presidente de la Confedera-
ción de Empresarios de Pontevedra 
(CEP), de que la UE “apueste por ser 
una potencia tecnológica y con fo-
cos estratégicos”. La inyección pre-
vista en España equivale al 11% del 
Producto Interior Bruto (PIB). Entre 
los diferentes mecanismos de ayuda 
agrupados en los Next Generation es-
tá el de Recuperación para la Cohe-
sión y los Territorios de Europa 
(React-UE), que aporta este mismo 
año 440 millones de euros a Galicia. 
“En todo el plan operativo Feder en-
tre 2014 y 2020 se llevan gastados 490 
millones”, compara Cebreiros, que, 
aún así, duda de que la dotación co-
munitaria sea suficiente: “Van a tener 
que ampliar”. 

“Galicia se encuentra en una gran 
oportunidad para transformarse y 
ser más competitiva, digital y con em-
pleo de calidad”, destacó Santiago 
Álvarez, responsable de Proyectos 
Tractores en el Igape, que alaba “la al-
tura de miras de Europa” para “salir 
más reforzados en la próxima gene-
ración”. Las empresas “buscan siner-
gias entre ellas” y la administración 
se centra en “fórmulas de colabora-
ción”. Falta todavía conocer “la letra 
pequeña” de la operativa de los fon-
dos, pero Álvarez asegura que los 
más de 300 proyectos incluidos en la 
candidatura gallega “son viables”. 

“Existe apetito”, remarca.  
La reiterada idea de oportunidad 

es “casi imperativa” en opinión de Mi-
guel Ángel Vázquez Taín. “No digo 
que sea el último tren, pero difícil 
que pase otro así”, asegura. El presi-
dente del Consello Galego de Econo-
mistas apela a “una ejecución ade-
cuada” que obliga “al trabajo conjun-
to” y “dejar la política al margen”.  

“No hay que olvidar que más del 
50% de los fondos se gestionarán por 
las comunidades aunque todo va en 
un único plan nacional”, recuerda 
Blanca Montero. “Se están cumplien-
do los plazos, queda algo de concre-
ción –afirma la subdirectora general 

del Sabadell–, pero con esta informa-
ción las empresas deben ponerse a 
trabajar”. Entre los pasos dados hay 
las 15 manifestaciones de interés de 
los ministerios para tener “pistas de 
las empresas sobre los proyectos im-
portantes” y los Proyectos estratégi-
cos para la recuperación y transfor-
mación económica (Perte), uno co-
nocido para la cadena de valor de la 
automoción y otro en camino para 
industria agroalimentaria, ambos 
“muy importantes para Galicia”.  

“Las pymes juegan un papel im-
portante como proveedoras de servi-
cios. ¿Cómo se han internacionaliza-
do? Acompañando la expansión de 

Empresarios, economistas, banca y Xunta destacan la oportunidad  
de los fondos de la UE para la transformación económica de Galicia, 
con ventaja por su experiencia en la gestión de ayudas comunitarias

Los Next Generation fuerzan 
un cambio de mentalidad en 
empresas y administraciones

La candidatura gallega a los 
fondos del Next Generation in-
cluye de momento 354 proyec-
tos (247 iniciativas públicas y 
107 privadas) que podrían mo-
vilizar, según la Xunta, cerca de 
20.000 millones. Con ellos se 
quiere ganar tiempo para luego 
“ajustarlos” cuando “se conoz-
can aspectos como la elegibili-
dad de los gastos o el techo de 
las ayudas”, detalla Santiago Álvarez. “La ad-
ministración debe ser ayudante y facilitado-
ra”, señala el subdirector general de Proyec-
tos Tractores del Igape, que insiste en la im-
portancia de mirar más allá del programa de 

recuperación de la UE porque 
también el nuevo marco pluria-
nual será una fuente de finan-
ciación potente. “Si un proyecto 
está alineado con el Next Gene-
ration, perfecto, si no, habrá 
otras ayudas para implementar-
los si son viables”, asegura.  

La reciente ley de simplifica-
ción administrativa para acortar 
los plazos de autorizaciones “va 

en esa línea de facilitar la implementación”, 
según Álvarez. “En Galicia hay interés de pro-
yectos, de hacer cosas, y todavía estamos en 
el momento adecuado para ir cumpliendo 
los plazos”, dice. 

SANTIAGO ÁLVAREZ 
SUBDIRECTOR DE PROYECTOS TRACTORES DEL IGAPE   

“Habrá más ayudas para implementar 
proyectos que son viables”

En los 2.000 folios del  Plan 
de Recuperación, Transforma-
ción y Resiliencia viajarán a Bru-
selas más de un centenar de re-
formas, “algunas que se pedían 
ya antes”, como recuerda Miguel 
Ángel Vázquez Taín. Hay tres es-
pecialmente importantes: pen-
siones, mercado laboral y fiscali-
dad. Esas y el resto “requieren al-
tura de miras, casi acuerdos de 
Estado de los partidos”, sostiene el presiden-
te del Consello Galego de Economistas, y “con 
todos los niveles de la administración y los 
agentes sociales”. En esa misma línea, 
Vázquez Taín echa en falta “interlocución con 

otras administraciones” más allá 
del Gobierno central y las auto-
nomías, “como las locales, que 
van a tener mucho que decir”, 
especialmente en todo lo relati-
vo a la simplificación adminis-
trativa.  

Un aviso a las empresas: “Has-
ta en los Perte habrá concurren-
cia competitiva, lo que obliga a 
estar a la expectativa para poder 

alinearse a los proyectos en la medida de lo 
posible”. “No es el momento de inventar la 
rueda. No empecemos a diseñar proyectos 
que son inalcanzables”, insiste, pensando en 
que habrá tope de subvención para cada uno.

MIGUEL ÁNGEL VÁZQUEZ TAÍN 
PRESIDENTE DEL CONSELLO GALEGO DE ECONOMISTAS   

“No es el momento de inventar la rueda ni 
diseñar proyectos que son inalcanzables”

España y otros 17 
países tienen sus 
planes aprobados  

Este mes de abril es clave 
para que se abra el grifo del 
Next Generation. “Ha habido 
muchas noticias y grandes 
avances”, explica Blanca Mon-
tero. Con España son ya 18 los 
países con planes nacionales 
aprobados. El primero fue Por-
tugal, el pasado 22 de abril. No 
es un proceso fácil. Lo sucedi-
do en Alemania es el mejor 
ejemplo, “un pequeño susto” 
hasta que el Tribunal Supremo 
dio su OK a que siguiera ade-
lante. Faltan cosas por saber, 
como el reglamento de la UE 
que desvelará, entre otras cues-
tiones fundamentales, la inten-
sidad permitida de ayudas por 
proyecto y tipo de empresa. 
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las grandes empresas –apostilla Blan-
ca Montero–. Estos fondos son un re-
vulsivo para cambiar el funciona-
miento de la economía”. “A veces 
pensamos que los Perte son un gran 
proyecto de una gran empresa, pero 
no es así y el Gobierno puede con-
vertirlos en grandes contenedores en 

los que se integren las pymes”, indi-
ca Vázquez Taín. “Se ha incrementa-
do la cultura colaborativa –subraya– 
y vemos incluso a empresas compe-
tidoras sentarse juntas”. El máximo 
responsable del Consello Galego de 
Economistas considera que el cam-
bio de mentalidad se ha trasladado 
también a las administraciones a la 
hora de tramitar. Ahí está una de las 
funciones también de la oficina de 
Proyectos Tractores del Igape. “Detec-
tamos proactividad entre las empre-
sas, pero también en los clústeres”, 
asegura Santiago Álvarez.  

A favor de Galicia juega la “mucha 
experiencia” en la gestión de fondos 

europeos y Cebreiros está conven-
cido de “una buena ejecución” en Es-
paña porque la UE será “estricta en 
cumplir hitos y objetivos”. Lo que le 
sobra al presidente de la CEP es “so-
breinformación”. “Se nos han vendi-
do los planes 500.000 veces con di-
nero a punta pala por motivaciones 
políticas –se queja–, creando un mie-
do a mayores de los que ya tienen 
los empresarios por el cronograma”. 
El colectivo debe continuar “con lo 
que estaba haciendo: ser más com-
petitivo y alinear proyectos con los 
ejes de los planes comunitarios. “No 
hay prisa. Ya vendrán las convocato-
rias. No llegamos tarde”, enfatiza. 

“Hay que transmitir a las em-
presas que esto acaba de co-
menzar y que las entidades fi-
nancieras como Banco Saba-
dell vamos a estar a su lado, so-
mos un aliado natural”, procla-
ma Blanca Montero. Desde la 
otra óptica, la de la gestión pú-
blica, la responsable de Fondos 
Europeos de la entidad finan-
ciera admite que la gobernan-
za “va a ser compleja”. “Diálogo entre minis-
terios, de los ministerios con las comunida-
des autónomas, con entidades locales...”, 
enumera. Otro reto más en el que se encua-
dra el real decreto 36/2020 del Gobierno con 

medidas de simplificación ad-
ministrativa y que las autono-
mías han ido también replican-
do.  

“Tenemos una estructura te-
rritorial con 17 comunidades y 
dos ciudades autónomas con 
muchas competencias adminis-
trativas y todo esto en un único 
plan nacional con compromi-
sos e hitos dependientes de lo 

que hagan ellas”. Falta por saber parte de la 
operativa, los reglamentos, donde estará la 
respuesta de “a qué ventanilla hay que ir”. “Es 
tan complejo que requiere hacerse bien”, ad-
vierte.

BLANCA MONTERO COROMINAS 
RESPONSABLE DE FONDOS EUROPEOS Y SUBDIRECTORA GENERAL DE BANCO SABADELL   

“Las entidades financieras somos un     
aliado natural para el proceso”

El macrorescate de la econo-
mía comunitaria es “la última 
oportunidad de Europa para li-
derar el crecimiento mundial”, 
resume Jorge Cebreiros, “optimi-
ta por naturaleza” confeso por-
que, entre otras cosas, “ya se es-
tá viendo la reacción de las em-
presas” ante esta oportunidad 
excepcional. Queda ahora que 
el afán se “cristalice en proyec-
tos competitivos”, aunque el líder de los em-
presarios de Pontevedra es menos efusivo 
respecto a la “confianza” en el reparto. “Qui-
zás me estoy tirando de la moto por falta de 
información, pero veo mucho de decisión 

política y territorial”, asegura.  
Con subvenciones o no, “mu-

chas de las empresas que se 
han presentado a las manifesta-
ciones de interés y los proyec-
tos de Galicia tienen pensado 
llevarlo a cabo aunque no reci-
ban fondos”, anticipa Cebreiros. 
“Es –aplaude– el espíritu em-
presarial de toda la vida”. Recu-
rrirán a fondos propios, “como 

ya se ha hecho en ciertas convocatorias an-
teriores donde la intensidad de la ayuda no 
superaba el 15%”. “Las grandes empresas tie-
nen que ser el ejemplo –pide– y dar cabida 
en su cadena de valor a los proveedores”. 

JORGE CEBREIROS ARCE 
PRESIDENTE DE LA CONFEDERACIÓN DE EMPRESARIOS DE PONTEVEDRA   

“Muchas de las empresas con proyectos los 
llevarán a cabo aunque no tengan ayudas”

JULIO PÉREZ ■ Vigo 

Van muchos meses hablando del 
Next Generation y de la transcen-
dentalidad de este paquete de estí-
mulos sin precedentes, siguiendo 
paso a paso el largo camino de su 
tramitación. De hecho, el próximo 27 
de mayo se cumplirá un año ya des-
de que la Comisión Europea propu-
so el mecanismo de recuperación 
en respuesta al duro golpe la de la 
pandemia y los extras específicos 
por la crisis del coronavirus en el 
presupuesto a largo plazo 2021-2027. 
“Como siempre digo dentro de mi 
casa, el Sabadell, hay mucha literatu-
ra, pero lo que quizás necesitan en 
estos momentos los empresarios es 
bajar la pelota al campo”, defiende 
Pablo Junceda, director general de 
Sabadell Gallego y subdirector gene-
ral del grupo financiero. Una traduc-
ción simultánea de “toda esa avalan-
cha de miles de millones que van a 
venir a España y son ciertos”.  

“¿A qué ventanilla tengo que 
acudir? ¿Cuáles son los tiempos? 
¿Qué cosas hay que ir preparando?”, 
pone Junceda sobre la mesa. El res-
ponsable de Sabadell Gallego tiene 
“super claro” que la banca es “abso-
lutamente esencial” para “dar res-
puesta a estas preguntas concretas” 
cuando sea posible hacerlo y “sobre 
todo, vamos a ser especiales para 
ayudar a los empresarios y empre-
sas de Galicia a prepararse para po-
der aprovechar los fondos euro-
peos”. “No son la solución, son una 
parte, porque la solución la conoce-
mos bien en Galicia y no es otra que 
los empresarios y las empresas, que 
son y han sido históricamente, crisis 
tras crisis, un verdadero ejemplo de 
superación –añade–. Siempre pon-
go a la empresa gallega como ejem-

plo de la gran empresa de este pa-
ís”.  

Los 14 meses “más duros que ha-
yamos vivido” han destruido “una 
parte del ecosistema vital y econó-
mico”, destaca Rogelio Garrido, di-
rector de FARO. Con el avance de la 
inmunización frente al COVID-19 “se 
vislumbra” el momento “de recons-
truirse, levantarse y ponerse en mar-
cha”. Los fondos europeos son una 
palanca para la modernización de 
la economía y las empresas, “la gran 
vacuna económica”. “Aunque la pri-
mera pregunta es si es si los proyec-
tos que se presentan son una pro-
puesta realista o, como alguno sos-
tiene, está inflada, si existe el riesgo 
de que esto se convierta en una su-
basta”, cuestiona Garrido, que consi-
dera imprescindible “huir del mini-
fundismo autonómico, los proyectos 
solapados y la burocracia”. “El éxito 
está íntimamente ligado a su capa-
cidad para transformar en un mo-
mento disruptivo –concluye– y que 
lleguen a las pymes, que son el 99% 
del tejido productivo”. 

Garrido liga el éxito “a la capacidad de 
transformar en un momento disruptivo”

Rogelio Garrido.  // R. Grobas

Junceda pone a las 
empresas gallegas como 
“ejemplo para el país”    

Pablo Junceda y Lara Graña, ayer, en el arranque  
del seminario sobre fondos europeos.  // Ricardo Grobas

Los expertos lo tienen 
claro: la remesa de 
fondos debe llegar 
también a las pymes
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PIB. ‘La recuperación econó-
mica post-COVID’ es el título 
del cuarto encuentro online 
que APE Galicia organiza en 
sus Viernes de webinar, con 
el que en esta ocasión pre-
tende invitar al colectivo au-
tónomo a reflexionar sobre 

cómo encarar esta nueva 
etapa de recuperación eco-
nómica. Lo inaugurará el vi-
cepresidente segundo y con-
selleiro de Economía, Fran-
cisco Conde, que dará paso a 
un debate entre los econo-
mistas  Miguel A. Vázquez 

Taín, presidente del Conse-
llo Galego de Economistas y 
profesor de la USC, y por Jo-
sé Carlos Díez, conferencian-
te, profesor de la Universi-
dad de Alcalá (Madrid) y di-
rector de la Cátedra ORFIN. 
Participarán ademas José 
Ramón Caldas, presidente 
de APE, y Sonia Acuña, se-
cretaria xeral. La cita será 
vía Zoom y se inicia a las 
12:00 horas. Gratuita, para 
seguirla hay que inscribirse 
en www.apegalicia.gal. J. C.

Conde,Taín y Díez tratan 
la recuperación junto a 
los autónomos de APE
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Santiago. “El empleo autóno-
mo ha tenido en esta crisis  un 
comportamiento diferencial 
respecto de la recesión de 
2008, presentando una ma-
yor resiliencia y una más rá-
pida recuperación”, señaló 
Miguel Ángel Vázquez Taín, 
profesor de la USC y presiden-
te del Consello Galego de Eco-
nomistas. Lo hizo en el webi-
nario ‘A recuperación econó-
mica pos-covid en Galicia’, or-
ganizado por APE Galicia, 
donde alegó que “tras recupe-
rarse enseguida, alcanza ya 
niveles de empleo superiores 
a los de antes de la pande-
mia”. Esto ocurre en el global 
de los profesionales por cuen-
ta propia, porque “sectores 
como el comercio y la hoste-
lería están aún impactados”. 

Coincidió el vicepresidente 
segundo y conselleiro de Eco-
nomía, Francisco Conde, 
quien esgrimió el tercer plan 
de rescate de la Xunta, publi-
cado este viernes por el DOG, 
como “una oportunidad para 
consolidar su reactivación”, a 
cuyas ayudas animó a acoger-
se, pues “están pensadas para 
reparar los daños causados 
por la pandemia en pymes y 
autónomos, compensando 
los sacrificios que tuvieron 
que hacer y ayudándoles a re-
tomar el paso.  

Destacó otras iniciativas  
para incentivar el consumo 
como el Bono Activa Comer-
cio (diez millones de euros); el 
Plan Renove Electrodomésti-
cos (tres millones) o el Bono 
Enerxía Peme e Comercio 
(otros 3.000.000 €). Apuntó 
que la recuperación econó-
mica pos-COVID va a tener 
un gran alcance al venir 
acompañada de una etapa de 
transformaciones del mode-
lo productivo gallego, donde 
la colaboración pública-priva-
da será fundamental.  José Carlos Díez

El empleo autónomo se 
recupera al nivel previo 
al golpe de la pandemia

Aprovechó Conde para re-
clamar que el Gobierno cen-
tral permita a Galicia compe-
tir en igualdad de condicio-
nes en el reparto de los fondos 
europeos Next Generation –y 
de las líneas presupuestarias 
comunitarias regladas– dado 
el gran potencial de los 355 
proyectos que componen la 
candidatura gallega, donde 
las pymes y autónomos aca-
barán teniendo cabida.  

En la jornada ejercieron 
como anfitriones online José 
Ramón Caldas, presidente de 
APE Galicia, y su secretaria 
xeral, Sonia Acuña. También 
participó José Carlos Díez, 
profesor de la Universidad de 
Alcalá (Madrid) y director de 
la cátedra ORFIN, quien des-
tacó las grandes oportunida-
des que Galicia tendrá en la 
recuperación. JOSÉ CALVIÑO

Comercio y hostelería 
siguen impactado // El 
tercer plan de rescate, 
vital para recuperarlos

Miguel Ángel Vázquez Taín

El vicepresidente Conde
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BANCO DE ESPAÑA alerta del elevado riesgo de no devolución de créditos ICO a empresas. Foto: Dennis Jarvis

JOSÉ CALVIÑO 
Santiago 

Con el final de la pandemia al pare-
cer cada vez más próximo –al menos 
en los países más desarrollados–, 
con mensajes de que, según avan-
ce la vacunación, repuntará con 
fuerza la economía, continúa la 
amenaza de un posible aluvión de 
suspensiones de pagos a lo largo ya 
de estos próximos meses. Aunque 
desde un organismo como el Conse-
llo Galego de Economistas siete de 
cada diez profesionales de los núme-
ros en la comunidad lo descartaban, 
según su último Barómetro, un 30 % 
considera que la amenaza es real. 

No son los únicos. Desde el mun-
do de la banca o de los seguros de 
crédito están ojo avizor para tratar 
de impedir que se contagie una po-
sible oleada de impagos.  Y los da-
tos acumulados hasta la fecha... 
¿Qué indican? Según el último infor-
me facilitado por Informa D&B, en-
tre los meses de enero y mayo se 
contabilizaron 104 concursos de 
acreedores entre las empresas de 
Galicia. Este pasar de cero a cien en 
los primeros cinco meses del ejer-
cicio representa un incremento del 
27 % con respecto a los del año an-
terior. Los datos para el conjunto de 
España se dispararon un 94 %, al-
canzando desde enero los 2.699.  

Según la compañía de informa-
ción empresarial filial de Cesce, el 
comercio y la industria son los sec-
tores que más concursos acumulan 
en la comunidad gallega desde ene-
ro, con 23 y 19 en cada caso.  

Como hecho positivo, cabe seña-

lizada en Lugo, es la empresa disuel-
ta con mayores ventas. 

Pero si atendemos a las alarmas 
lanzadas por el Registro de Econo-
mistas Forenses (Refor-CGE), se es-
tán dando en la comunidad muchos 
más pagos del Fondo de Garantía 
Salarial (Fogasa), dependiente del 
Ministerio de Trabajo, que proce-
den de insolvencias de empresas, 
que concursos de acreedores en los 
tribunales. Con datos acumulados 
hasta abril –un mes por detrás de los 
datos concursales– al acumular 
1.460 expedientes que afectan a 600 

empresas en Galicia, que cuentan 
con 1.554 trabajadores.  Se les abo-
naron 3.867.517 euros correspon-
dientes a salarios dejados de abonar 
por la caída de sus empleadores, y 
otros  8.758.500 euros en concepto 
de indemnizaciones. En total, más 
de 12,6 millones de euros. En toda 
España se alcanzan los 20.658 expe-
dientes sobre 8.542 empresas, 
23.885 empleados y por un total de 
abonos sobre los 193,5 millones.  

En el último informe del Refor se 
detalla que debería haber muchos 
más concursos, pero que los datos 
de procedimientos del Fogasa sean 
tan superiores tanto en España co-
mo en Galicia indican que son legión 
las empresas que evitan acudir al 
procedimiento legal para una sus-
pensión de pagos y recurren a otras 
vías, entre ellas el clásico cerrojazo: 
bajar la persiana, escurrir el bulto 
y que acabe pagando el Estado. 

  
EVOLUCIÓN. Todas las autono-
mías aumentan las cifras de concur-
sos desde enero, salvo Ceuta, que no 
tiene, y Melilla, con uno, los mismos 
que el año anterior. Cataluña es la 
comunidad con mayor número en 
lo que llevamos de año, 762, que su-
ponen el 28 % del total, y también la 
que más suma, 413. Le sigue Madrid 
que alcanza 509, un 118 % más, y Va-
lencia, con 379, un avance del 78 %. 

La cifra de procesos registrada en 
mayo, 585, es la segunda más eleva-
da del año, un 9 % más que en abril 
y muy por encima de los 162 del año 
pasado. La hostelería ha sido el sec-
tor que más concursos añade des-
de enero, con un total de 375.

Las suspensiones de pagos crecen hasta mayo un 27 %, mientras en toda España se disparan el 94 %, 
a 2.700 //  Hay 1.460 expedientes de cobertura de salarios e indemnizaciones a 1.554 empleados

La crisis lleva a más de cien empresas 
gallegas a concurso y 600 al Fogasa

lar que en el mes de mayo las sus-
pensiones de pagos reclamadas an-
te los juzgados descendían, sin em-
bargo, un 6 % para quedar en 15. La 
media nacional también se eleva no-
toriamente este mes, un 261 %. 

Entre las diez empresas con ma-
yor facturación que han iniciado 
concurso este mes suman más de 
5,5 millones de euros. Las dos con 
mayores ventas son Confecciones 
Hortensia SL (1,9 millones de euros) 
y Lukosta Marine SL (959.584 eu-
ros). Promociones J Díaz Catalun-
ya SA (2,4 millones de euros), loca-

Los economistas forenses 
avisan de que son muchas 
las sociedades que ven el 
fin sin pasar por el juzgado

Trabajo, como garante, pagó 
los cuatro primeros meses 
del año 12,6 millones entre 
sueldos e indemnizaciones
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N
acido en As Pontes. Cursó Adminis-
tración y Dirección de Empresas en 
el Icade, que complementó con es-

tudios de Auditoría y un posgrado de Top 
Management. Cuando se disponía a reali-
zar un máster en Boston, un derrame ce-
rebral sufrido por su padre, del que se repu-
so en apenas dos años, le obligó a tomar las 
riendas del grupo, en el que ya se había ido 
formando. 

Gadisa es una sociedad anónima, cuya ac-
tividad principal es la distribución al por ma-
yor y en supermercados. Con capital 100% 
nacional, está compuesta por siete líneas de 
negocio. Además es líder de distribución en 
el noroeste de España por facturación y lle-
ga al consumidor a través de una red de 379 
establecimientos de venta de productos fres-
cos y envasados de las mejores marcas, con 
una cuota de mercado por encima del 20 % 
(A.C. Nielsen). En el último ejercicio han in-
corporado 347 profesionales a su equipo hu-
mano que, a cierre de 2020, rozaba los 8.000 
trabajadores.  

También es consejero y miembro de la co-
misión ejecutiva de Reganosa y presidente 
y CEO de Forestal del Atlántico, entre otros 
cargos directivos. Fue presidente y CEO de 
Grupo IFA durante 18 años, además de pre-
sidente fundador y presidente de honor de 
la Asociación Gallega de la Empresa Fami-
liar. Miembro del Comité Ejecutivo de la 
Asociación Española de Supermercados y 

Autoservicios, entre otros cargos. Ha sido 
distinguido, entre otros, con la Medalla Cas-
telao , Gallego del Año 2014, Liderazgo Em-
presarial CEC 2015 y Premio Economía del 
Consello Galego de Economistas 2020.

12 Roberto Tojeiro Rguez.
Presidente y CEO de Gadisa

Gadisa es una sociedad de 
distribución al por mayor y  
en supermercados, líder en el 
noroeste peninsular y con cerca 
de 8.000 trabajadores
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De la pandemia a la recuperación: 
Galicia avista el final del túnel  
El covid-19 se bate en retirada, pero deja a su paso una economía debilitada y dependiente de 

ayuda externa. Toca recomponerse y enfocar bien la salida de una crisis de la que, según los 

primeros indicadores y la opinión de los expertos, la comunidad parte mejor posicionada

 M. Sío Dopeso

Desde mediados de febrero del 
2020, las palabras pandemia y cri-
sis económica han sido las más re-
petidas en todos los idiomas del pla-
neta. Con las vacunas inmunizan-
do a miles de personas por minuto 
y el covid-19 batiéndose en franca 
retirada, ahora el término más rei-
terado y de manera más insistente 
es el de recuperación.

Hay un cierto consenso entre las 
autoridades competentes en la ma-
teria en que el crecimiento para Es-
paña estará en el entorno de un 6 % 
ya en este 2021, y en que otro tan-
to está por venir en el 2022, hasta 
llegar al 2023 a un nivel de PIB si-
milar al del 2019. 

En el caso de Galicia, las expec-
tativas son mejores. Las cifras ma-
croeconómicas revelan que la caída 
del PIB regional en el 2020 fue más 
suave que la registrada en la eco-
nomía nacional (a pesar de anotar 
descensos  interanuales del 3,8 %, 
18 %, 6,2 % y 7,6 % en el primer, 
segundo, tercer y cuarto trimestre, 
respectivamente). Y parece que la 
riqueza de Galicia también podría 
repuntar más rápido, si se tiene en 
cuenta que el primer trimestre del 
2021, todavía con la tercera ola de la 
pandemia activa, se cerró con una 
bajada del PIB del 2,9 % en relación 
con el mismo período del año ante-
rior, su menor descenso desde el es-
tallido de la pandemia, según los da-
tos que publica este viernes el Ins-
tituto Galego de Estatística (IGE).  

En general, las empresas gallegas 
han demostrado su fortaleza ante 
la crisis sanitaria, una tesis que re-
frenda el informe Perspectivas 2021 
(elaborado por KPMG en colabora-
ción con CEOE), en el que un 45 % 
de las firmas gallegas encuestadas 
sostienen que el impacto de la pan-
demia ha sido limitado y un 20 % 
aseguran que su facturación no se 
ha visto afectada.

DATOS PARA EL OPTIMISMO
Hay más datos para un moderado 
optimismo, y los aporta el Baró-
metro Exportador de Galicia, que  
muestran  cómo al cierre del primer 
trimestre  se empezó a consolidar la 
recuperación, con incremento del 
comercio exterior del 6,1 % . Los 
datos son «muy positivos», según 
sus observaciones. Hay un avance 
interanual «sin precedentes», aún 
teniendo en cuenta que se realiza 
la comparación con el mes de mar-

zo del 2020, momento en el que co-
menzó el confinamiento más duro.

Gracias a esta evolución, Galicia 
se sitúa a menos de cinco puntos 
del nivel de exportaciones de los 
doce meses previos. Según los au-
tores del informe, José Manuel Sán-
chez e Isabel Nuevo, estos datos sec-
toriales son una invitación al opti-
mismo. Es la primera vez desde la 
pandemia que todos los sectores 
muestran cierto crecimiento inte-
ranual en sus tasas, a la vez que ca-
minan hacia los niveles previos a 
la irrupción del virus. 

Es la automoción la que tira del 
comercio exterior gallego, con un 
aumento interanual del 105,7 % y 
con un peso de un 33,5% en el con-
junto de las exportaciones. Por su 
parte, el sector textil, que hasta aho-
ra mostraba mes a mes datos nega-
tivos, presenta una tasa de varia-
ción interanual del 62,1 %, lo que 
constituye uno de los datos positi-
vos más destacables. 

Y destaca también la metalurgia, 
que experimenta un avance hacia 
recuperación de los datos prepan-
demia (+75,5 %). 

También el empleo empieza a re-
cuperarse. En doce meses, desde 
mayo del 2020 a mayo del 2021, el 

número de parados registrados en 
Galicia menguó en 25.776 personas, 
un 13,49 %, lo que supone una di-
ferencia de 11 puntos y medio con 
la media nacional, y que sitúa en 
165.306 la cifra total de trabajado-
res en busca de empleo.

Hay, pues, mimbres para el op-
timismo, y así lo ven los expertos 
consultados. «Estamos saliendo, la 
economía está recuperándose. En 
este último trimestre hemos creci-
do más que la media española. Se 
han eliminado las barreras a la mo-
vilidad de personas y mercancías 
y se  espera que aumente el consu-
mo», afirma  el catedrático de Eco-
nomía Aplicada y que director de 
los informes de coyuntura del Fo-
ro Económico de Galicia, Fernan-
do González Laxe. Matiza, sin em-

bargo, que este crecimiento toda-
vía no se está reflejando como debe-
ría en el empleo , «y eso es debido a 
nuestra estructura productiva, do-
minada por empresas más peque-
ñas, muy vinculadas a los recur-
sos naturales, poco tecnológicas y 
que no generan puestos de traba-
jo» explica.

En opinión de Laxe, un despegue 
óptimo de la economía gallega de-
penderá de una buena estrategia. 
«El futuro está condicionado por el 
tamaño de las empresas, y por sec-
tores estratégicos; por más tecno-
logía y más digitalización», afirma. 
«Estamos en el mundo del tamaño 
eficiente. En Galicia la clave está en 
hacer partenariados . Tenemos un 
país en el que el 90 % son pymes 
y micropymes; pero nuestras em-

presas medianas y grandes son lí-
deres en sus sectores, y esas compa-
ñías tienen que liderar el proyecto 
de futuro. Tenemos mucha gente y 
muy buena, la clave es aglutinarla», 
reflexiona González Laxe.

Miguel Vázquez Taín, presidente 
del Consello Galego de Economis-
tas, opina que Galicia está en una 
posición «relativamente buena pa-
ra afrontar la recuperación.» Tene-
mos informes que constatan que en 
los próximos meses, si la situación 
sanitaria se estabiliza, los servicios 
y productos que ofrecemos ocupa-
rán una posiciones ventajosas». A 
corto plazo, el economista mani-
fiesta su confianza  en la recupera-
ción del sector servicios y turismo. 
«En el medio plazo, los fondos euro-
peos van a permitir impulsar pro-
yectos tractores de sectores estra-
tégicos para afrontar la transición 
energética. Ahí estamos avanzan-
do y dando pasos diferentes a otros 
comunidades», afirma.

DEBERES PENDIENTES
Según Xavier Vence, catedrático de 
Economía Aplicada y coordinador 
del grupo ICEDE en la Universi-
dad de Santiago de Compostela, se 
muestra menos optimista sobre la 
recuperación, porque, en su opi-
nión, «a pandemia agravóu pro-
blemas de fondo que xa viñan de 
atrás». «Si só fora un problema de-
rivado da crisis sanitaria, se podería 
despegar con certa rapidez, cos es-
tímulos tan importantes que che-
gan da UE. Pero non está claro que 
se estén afrontando os problemas 
de fondo do modelo económico ga-
lego, moi intensivo en consumo de 
enerxía e de recursos que non dan 
máis de si e que é obrigado cam-
biar. Trátase de reconstruir a eco-
nomía sobre unha base sustenta-
ble», asegura.    

El experto sostiene que la transi-
ción hacia la economía circular es 
«unha necesidades ecolóxica» ,pero 
también «unha oportunidade eco-
nómica», porque permite «reapro-
veitar recursos ainda que sexa ne-
cesario rediseñar as cadeas de pro-
ducción». Aclara al respecto que 
«asociar a economía circular coa 
reciclaxe é una visión curta», ya 
que sus potencialidades van mu-
cho más lejos. «Galicia non só ten 
que recuperar ritmo para superar 
o impacto da pandemia, ademáis 
ten que facer as tarefas pendentes 
de transformación que tiña antes da 
pandemia», afirma el economista.

«Eliminando 
las barreras a 
las personas y a 
las mercancías, 
aumentará el 
consumo»

«A medio 
plazo, trátase 
de reconstruir 
a economía 
sobre unha base 
sustentable»

ASÍ QUEDA GALICIA DESPUÉS DE LA PANDEMIA

L.P.B.Fuente:  Foro económico de Galicia

EXPORTACIONES GALLEGAS DEL SECTOR DEL AUTOMÓVIL Y DEL TEXTIL Y CONFECCIÓN
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ADRIÁN AMOEDO ■ Vigo 

La capacidad para emplear de 
forma eficaz los fondos europeos 
Next Generation, la transformación 
efectiva del modelo productivo ga-
llego completando la cadena de va-
lor en sectores estratégicos o la for-
mación de los jóvenes serán los pi-
lares clave para la reinvención eco-
nómica e industrial de la comuni-
dad. “Tenemos que actuar sobre pro-
blemas o déficits estructurales que 
tenemos desde hace tiempo”, expli-
có el director de Planificación Estra-
tégica y PMO de Abanca, Pedro Vei-
ga, que también cree que “las finan-
cieras jugarán un papel relevante 
para canalizar esas ayudas, aportan-
do liquidez transitoria”. Veiga pro-
nunció esta frase en una nueva edi-
ción del foro Reinventar Galicia, en 
esta ocasión con la colaboración de 
Abanca y que centró el debate bajo 
el título de Perspectivas económicas, 

desafíos y respuestas para la recupe-

ración. Junto al directivo de la enti-
dad participaron también el presi-
dente del Consello Galego de Eco-
nomistas, Miguel Ángel Vázquez 
Taín, y el de la Confederación de 
Empresarios de Galicia (CEG), Juan 
Manuel Vieites.  

El encuentro moderado por la re-
dactora jefa de FARO, Lara Graña, 
puso de relieve en primer lugar la re-

sistencia de la comunidad al envite 
que supuso la pandemia de corona-
virus. “Hay indicadores en los que 
Galicia se recupera por encima de 
la media”, recordó Vázquez Taín, que 
resaltó la “reacción” por parte del 
sector público “distinta por la canti-
dad de dinero que se metió en el sis-
tema” respecto a la crisis de 2008. A 
aquella se refirió también Vieites. 
“Los datos de partida fueron total-
mente diferentes”, indicó el también 
secretario general de la patronal 
conservera Anfaco, “Galicia está sa-
liendo mejor por sus sectores estra-
tégicos, que son importantes”. 

En este sentido, el responsable de 
la oficina de gestión de proyectos de 
Abanca recordó que la situación 
bancaria “no tiene nada ver que con 
la anterior crisis”, al tener una “forta-
leza” diferente a entonces que sirvió 
ahora como “elemento que permitió 
mantener mucha actividad y em-
pleo en muchos casos”. 

Toca trabajar 

Tras esta “recuperación significa-
tiva”, como la calificó Vázquez Taín, 
toca ponerse a trabajar para que la 
reindustrialización de la comunidad 
sea una realidad. Y ahí, los fondos 
COVID apuntan a jugar un papel vi-
tal. “Hay dos componentes impor-
tantes en el tema de los fondos que 
van a venir: el cómo se canalice, la 

agilidad y eficiencia en que se dis-
tribuyan y, por otro lado, en qué me-
dida seremos capaces de entrar en 
la dinámica de transformación es-
tructural necesaria”, explicó Pedro 
Veiga. 

Para el directivo de Abanca la so-
ciedad está viviendo “cierto cambio 
de paradigma económico” en el que 
se están intensificando ciertos as-
pectos como la digitalización, la 
nueva movilidad o, en general, la 
transición ecológica. “Va a haber 
oportunidades, pero hay que pensar 
en clave de cómo adaptarse a estos 
requerimientos”, insistió. 

La opinión de Veiga fue compar-
tida por Vieites y Vázquez Taín. “Hay 
que ser consciente de que los fon-
dos europeos no van a dar para to-
do”, avisó el presidente del Consello 
Galego de Economistas. A su juicio, 
la abundancia de proyectos que han 
ido surgiendo desde sectores y em-
presas en los últimos meses necesi-
tarán de un proceso de “prioriza-
ción”. “No me preocupan tanto los 
grandes proyectos, me preocupa 
que ayudemos al sector productivo 
que tiene unos déficits importan-
tes”, recordó el economista, que 
apuntó a la necesidad de imple-
mentar “programas transversales 
que den cabida al sector empresa-
rial” y a la financiación de las pro-
pias entidades bancarias. 

El presidente de CEG, por su par-
te, insistió en la idea de que los pro-
yectos que sean elegidos deben ser 
“viables pensando en los objetivos 
2030” (en relación a los “nuevos pa-
rámetros” de digitalización, econo-
mía verde y circular) y que se nece-
sita “ver la letra pequeña y los con-
dicionantes”. De hecho, los tres par-
ticipantes coincidieron en la nece-
sidad de conocer cuanto antes los 
“indicadores” fijados por parte de 
Bruselas, que para Vieites “habrá que 
matizar entre Gobierno y las comu-
nidades autónomas”. 

Al igual que Vázquez Taín, el pre-
sidente de la CEG recordó que “el 
sector bancario tiene que acompa-
ñar” en este proceso de reinvención 

en el que, además, “Galicia ha hecho 
los deberes”. “Hay algunos proyectos 
que no están madurados todavía y 
otros más avanzados; tenemos que 
posicionarnos claramente”, apuntó. 
Sin embargo, el economista alertó 
que las iniciativas que salgan ade-
lante deben ser aquellas “que serían 
viables igual” sin el dinero europeo. 
“Las ayudas lo que hacen es antici-
parlo”, resumió. 

Empleo 

Los asistentes al foro en la sede 
del decano resaltaron que la buena 
aplicación de estos fondos traerá 
consigo la creación de empleo. 
Puestos de trabajo que demandarán 
una mano de obra concreta que 

Más allá de los fondos 
COVID, la Confederación de 
Empresarios de Galicia 
(CEG) cree que es necesario 
que la comunidad gane en 
competitividad para posibi-
litar que compañías priva-
das se fijen en la región. “Te-
nemos que ser atractivos pa-
ra atraer inversión”, resumió 
su presidente, Juan Manuel 
Vieites, “es estratégico y los 
gobernantes lo tienen que 
tener en cuenta”. 

A su juicio, la comunidad 
cuenta con “unas condicio-
nes realmente buenas”, pero 

“hay cuestiones que al mun-
do empresarial preocupan”, 
especialmente en materia 
de fiscalidad. “Lo que pido 
que esté equilibrado porque 
de lo contrario nuestra co-
munidad autónoma perderá 
mucho el compás”, indicó el 
también secretario general 
de la patronal conservera 
Anfaco. 

Como ejemplo, Vieites ex-
plicó el caso que se da “más 
allá de la raia”, en Portugal, 
donde en tres meses una 
empresa “tiene ya todo per-
fecto”, parte del motivo del 

Empresarios y economistas piden “priorizar” proyectos para que 
el dinero llegue a los más “viables”  Pedro Veiga (Abanca): “Hay 
que actuar sobre los problemas o déficits estructurales que tenemos”

El uso eficaz de los 
fondos COVID y mejorar 
la formación, claves para 
reconstruir la economía

Miguel Ángel Vázquez Taín, Juan Vieites y Pedro 
Veiga, durante el debate moderado por la redactora 
jefa de FARO, Lara Graña, en la sede del decano. 
// FOTOS: Ricardo Grobas

Innovación, acortar la 
atomización del tejido em-
presarial y fomentar los ám-
bitos de proximidad para 
evitar los acuciantes proble-
mas de suministro que vi-
ven algunos sectores, como 
son el caso del acero o el de 
los microchips. El director 
de Planificación Estratégica 
y PMO (oficina de gestión 
de proyectos) de Abanca, 
Pedro Veiga, tiene claro que 
hay “temas críticos” que ne-
cesitan centrar la atención 
en la comunidad más allá 
de lo que puedan aportar 

los fondos COVID.  
Para el directivo de la en-

tidad gallega la dimensión 
empresarial invita a crear 
“planteamientos colaborati-
vos” (no solo fusiones) para 
aumentar la competitivi-
dad, al igual que una mayor 
apuesta por la investigación 
e innovación. “Tenemos un 
déficit en España y Galicia, 
no solo en volúmenes de re-
cursos en I+D, sino también 
en el componente empresa-
rial a esa parte innovadora”, 
destacó. 

Para Veiga, otra oportuni-

dad para Galicia está en el 
acceso a determinados su-
ministros, como las materias 

primas. “Es algo 
que nos ha ense-
ñado esta pande-
mia”, comentó el 
directivo, “que en 
muchos casos los 
ámbitos de proxi-
midad se valoren 
y no solo se tenga 
en cuenta el pre-
cio”. 

“Galicia cuenta 
con unas oportu-
nidades importan-

tes”, resumió el director de 
Planificación Estratégica y 
PMO de Abanca.

PEDRO VEIGA ■ Director de Planificación Estratégica y PMO de Abanca  

“Galicia cuenta con unas oportunidades importantes”
JUAN MANUEL VIEITES ■ Presidente de  

“Tenemos que ser atracti
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precisará de más y mejor formación. 
“La capacitación del personal tam-
bién es muy importante y habrá que 
cambiar la formación de los trabaja-
dores dentro de las empresas”, expli-
có el presidente de la Confedera-
ción. 

En este sentido, Vázquez Taín fue 
más allá. Desde el Consello que pre-
side detectan “sectores que no tie-
nen respuesta a sus ofertas de mano 
de obra” ya en la actualidad, lo que 
de cara al futuro se agravará. “En Ga-
licia vamos a tener un problema de 
formación; es un reto importante 
que nos puede estrangular dentro 
de tres o cuatro años”, comentó. 

Para intentar atajar el problema 
actual y futuro, la CEG ya informó a 

Educación y a la Xunta de la “nece-
sidad imperiosa de especializar” a 
los trabajadores. “Especialmente a 
través de la formación profesional y 
no solo en Universidad, orientado a 
lo que va a venir”, destacó Vieites. 

La otra opción para paliar esta es-
casez es la de “traer capital huma-
no”. De hecho, la falta de mano de 
obra se junta con el ya histórico pro-
blema demográfico de Galicia y 
crea un cóctel “que no se solventa 
fácilmente”, según resaltó el econo-
mista. 

El responsable de Planificación 
Estratégica y PMO del banco galle-
go cree que “muy probablemente” el 
esperado repunte de la actividad 
con la implementación de los fon-

dos COVID venga acompañado de 
un “aporte de otros territorios a la 
población gallega”, ya que ahora en 
Galicia “la base de la pirámide se es-
trecha demasiado”. “Pero es inexcu-
sable el intentar tomar medidas y, en 
el caso de la formación, requiere 
una planificación a largo plazo”, 
concretó Pedro Veiga, que añadió 
que “revertir esa dinámica” es uno 
de los grandes retos de la comuni-
dad. 

“La mejor política demográfica es 
la de generar riqueza y empleo, lo 
que nos va a permitir mantener a la 
gente que nace y se forma en Gali-
cia. Si generamos riqueza y actividad 
también atraeremos población”, re-
sumió Vázquez Taín.

bum que vive el norte luso 
en los últimos años. “Aquí los 
tiempos son distintos; cansa 

mucho al empresa-
rio”, comentó. 

Por otro lado, el 
presidente de la 
CEG también qui-
so “romper una 
lanza” en favor de 
la innovación, otro 
de los objetivos 
que se debe priori-
zar y “una parte re-
levante de cara al 
futuro”. “Va a ser un 
imperativo de pri-

mer orden, tienes que espe-
cializarte y diferenciarte de 
tus competidores”, recordó.

El presidente del Conse-
llo Galego de Economistas, 
Miguel Ángel Vázquez Taín, 
cree que la comunidad ga-
llega no debe solo fijase en 
los “sectores tradicionales” 
que tan buen resultado han 
dado en las últimas déca-
das. “Galicia tiene recursos 
por explotar, energéticos, en 
el medio rural, medio am-
biente… Tenemos que ver 
dónde empujar nuevas ac-
tividades u otras que no es-
tán completamente aprove-
chadas”, explicó el econo-
mista. 

Durante el foro en la se-
de de FARO, Vázquez Taín 
insistió en la idea de “prio-
rizar” los proyectos que re-
cibirán dinero del fondo 
Next Generation. En concre-
to, apostó por aquellos que 
representan “la nueva reali-
dad de la economía”, ya 
que a su juicio es el eje “ha-
cia el que tenemos que 
orientar el sector producti-
vo” y representa “una opor-
tunidad que no podemos 
perder”. “De hecho, si se 
echan cuentas entre los 
proyectos presentados y el 

dinero disponible quedan 
cantidades realmente pe-
queñas”, resaltó. 

De igual forma, 
el experto se mos-
tró seguro de que 
la recuperación 
“va a ser significa-
tiva” y que, entre 
otras cosas, el 
consumo se va a 
disparar. “Hay una 
demanda embal-
sada que va a 
eclosionar”, opinó 
el economista, “y 
esto puede ser un 

elemento muy positivo si lo 
sabemos aprovechar junto 
al Año Santo”.

MIGUEL ÁNGEL VÁZQUEZ TAÍN ■ Presidente del Consello Galego de Economistas 

“Hay una demanda embalsada que va a eclosionar”
la Confederación de Empresarios de Galicia 

vos para atraer inversión”
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pueden dar fe de ello -Facul-
tad de Ciencias Económicas, 
Consello Galego de Relacións 
Laborais, Real Academia de 
Ciencias Morales y Políticas, 
Sacyr, S.A., Adolfo Domín-
guez S.A., Consejo General de 
Economistas, Real Academia 
Galega de Ciencias, etc. etc.-, 
dejó clara constancia de sus 
valores y huella de su valía. Y 
cuando le llegó la edad de dar 
un paso atrás y disfrutar de la 
vida, dio uno al lado y dos al 
frente, manteniéndose más 
activo que nunca impulsando 
el Grupo Colmeiro y, desde 
hace unos meses, la Funda-
ción Belarmino Fernández. 

Siempre es pronto para 
marcharse, pero en el caso de 
Luis creo que, además, es 
una clara injusticia, tanto en 
lo personal como en lo profe-
sional. Estaba en un momen-
to vital y profesional como 
nunca antes, los que le cono-
cíamos, le habíamos visto. Su 
cabeza era un constante re-

EL RETO de enfrentarse a 
una hoja en blanco se con-
vierte en drama cuando lo 
tienes que hacer para recor-
dar a alguien próximo, admi-
rado y querido. Luis Caramés 
nos ha dejado. Generaciones 
de economistas gallegos he-
mos perdido un referente y 
un maestro. En mi caso, ade-
más, han llegado a su fin 
treinta años de trabajo con-
junto, que darían para llenar 
varios libros, pero que en es-
tos momentos me atenazan 
las palabras y me resulta casi 

imposible ordenarlas. De to-
das formas, trataré de poner 
en valor, para los que no tu-
vieron la oportunidad de inte-
raccionar de una forma tan 
próxima, más que su legado 
profesional, que es mucho, 
las claves del mismo. 

Su personalidad irrigaba 
todo su quehacer. Y esa di-
mensión estaba irremedia-
blemente ligada a su inquie-
tud, su ambición y sus capaci-
dades. Inquietud por todo, 
por aprender, por enseñar, 
por descubrir y por crear. Su 
ambición, necesaria en clave 
personal para aportar a lo co-
mún. Y su capacidad para ab-
sorber saber, para generar 
saber y para enseñar saber, 
con un don añadido para 
transmitir e interaccionar so-
cialmente que hacían en de él 
un maestro en el más amplio 
sentido de la palabra. 

Allí por donde pasó, y fue-
ron muchas las instituciones, 
empresas y personas que 

Gracias, muchas gracias, Luis

Miguel Vázquez Taín 

Presidente del Consello 

Galego de Economistas

bulir de ideas, iniciativas y 
proyectos que empujaba y 
compartía con una madurez 
intelectual digna de envidia. 
Tenía aún tanto que aportar 
que no es justo que se nos ha-
ya privado de ello. 

En todo caso, tras tantos 
años de convivencia y sinceri-
dad mutua, sé que no perdo-
naría que me sumase a la 
tendencia de este país “de en-
terrar muy bien”. Como toda 
persona tenía su debe y su 
haber, esa es la grandeza del 
ser humano y esa era la gran-
deza de Luis. Pero lo impor-
tante es el saldo y el destino 
del mismo. Aún no somos 
conscientes de la dimensión 
de su resultado positivo que, 
además, no ha quedado en su 
cuenta, sino que figura en las 
cuentas de muchas entidades 
y personas, en suma de Gali-
cia, que siempre seremos 
deudores de Luis.  

Por todo ello: gracias, mu-
chas gracias Luis  

MANUEL COLMEIRO Penide, 
nacido en 1818 en Santiago 
de Compostela, fue un ca-
tedrático de Economía Po-
lítica pionero, y al tiempo 
un visionario, de la econo-
mía de Galicia que, en las 
coordenadas de su época, 
hacen de él un referente 
intelectual. 

Una preocupación simi-
lar por el futuro de Galicia 
fue lo que empujó a Luis 
Caramés a crear el grupo 
de análisis y debate Ma-
nuel Colmeiro, aglutinan-
do a un amplio número de 
especialistas, de diferentes 
ramas del saber, que pu-
diésemos aportar a ese ob-
jetivo común. 

Con este grupo debati-
mos, avanzamos, construi-
mos. Siempre activo y 
pendiente, Luis compartía 
noticias, avanzaba proyec-

{ IN MEMORIAM A UN GRAN HOMBRE DE LOS NÚMEROS, MAESTRO DE LA PALABRA }

tos, proponía retos, e iba 
incorporando miembros, 
siempre creciendo. De vez 
en cuando, también suge-
ría encuentros. Porque la 
delgada línea de lo profe-
sional y personal se mez-
claba de forma ecléctica, 
demostrando una y otra 
vez que el trabajo y el dis-
frute pueden ir de la ma-
no y que las sinergias no 
son un concepto única-
mente económico. 

Desgraciadamente, hoy 
nos quedamos sin referen-
te. Añoraremos las notas 
de actualidad, los artícu-
los de prensa, los avances 
de conferencias… las pu-
blicaciones, las ideas… 
tantas cosas. Pero, ante to-
do, y sobre todo, las fotos 
de sus paseos, sus came-
lias avanzando la prima-
vera, y su inmenso rodo-
dendro. El maestro, y el 
amigo. 

Descansa en paz, Luis.

Quedamos sin referente
Grupo Colmeiro
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El Concello y la formación polí-
tica Por Viveiro presentaron ayer 
en el consistorio la primera edi-
ción de un foro económico que 
se celebrará el 30 de octubre. Se 
trata de un encuentro de deba-
te que aspira a perdurar y en el 
que se distinguirá cada año a una 
empresa local por su contribu-
ción al tejido socioeconómico 
viveirense.

Participarán en la primera edi-
ción, en formato de mesa redon-
da y en horario matinal, María 
Cadaval Sampedro, profesora de 
Economía Aplicada de la Univer-
sidad de Santiago de Composte-
la (USC), Miguel Ángel Vázquez 
Taín, presidente del Consello Ga-
lego de Economistas y docente 
de Economía Pública e Sistemas 
Fiscais en la misma institución, y 
el viveirense Antonio Abril Aba-
dín, responsable de la Confedera-
ción de Consejos Sociales de las 
Universidades de España y que 
ejercerá además como modera-
dor del coloquio.

La situación del comercio lo-
cal en un contexto de pandemia 
y de economía de mercado glo-
bal, o los fondos europeos Next 
Generation, que la Unión Euro-
pea puso a disposición del Es-
tado para afrontar la crisis, son 
dos de los ejes sobre los que gi-
rará el debate. El moderador tam-

Viveiro impulsa un foro económico y 
elegirá a la empresa local del año

RAMÓN GONZÁLEZ REY

VIVEIRO / LA VOZ

bién disertará sobre la nueva Lei 
de Universidades.

El foro se celebrará en hotel 
Talasso Las Sirenas, y el Conce-
llo invitará por carta a los empre-
sarios y autónomos del munici-
pio. El aforo será limitado, pero 
quienes no puedan acudir a la ci-
ta podrán seguirla por streaming 
en las redes sociales.

Impulsar el foro de debate es 
uno de los puntos acordados, a 
petición de Por Viveiro, por la 
formación independiente y el go-
bierno local en su pacto para la 
aprobación de los presupuestos 
municipales y de los planes de 
reactivación económica. La alcal-

desa, la socialista María Lourei-
ro, aseguró que espera que el foro 
«sea un lugar de diálogo nun mo-
mento de preocupacións fondas 
da sociedade viveirense e mari-
ñá, co risco de desmantelamento 
industrial a causa da situación de 
Alcoa, e co grave retroceso eco-
nómico que supuxo a pandemia. 
Outra das temáticas a poñer so-
bre a mesa son as vellas deman-
das da comarca no tocante ás co-
municacións», expuso.

El portavoz de Por Viveiro, 
Bernardo Fraga, destacó que los 
ponentes son «de primeiro ni-
vel» y deseó que el encuentro 
sirva «para facer unha análise 

de cales son as nosas virtudes e 
fraquezas desde o ámbito local, 
para poder afrontar mellor o fu-
turo desde a óptica empresarial 
e tomar medidas para o impulso 
do tecido socioeconómico des-
de a administración municipal». 

En el marco del foro se pre-
miará cada año a una empresa 
local «para poñer en valor ás pe-
mes que xeran valor engadido e 
crean postos de traballo», preci-
só Fraga. Según el Concello, aún 
teniendo en cuenta solo a aque-
llas firmas viveirenses que por 
volumen pagan el Impuesto so-
bre Actividades Económicas, la 
cifra de inscritas supera las 1.800.   

Los fondos europeos o la situación del comercio, a debate el 30 de octubre 
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Los días 28 y 29 de octubre en formato híbrido

XV edición del Encuentro en Galicia de
profesionales del derecho concursal

La avalancha concursal, las luces y las sombras de la moratoria concursal o las alternativas
para lograr una liquidación concursal e�ciente: estos serán algunos de los temas que
centrarán la XV edición del Encuentro en Galicia de Profesionales del Derecho Concursal
que se celebrará los días 28 y 29 de octubre.

REDACCIÓN  29 SEPT. 2021   derecho concursal  consello galego de economistas  ley concursal  Eactivos.com

     

QUIZÁS TAMBIÉN LE INTERESE:

El Consello Galego de Economistas organiza el Encuentro en Galicia de Profesionales del Derecho Concursal, que tendrá
como patrocinadores a la Xunta de Galicia, Tirant lo Blanc, Abanca, Lefebvre, y Eactivos.com, la plataforma online de
liquidación concursal.
El lema del evento será “El concurso de acreedores como antídoto para la recuperación económica”, las inscripciones
siguen abiertas y la modalidad de este congreso será mixta: el Auditorio Abanca situado en Santiago de Compostela ha
sido el lugar escogido para debatir presencialmente, pero cabe la posibilidad de asistir al evento de forma online. De esta
manera, expertos del ámbito judicial, académico y profesional reunidos para esta ocasión se centrarán, fundamentalmente,
en cómo enfocar el derecho concursal para encontrar alternativas y lograr la reactivación de la economía teniendo en
cuenta cómo ha devenido este primer año de aplicación del nuevo TRLC.

Para tratar toda esta temática, el congreso contará con ponentes como María Arántzazu Ortiz, magistrada de la Audiencia
Provincial de Baleares, Roberto Niño, magistrado del Juzgado de lo Mercantil Nº8 de Barcelona, Jacinto José Pérez,
magistrado de la sección 1ª Civil-Mercantil de la Audiencia Provincial de Pontevedra, Mª Salomé Martínez, magistrada del
Juzgado de lo Mercantil Nº2 de A Coruña o Manuel Marquina, magistrado del Juzgado de lo Mercantil Nº1 de Pontevedra.

EACTIVOS.COM, CERCA DE SU 12º ANIVERSARIO

La plataforma de subastas online, Eactivos.com, nació en 2009 de la mano de Activos Concursales SL, una entidad
especializada en liquidaciones concursales. A través de este software, Eactivos.com ha gestionado más de 15.000
operaciones de compraventa de activos procedentes de concurso de acreedores y se ha convertido en la única plataforma
a nivel nacional que centraliza toda la gestión necesaria a la administración concursal y juzgados mercantiles.
Eactivos.com cuenta con delegaciones operativas en Galicia, la Comunidad Valenciana, Cataluña, Madrid, Aragón,
Andalucía y País Vasco.

El Rey apela en A Toxa a “lo
conquistado en derechos y
libertades"

La Xunta ve Brasil como un
destino con potencial para
las empresas gallegas

Formar al capital humano y
de�nir prioridades, retos de
las pymes en digitalización

Compradores de
Centroeuropa buscan vinos
de la D.O. Rías Baixas

          

Más de 90% de aprobados 2020 - Máster de 
Abogacía a distancia
Legal Quiz Simulador Oficial Online del Examen de Estado. 90% de aprobados en 2020. 
estudiar.universidadeuropea.com

ABRIR



30/9/21 14:11 XV edición del Encuentro en Galicia de profesionales del derecho concursal

https://www.economiaengalicia.com/articulo/eventos/xv-edicion-encuentro-galicia-profesionales-derecho-concursal/20210929185138018620.html 2/5

No hay comentarios

Deja tu comentario…

Manuel Rodríguez, nuevo presidente
del Círculo de Empresarios de Galicia

La Xunta ve Brasil como un destino
con potencial para las empresas
gallegas

¿Qué aspectos debes tener en cuenta
antes de iniciar una campaña de mail
marketing?

La CEO promueve el conocimiento del
arbitraje mercantil

¿Sensación natural de alivio?
Dulco.es

Asistencia
24h en vías
no aptas.

CALCULA TU PRECIO
EN 1 MINUTO

SEGURO DE COCHE

Políticos, economistas y empresarios se citan en el III Foro La Toja

El Rey apela en A Toxa a “lo conquistado en
derechos y libertades"

El Rey Felipe VI ha inaugurado la 3ª edición del Foro La Toja – Vinculo Atlántico que se
celebra hasta el 1 de octubre en la Isla de A Toxa, con la presencia de destacados políticos,
economistas, empresarios y otros ponentes.
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 30 SEPT. 2021   Nadia Calviño  foro la toja  Felipe VI  Ángel Gurría  Amancio López Seijas

     

 Felipe VI con los organizadores e invitados del III Foro La Toja./F.MEJÍA OSSA.

En su intervención, el Rey ha destacado que “lo conquistado en derechos y libertades, en seguridad, en convivencia, y en
oportunidades, debe prevalecer frente a cualquier amenaza”. Asimismo, ha remarcado que España y Portugal juegan un
papel crucial por los lazos con Iberoamérica y la pertenencia a la Unión Europea.

Por otra parte, el exsecretario general de la OCDE, Ángel Gurría, ha recibido el I Premio Foro La Toja. En su intervención ha
destacado la importancia de la multilateralidad, como fuente de los grandes logros obtenidos por la Humanidad, mientras
que los peores momentos han sido cuando se ha trabajado unilateralmente en su propio bene�cio. Asimismo, ha indicado
que los desafíos más importantes que enfrenta el mundo son globales, lo que requiere respuestas multilaterales, como la
agenda 2030, que ha cuali�cado de la agenda multilateral por excelencia, ya que “contempla las metas más ambiciosas
que se hay �jado jamás la Humanidad”.

La vicepresidenta del Gobierno, Nadia Calviño, ha remarcado que las ayudas del plan de recuperación de la Unión Europea
es una oportunidad histórica ya que permite “contar con todas las cabezas, empresas, ciudadanía y territorio a partir de la
solidaridad y la concordia, y no anteponer el interés propio sino para pensar cómo construir juntos un futuro mejor”.
Igualmente, ha apuntado que el Foro La Toja “es no solo para colaboración entre españoles sino también entre países,
como Portugal, esa parte tan importante de nuestra historia y futuro”.

Por su parte, el presidente de la Xunta, Alberto Núñez Feijoo, ha indicado que “el �n de la historia habla de la
irreversibilidad de la democracia y su superioridad moral deduce que puede derrotar a sus detractores, pero los sucesos
posteriores lo desmienten”. Por eso ha hecho un llamamiento a cuidar y defender los valores de la democracia “sin tregua
en la acción política cotidiana y en los foros de pensamiento”.

El presidente de Grupo Hotusa y promotor del Foro La Toja, Amancio López Seijas, ha hecho hincapié en el hecho que “el
mundo se enfrenta a desafíos sorprendentes y debemos preguntar qué debemos hacer” y ha invitado a todos los políticos
(y no políticos) a “venir A Toxa para dialogar, encontrar espacio para el acuerdo y tender puentes”.

MINISTROS DE EXTERIORES DE ESPAÑA Y PORTUGAL

En la primera jornada del foro han intervenido los ministros de Exteriores de España y Portugal, José Manuel Albares y
Augusto Santos Silva respectivamente, han destacado la importancia de Iberoamérica como actor en el contexto
internacional. Así, Albares ha indicado que Latinoamérica es la región más “eurocompatible” y que “el futuro de ambas
regiones converge en desafíos, y ambas son fundamentales para la recuperación” tras la crisis del COVID-19. Por su parte,
Santos Silva ha destacado tres aspectos fundamentales: que Europa debe ser dueña de su destino a través de la apertura a
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QUIZÁS TAMBIÉN LE INTERESE:

No hay comentarios

Deja tu comentario…

otros bloques regionales; que los dos principales problemas de hoy en día es China, con quien debe haber competición y no
confrontación y el acuerdo AUKUS y uno que no parece tan obvio pero que puede ser más profundo: “una cierta
incapacidad de Europa para comprender que su apertura tiene que ser hacia varias direcciones al mismo tiempo”.

En su intervención en esta primera mesa el economista Enrique Iglesias ha destacado el papel de Latinoamérica, de quien
ha indicado que su mayor socio es España. Así, ha enfatizado que “uno de los grandes temas a considerar es que
Latinoamérica va a tener un papel muy importante en el futuro de la Humanidad”, porque por ejemplo no habrá pacto
climático sin Latinoamérica, ya que tiene más tercera parte del agua potable del mundo, el 40% de las especies vegetales y
un tercio de la población mundial.

PONENTES DEL FORO LA TOJA-VÍNCULO ATLÁNTICO

Como en las dos convocatorias anteriores convocatorias, el encuentro cuenta con una selección de ponentes de máximo
nivel, entre los que se hallan los expresidentes Felipe González y Mariano Rajoy, quienes repiten presencia y diálogo tras el
éxito registrado por el debate que protagonizaran en la edición de 2019. También participarán en diferentes sesiones Pablo
Hernández de Cos, gobernador del Banco de España que aportará su autorizada voz al panel “Herramientas para la
recuperación”; Leon Panetta, Exsecretario de Defensa de EEUU y exjefe de la CIA o los presidentes autonómicos Alberto
Núñez Feijóo, de Galicia; Ximo Puig, de la Generalitat Valencia; Emiliano García Page, de la Junta de Castilla la Mancha y
Alfonso Fernández Mañueco, de la Junta de Castilla y León en una mesa sobre �nanciación autonómica.

XV edición del Encuentro en
Galicia de profesionales del
derecho concursal

La Xunta ve Brasil como un
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El déficit público de España: un 
problema más allá de la pandemia
ANÁLISIS Corremos el riesgo de que en un contexto de suspensión de las reglas fiscales, las Administraciones asuman incrementos 

de gastos que pasen a tener un carácter permanente sin la correspondiente financiación estructural, ya sea con nuevos impuestos 

con una reducción del gasto: la inacción en este reto con la excusa de la relajación es complicar el futuro de la economía

Miguel A. Vázquez Taín

La evolución de la economía espa-
ñola en el medio y largo plazo esta-
rá condicionada, por una parte, por 
la superación de la crisis sanitaria 
actual y, por otra, por su capacidad 
para hacer frente a una serie de re-
tos estructurales que son anterio-
res a la irrupción de la pandemia, 
entre los que destaca la necesidad 
de garantizar la sostenibilidad de 
las cuentas públicas. En todo caso, 
la crisis derivada del covid-19 ha in-
crementado la envergadura de es-
te reto, al provocar un importante 
deterioro adicional de las cuentas 
públicas, que se ha puesto de mani-
fiesto a través de sus dos variables 
principales: la deuda pública, que 
analizábamos hace unas semanas 
en estas páginas, y el déficit públi-
co, causa principal de aquella, que 
requiere de un análisis específico 
y diferenciado.

Ante la crisis sanitaria, la Comi-
sión Europea decidió aplicar en 
2020 lo que se conoce como cláu-
sula de escape del Pacto de Esta-
bilidad y Crecimiento, la prorro-
gó para este ejercicio 2021 y el pa-
sado mes de junio consideró que 
se cumplían las condiciones pa-
ra mantenerla en vigor durante el 
año próximo. Esto supone dejar en 
suspenso los objetivos de déficit y 
deuda, así como la regla del gasto. 
Esta decisión, recientemente rati-
ficada por el Congreso de los Dipu-
tados con relación al año 2022, da 
cobertura legal y anticipa las con-
secuencias de la pandemia sobre la 
sostenibilidad de las cuentas pú-
blicas en materia de déficit. Cerra-
mos el año 2020 con un 11 % del 
PIB, las previsiones para este año 
lo sitúan en torno al 8 %, y el Go-
bierno ya ha avanzado unos pre-
supuestos para el año que viene 
con un desequilibrio presupues-
tario del 5 %, marcándose como 
objetivo alcanzar una tasa de re-
ferencia del 3,2 % en el año 2024.

PRIORIDADES
No cabe duda de que la grave cri-
sis originada por la pandemia, con 
una caída sin precedentes de la ac-
tividad económica y la necesidad 
de adoptar medidas para paliar sus 
efectos, supone una situación ex-
traordinaria que requiere dejar de 
lado, temporalmente, las reglas fis-
cales, ofreciendo una respuesta di-
ferente y alejada de la austeridad 
con la que se gestionó la recesión 

del 2008. La política fiscal debe se-
guir siendo el instrumento princi-
pal para impulsar y consolidar la sa-
lida de la crisis evitando, en la me-
dida de lo posible, efectos estructu-
rales en el tejido productivo.

En todo caso, aún en el escena-
rio actual y con la flexibilidad que 
se requiere de las cuentas públicas, 
las actuaciones de las Administra-
ciones públicas deben orientarse a 
garantizar la sostenibilidad de sus 
finanzas. La suspensión de las re-
glas fiscales no debe suponer una 
relajación de la responsabilidad fis-
cal, al contrario, debe redoblarse el 
empeño para conseguir la vuelta, 
en el medio plazo, a una senda de 
estabilidad. Corremos el riesgo de 
que en un contexto de suspensión 
de las reglas fiscales, las Adminis-
traciones públicas asuman incre-
mentos de gastos que pasen a te-
ner carácter de permanentes, sin 
la correspondiente financiación 
estructural, ya sea con nuevos in-
gresos o mediante la reducción de 
otros gastos. Esto es, si cabe, es más 
importante si tenemos en cuenta 
que la mayor parte del déficit pú-
blico en España tiene un carácter 
estructural, manteniéndose de for-
ma perenne en niveles importan-
tes al margen de la coyuntura.

Ante esta situación echamos en 

falta que, conjuntamente con la 
suspensión de las reglas fiscales, 
no se hubiese aprobado un plan 
de reequilibrio a medio plazo, en 
el que se establezca la estrategia 
fiscal de las Administraciones pa-
ra garantizar su estabilidad finan-
ciera. Hemos de tomar conciencia 
de la vulnerabilidad actual de las 
finanzas públicas y, con ella, de la 
reducción de márgenes de actua-
ción futura de la política fiscal.  Por 
tanto, resulta crucial planificar un 
proceso de consolidación presu-
puestaria que, aunque en gran me-
dida se ponga en marcha cuando 
se asiente la recuperación, ya em-
piece a configurar los márgenes de 
esas actuaciones futuras.

Reequilibrar nuestras cuentas 
públicas supone corregir el dese-
quilibrio estructural que, además, 
las estimaciones ya disponibles in-

dican que se ha incrementado en 
paralelo al coyuntural. Se han to-
mado decisiones para hacer frente 
a esta situación excepcional que, 
en parte, se van a mantener en el 
tiempo sin articular los mecanis-
mos para obtener los recursos ne-
cesarios para su financiación. Se 
hace necesario una revisión inte-
gral de todos los capítulos de gas-
tos e ingresos públicos, con un aná-
lisis riguroso de las implicaciones 
que las distintas actuaciones fisca-
les tienen en términos de eficien-
cia económica y equidad, en aras 
a su priorización en base a estos 
criterios.

GASTO ADICIONAL
Abordar esta tarea permanente-
mente aplazada presenta ahora un 
problema adicional: el grueso de la 
respuesta a las nuevas necesidades 
de gasto se ha articulado desde las 
comunidades autónomas, pero fi-
nanciado desde la Administración 
central, que ha sido la que ha asu-
mido el déficit. Es más, el cierre del 
año 2020 supuso para muchas co-
munidades autónomas, a pesar del 
incremento de gasto al que tuvie-
ron que hacer frente, una mejora 
considerable de sus saldos fiscales. 
Esto, sin duda, complicará más esa 
necesaria revisión integral de los in-

gresos y gastos públicos, al ubicar-
se estos ámbitos de decisión en ni-
veles de gobierno distintos: los gas-
tos a nivel autonómico e ingresos a 
nivel central. Aunque afrontar es-
te reto sea ahora más complicado, 
no podemos seguir demorándolo 
más. Debe establecerse ya una es-
trategia fiscal que oriente las actua-
ciones de las Administraciones pú-
blicas para garantizar en el medio 
plazo la necesaria sostenibilidad de 
sus finanzas. Para que resulte creí-
ble y realista ha de contar con los 
diferentes niveles de administra-
ción, teniendo en cuenta sus rea-
lidades fiscales en materia de re-
cursos y financiación, articulando 
la necesaria coordinación y ejer-
ciendo cada uno su grado de corres-
ponsabilidad. De nuevo, en mate-
ria de déficit se hace necesario to-
mar conciencia de la necesidad de 
afrontarlo ya, con consenso políti-
co, colaboración entre niveles de 
administración y transparencia y 
pedagogía con los ciudadanos. La 
inacción ante este reto con la excu-
sa de la necesaria relajación actual 
de las reglas fiscales es, en última 
instancia, complicar la realidad fu-
tura de nuestra economía.

MIGUEL A. VÁZQUEZ TAÍN Presidente 

del Consello Galego de Economistas
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El 23 % de las 78.034 plazas turís-
ticas disponibles en la provincia 
de A Coruña se concentra en los 
siete municipios de la comarca 
de Santiago. Frente al 2020 y co-
mienzos del actual ejercicio, con 
el turismo como uno de los sec-
tores más afectados por la pande-
mia, el Xacobeo es una oportuni-
dad para recuperar la economía 
del sector. La comarca santiague-
sa, con las de Fisterra, Arzúa y 
Terra de Melide acumulan el 81 
% del total provincial de plazas 
de albergues turísticos, «lo que 
les permite estar en buena dis-
posición para afrontar el bienio 
santo 2021-2022». Así lo recoge 
el Informe de Coyuntura Econó-
mica de la provincia de A Coru-
ña 2020, editado por el Club Fi-
nanciero de Santiago con la co-
laboración de la Diputación co-
ruñesa, que añade que Santiago 
es la comarca con mayor creci-
miento de apartamentos turísti-
cos: más del 30 % del 2019 al 2021; 
las viviendas de uso turístico ca-
si se duplicaron, y llegan a 2.732.

Entre los datos económicos re-
cogidos, se indica que la comar-
ca de Santiago aporta el 17 % del 
PIB de la provincia, que ascen-
dió a 27.456 millones de euros 

La comarca duplicó las viviendas 
de uso turístico y suma 2.732
Los siete concellos aportan el 17 % del PIB de la provincia

en el 2018, último ejercicio con 
desagregación comarcal. Ocupa 
el tercer lugar en PIB por habi-
tante, con 27.448 euros, tras Eu-
me (44.085) y A Coruña (30.032). 
El PIB gallego bajó el 8,9 % en el 
2020 por la crisis derivada del co-
ronavirus, con el -2,9 % en el pri-
mer trimestre de este año.

En cuanto al valor añadido 
bruto (VAB) de Santiago en el 
2018 (4.329 millones), sobresale 
el enorme peso del sector servi-
cios, el 84 % del total; la construc-
ción se acerca al 7 % y la indus-
tria supone el 7,75 %: prima la ra-
ma de madera, papel y muebles, 
con el 25,8 % del total, seguida a 
cuatro puntos por la metalurgia.

El informe (realizado por los 
economistas David Rodríguez, 
Emilia Vázquez, Maite Cancelo, 
María Bastida y Miguel Vázquez 
Taín) recoge el aumento del pa-
ro en todas las áreas de la pro-
vincia en el 2020, situándose en 
cabeza las comarcas de Santiago 
y Ordes que, al igual que Eume, 
sumaron un 16 % más de inscri-
tos en el paro que en el 2019,  Las 
afiliaciones a la Seguridad Social 
cayeron en la provincia en más 
de 6.500 personas el pasado ejer-
cicio. Bajón además de la pobla-
ción activa total, de 16.600 per-
sonas en la provincia; y del 4,25 
% en población ocupada, pérdi-
da muy focalizada en las mujeres.

Los autores del informe, con el presidente del Club Financiero.

SANTIAGO / LA VOZ
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Miguel Ángel Vázquez Taín: "non son partidario
de cheques en branco para manter a viabilidade
de empresas"
Miguel Ángel Vázquez Taín é o presidente do Consello de Galego de Colexios de Economistas. Participa no I Foro
Económico de Viveiro, na comarca da Mariña afectada actualmente pola situación industrial de Alcoa e Vestas. A
proposta de Vázquez Taín é o aproveitamento do recursos propios de cara a crear, por exemplo, enerxía a prezos
asequibles para a industria ademais de contemplar cambios na formación para dar resposta ao mercado laboral.
Por Moncho Mariño | Santiago de Compostela | 29/10/2021 | Actualizada ás 22:00
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-Participa no I Foro Económico de Viveiro. Este tipo de iniciativas municipais e comarcais como poden axudar a fomentar o
desenvolvemento económico en áreas concretas? 
Isto é un exemplo para ámbitos como é a Comarca da Mariña porque é unha mostra de como poden colaborar diferentes
administracións de ámbito local conxuntamente co tecido empresarial da zona. Neste tipo de foros pode poñerse sobre a mesa a
situación económica da comarca, ás veces pode ser complicada, e tamén as posibles solucións. Desde aí poderíase artellar
mecanismos que materialicen investimentos. Para min é unha iniciativa que espero que teña continuidade no tempo e vaia máis aló
e se materialice en accións concretas de promoción para coñecer tanto as potencialidades como as necesidades dese ámbito
xeográ�co. Tamén en que medida esas posibilidades, ben ligadas a recursos naturais ou potenciais endóxenos, poden traer
investimento externo. Á parte, facilitar esa colaboración entre administración e empresas pode facilitar tamén que o tecido
empresarial e industrial da zona se poda expandir. Por iso creo que é unha boa iniciativa.
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-Parece que é unha maneira de dicir que as administracións locais e tamén comarcais, son capaces de decidir sobre algúns
temas sen esperar a aprobación de entidades superiores. 
Si, mais sendo cada administración local consciente das súas capacidades. Ás veces no ámbito municipal nace a tentación de “só
para o meu concello”. Mais se iso cae tamén no concello veciño algún máis lonxe, iso bene�cia a un conxunto. A colaboración é
unha vía para ter éxito. Cada unha das partes dun entorno xeográ�co cunhas potencialidades e vantaxes é mellor explotalas en
conxunto.

Facilitar a colaboración entre administración e empresas pode facilitar tamén que o tecido empresarial e industrial da zona se
poda expandir

-Agora mesmo a comarca da Mariña está vivindo unha serie de golpes como son Alcoa e Vestas. Como se pode cuali�car estes
movementos empresariais, deslocalización, procura de novas vías de negocio ou buscar novas posibilidades de que a
administración pública introduza diñeiro público? 
Cada unha das cuestións mencionadas teñen unha orixe distinta. Falamos de empresas de ámbito internacional e isto ás veces non
ten en conta singularidades locais. O de Alcoa en grande medida pode estar ligado á realidade enerxética deste país que ao mellor
non se plani�cou axeitadamente a transición enerxética. Iso si pode ser aproveitado polas empresas para deslocalizarse, pechar

Miguel Ángel Vázquez Taín, economista.
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centros que consideran que non son rendibles. Si creo que as administracións deberan empurrar, mais non son partidario de
introducir cheques en branco para manter a rendibilidade e viabilidade dun negocio. No caso de Alcoa creo que se debera articular
un mecanismo de subministración eléctrica que permitan, en caso de que Alcoa non siga, pois que outros investidores vexan
atractivo introducir o seu diñeiro nesta planta. Esa empresa non se debe perder, porque alí hai capacidade, hai recursos eólicos para
seren vinculados aos acordos de venda de enerxía para subministrar a Alcoa. No caso de Vestas ten que haber un plan de negocio
rendible mais semella que a empresa non quere darlle oportunidade a posibles investidores. Pode existir a posibilidade de
compradores que tomen o relevo ou compradores cunha nova idea de negocio. Por outra parte tamén se deben buscar novas vías
ligadas a todas as potencialidades, as ligadas ao mar, ao forestal ou eólico. Poñer todos os ovos na mesma cesta pode traer a
perda desa cesta. Para as familias e traballadores estamos nun momento complicado, mais as administracións deben poñer as
luces longas para mater esas empresas buscando novos investimentos.

-Toda esta coxuntura extrapolada a Galicia parecera mostrar unha transición enerxética feita á presa e sen moita plani�cación. 
Esta transición enerxética tanto a nivel europeo como a nivel español igual si se �xo de maneira precipitada e sen a plani�cación
su�ciente. Ademais agora tamén se xunta coa suba dos prezos da enerxía e onde se engaden compoñentes como a mesma
reactivación económica que demanda moita enerxía, isto trouxo un estado de “shock” que xa é case mundial, co incremento de
prezos da electricidade e do gas e unha plani�cación precipitada crearon unha “tormenta perfecta”. A consecuencia é poñer en risco
a viabilidade das empresas electrointensivas, máis alá de que nesta situación de desaxuste internacional increméntanse os prezos
e producir aluminio resulta rendible. Todo isto debera terse plani�cado de maneira distinta.

No caso de Alcoa creo que se debera articular un mecanismo de subministración eléctrica que permitan que outros
investidores vexan atractivo introducir o seu diñeiro nesta planta

-Nun mundo globalizado até que punto pode xogar a favor a resiliencia económica dun país? 
Estamos nunha realidade económica moi distinta. Hai procesos transitorios como EREs, ERTES que poden aumentar a resiliencia
de determinadas empresas. Tampouco creo que debamos atrincheirarnos detrás do que xa temos. Debemos comezar a distinguir
aquilo que é viable mais tamén explorar novas alternativas pois ao �nal importa o conxunto da economía, tendo en conta tamén
que para determinadas empresas e sectores a maneira de velo é diferente. Dentro desta nova realidade económica, Galicia ten
potencialidades grazas ás novas tendencias da economía pasan pola sustentabilidade, pola economía circular, medioambiente e
enerxías renovables. Aí Galicia ten potencial que debe ser analizado para crear novas cadeas de valor e estender as xa existentes
para que boa parte dese valor permaneza aquí. Ese é o terreo onde debemos traballar ademais de defender o que xa é rendible.

-O modelo de transición enerxética en Galicia mostra signos de plani�cación medida ou é un modelo que non segue unha
estrutura acaída co territorio e a súa economía? 
Temos unha serie de elementos como é o sector eólico, tanto en terra como as novas oportunidades que se abren no eólico mariño,
creo que deben ser aproveitados. Outra cousa é a lexislación, como aplicala porque ao �nal hai un impacto ambiental. Debemos
buscar un punto de equilibrio para aproveitar eses recursos naturais minimizando o impacto ambiental e no ámbito rural, que tamén
debemos potenciar. Non obstante, debemos facer o posible para que esa produción eólica ou limpa reinvirta no entorno onde se
instala, por tanto, insistir nun retorno económico cara os lugares onde se implanten. No caso da Mariña deberían aproveitarse os
recursos a prezos razonables para facer viables as empresas. Iso é o importante e o que se debera explicar á xente.

Debemos comezar a explorar novas alternativas pois ao �nal importa o conxunto da economía

-Hoxe en día, toda unha xeración de persoas moi ben formadas están abandonando Galicia. Como repercutirá isto polo menos a
medio prazo? 
Aquí vexo dous puntos diferentes. Por unha parte, si é unha mágoa a formación de capital humano que logo non teña capacidade
para desenvolverse en Galicia. Hai opcións persoais porque cada un ten a súa visión propia para desenvolver o seu futuro. Non
obstante, observo un desaxuste en Galicia entre o que formamos e as demandas empresariais. Comeza a haber sectores sen man
de obra que dea resposta ás necesidades. Realmente vexo a necesidade de repensar o modelo, case hai que visualizar as
demandas da sociedade de cara aos vindeiros anos, para ver como podemos formar eses mozos e mozas para o futuro mercado
laboral a curto e medio prazo. Por iso digo, hai sectores actualmente que non conseguen atraer persoal agás que incrementen a
oferta salarial ou traian man externa, cousa que repercute na súa competitividade. Solucionar ese desaxuste podería frear esa eiva
de fuga de capital humano.

-E as novas tecnoloxías como poderían frear o éxodo de persoal cuali�cado? 
Un dos fundamentos da nova economía é a dixitalización. Ese camiño debe percorrelo calquera actividade económica. No caso
galego as novas tecnoloxías cobran máis importancia nas PEMES e autónomos. As novas tecnoloxías poden solucionar as
cuestións relativas ao tamaño. Se os teus procesos están automatizados e dixitalizados, podes ter solventados parte dos
problemas que teña a empresa. Nese terreo é onde as administracións deben crear programas transversais para a dixitalización da
actividade empresarial e económica.
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El foro de Viveiro urge ofrecer a Altri lo 
necesario para asentarse en la comarca
► El economista Vázquez Taín propone a concellos trabajar unidos para lograr su implantación
► López Piguelras fue reconocida por sus 50 años de trayectoria en sus trabajos con la madera

M.A.N.
rwiveirogelprogresoes 

VIVEIRO. El prim er Foro Econó
mico de Viveiro, organizado por 
el Concello en acuerdo con Por Vi
veiro, puso sobre la m esa la nece
sidad de que los concellos se unan 
para atraer la factoría de Altri a  A 
M arina. El presidente del Consello 
de Economistas de Galicia, Miguel 
Ángel Vázquez T aín , exhortó  a 
ii traballar conxuntamente porque 
h a i m áis ubicacións, saber qué 
necesita para instalarse e ver que 
He podedes ofrecer, porque hoxe as 
em presas piden condicións para 
investir». La alcaldesa abrió el en
cuentro como «uriha ferram enta 
para a reflexión» y lo cerró con un  
llamamiento a la unión de adm i
nistración, empresas, sindicatos 
y sociedad «na loitapolo futuro da 
M arina».

M iguel Vázquez entiende que 
proyectos específicos como los de 
Altri deberían captar fondos Next 
Generation y que es «una oportu
nidad» para A M arina la creación 
de u n a  p lan ta  de fibra viscosa,

«pero h a i que cam biar o pé, hai 
m áis territorios galegos aos que 
Ues gustaría, polo que os concellos 
e a sociedade debedes conformar 
u n  foro de traballo  e m ira r qué 
necesita, cantos m etros, recursos 
hidrícos, enerxéticos e onde pode
des ofrecedle a mellor candidatura 
sen en trar en loitas locáis. Tedes 
que em pezar a g a n a r a batalla, 
porque á Xunta interésalle que se 
materialice». Abogó tam bién por 
articular proyectos transversales 
para pymes y autonóm os perm i
tiendo abordar la transformación 
de materias primas. Aludió al ám 
bito digital, que considera capaz 
de transform ar el tejido produc
tivo, campo en el que la tam bién 
econom ista M aría Cadaval cree 
que España «perdió el tren».

El letrado vivariense Antonio 
Abril Abadín precisó que parece 
que la Xunta apuesta  por ubicar 
la planta de unos 800 millones de 
inversión en A M ariña  central. 
Considera que si Inditex fue capaz 
de liderar el m ercado de la moda 
desde Arteixo, Altri puede asen

tarse en A M ariña lucense.
Cadaval señaló que como caren

cia para atraer inversión que «non 
temos unha administración áxil e 
falta persoal nos concellos que co
necte as subvencións eos proxec- 
tos». Invitó a realizar un  plan  de 
acción para lograr que se asiente 
Altri y a buscar m ás alternativas. 
También ve conveniente crear una 
oficina para la gestión de los Next 
Generation y movilizar a la socie
dad civil dispuesta a invertir.

PREMIO. El foro concluyó con un  
reconocimiento a M aderas López 
Pigueiras, a  punto  de cumplir SO 
años. Su presidente, M anuel Ló
pez, destacó que «el futuro exige 
dedicación y trabajo, ofrecer inno
vaciones» . Apuntó que la confian
za de los clientes y el apoyo de los 
colaboradores les llevó a exportar 
el 60% de su producción cuando en 
2008 no vendían fuera. La firma 
supera los 40 empleados. Abogó 
por «buscar acomodo en  nuestra 
tierra  a los jóvenes para que no 
estén obligados a em igran'.

Compromiso 
El Gobierno 
quiere poner 
fin a la falta de 
infraestructuras

El vivariense AntonioAbril 
Abadín avanzó que el viernes 
trasladó a la secretaria de 
Estado deTransportes,
Isabel Pardo de Vera, que 
«es inaceptable, después del 
erróneo trazado de laA-8 que 
dejó aislada la comarca, que 
solo haya 400.000 euros para 
la A-74». A l parecer, le dijo 
que son conscientes de esa 
situación «injusta»y «pondrán 
los medios para solucionarla, 
pero requiere unos plazos».
Un asistente al foro demandó 
a los alcaldes que reclamen la 
mejora de las comunicaciones.



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 El Correo Gallego  General, 18

 Prensa Escrita

 27 472

 22 735

 79 572

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 29/10/2021

 España

 1 594 EUR (1,847 USD)

 118,08 cm² (11,0%)

 622 EUR (721 USD) 

Santiago. “El anteproyecto de 
ley concursal debe de ser de 
máxima calidad y será una 
herramienta eficaz para las 
pymes y los autónomos ante 
la situación causada por la co-
vid-19” señaló la subsecreta-
ria del Ministerio de Asuntos 
Económicos, Amparo López 
Senovilla en la apertura del 
XV Encuentro en Galicia de 
Profesionales del Derecho 
Concursal que se celebra en-
tre el jueves y este viernes en 
Santiago de Compostela. 

Subrayó que la futura ley, 
consecuencia de la directiva 
europea sobre insolvencias, 
será un elemento fundamen-

Economistas no prevén 
a corto plazo un alud de 
concursos de empresas

tal para transformar la econo-
mía española “y garantizar 
empresas viables que puedan 
continuar con su actividad”.  

Por su parte, el presidente 
del Consejo de Economistas 
de España, Valentín Pich, ex-
presó que el aumento de con-
cursos empresariales cuando 
concluya la moratoria esta-
blecida debido a la situación 
de la pandemia no será “tan 
intenso a corto plazo”. 

En su intervención el vice-
presidente primero y conse-
lleiro de Presidencia de la 
Xunta, Alfonso Rueda, subra-
yó la necesidad de que las ad-
ministraciones se esfuercen 
para dotar de medios y nor-
mativas que agilicen los pro-
cesos concursales. También 
participó Miguel Vázquez 
Taín, presidente del Consello 
Galego de Economistas. J. C.

Compostela acoge el XV 
Encuentro gallego de los 
profesionales que pilotan 
suspensiones de pagos
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Economistas no prevén a corto plazo un alud de
concursos de empresas
Compostela acoge el XV Encuentro gallego de los profesionales que pilotan suspensiones de pagos // Lo
abrieron la subsecretaria del Ministerio de Asuntos Económicos y el vicepresidente Rueda

Por la izquierda, Miguel A. Vázquez Taín, Amparo López Senovilla, Alfonso Rueda, Valentín Pich y Juan Carlos Robles. Foto: Gallego
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“El anteproyecto de ley concursal debe de ser de máxima calidad y será una herramienta eficaz para las pymes
y los autónomos ante la situación causada por la covid-19” señaló la subsecretaria del Ministerio de Asuntos
Económicos, Amparo López Senovilla en la apertura del XV Encuentro en Galicia de Profesionales del
Derecho Concursal que se celebra entre el jueves y este viernes en Santiago de Compostela.

Subrayó que la futura ley, consecuencia de la directiva europea sobre insolvencias, será un elemento
fundamental para transformar la economía española “y garantizar empresas viables que puedan continuar con
su actividad”. Actualmente, el anteproyecto de ley se encuentra en fase de estudio para iniciar su trámite
parlamentario “porque es necesario que se apruebe cuanto antes”.

López Senovilla explicó las novedades principales del texto legislativo e
incidió en la importancia de anteponer las reestructuraciones
empresariales antes de llegar a la situación de insolvencia y enfatizó que
“la nueva ley debe ser ágil y versátil, con el objetivo claro de favorecer la
segunda oportunidad”.

El presidente del Consejo de Economistas de España, Valentín Pich,
expresó que el aumento de concursos empresariales cuando concluya la
moratoria debido a la situación de la pandemia no será “tan intensa a
corto plazo” pero precisó que es necesario que la trasposición de la
directiva europea se realice cuanto antes. “El proyecto es bueno, dijo, y
cuando sea definitivo lo evaluaremos”.

En su intervención el vicepresidente primero y conselleiro de Presidencia
de la Xunta, Alfonso Rueda, subrayó la necesidad de que las
administraciones se esfuercen para dotar de medios y normativas que
permitan agilizar los procesos concursales. Destacó en su intervención la
gran oportunidad de los fondos Next Generation, “que se convertirán en
una oportunidad única para reactivar la economía y se deben emplear en
políticas estructurales, no coyunturales”.

Durante las dos jornadas del XV Encuentro donde ejerce como anfitrión
Miguel Vázquez Taín, presidente del Consello Galego de Economistas,
los profesionales estudiarán la evolución de las novedades legislativas publicadas tras la declaración del estado
de alarma provocado por la crisis sanitaria en los ámbitos concursal y societario. Igualmente, abordarán el
anteproyecto de ley de reforma del texto refundido de la Ley Concursal que en la actualidad se halla en fase de
tramitación por parte del Gobierno de España.
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Doscientos expertos del derecho 

concursal abordan en Compostela el 

alud de quiebras de empresas por 

llegar 

 

 

 La subsecretaria del Ministerio de Asuntos Económicos, Amparo López Senovilla, 

participará en Santiago en uno de los primeros eventos presenciales abiertos que 

se celebran tras mejorar la situación de la pandemia, en el que participarán más de 

200 expertos. 

López Senovilla inaugurará el XV Encuentro de Profesionales del Derecho 

Concursal que se celebrará en la capital de Galicia los próximos días 28 y 29. Esta 

nueva edición de las jornadas se desarrollará bajo fórmula mixta, presencial y 
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webinar. El acto de apertura tendrá lugar en el auditorio compostelano de Abanca. 

El encuentro analizará las consecuencias de la entrada en vigor, hace poco más de 

un año, del texto refundido de la Ley Concursal tanto desde su impacto práctico 

como desde la evolución jurisprudencial. Igualmente, se estudiará la evolución de 

las novedades legislativas tras la declaración del estado de alarma provocado por 

la crisis sanitaria en los ámbitos concursal y societario. También se abordará el 

anteproyecto de ley de reforma del texto refundido de la Ley Concursal que en la 

actualidad se halla en fase de tramitación por el Gobierno central. Su entrada en 

vigor supondrá un cambio de paradigma que obligará a los profesionales a analizar 

la insolvencia de manera preventiva para recurrir residualmente al actual remedio 

concursal. 

El catedrático de Derecho Internacional Privado de la Universidad Autónoma, 

Francisco Garcimartín, disertará sobre la directiva de marcos de reestructuración 

preventiva y segunda oportunidad y su transposición en España. Los magistrados 

María Salomé Martínez Bouzas y Andrés Sánchez Magro, junto al economista y 

auditor de cuentas Alfonso Gómez Bilbao, presentarán la ponencia ‘Avalancha 

concursal. Gestión eficaz de procedimientos’. También estarán presentes Ana 

Belén Campuzano, Alfonso Muñoz Paredes y Pablo Sócrates González- Carrero. J. C. 
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 Abanca sube un escalón más 
en la recuperación tras las 
embestidas del covid. Tras 
cubrirse las espaldas con 273 
millones de euros en provisio-
nes ante posibles créditos fa-
llidos en 2020, cuando apre-
taba la pandemia, la entidad 
ya presentó en el primer se-
mestre de este año un bene-
ficio de 157 millones de euros, 
lo que supuso un 18 % en la 
variación interanual. La sen-
da del crecicimiento se conso-
lidó también en el tercer tri-
mestre: el banco  presenta un 
beneficio de 210 millones de 
euros, un 46 por ciento más. 

Abanca, que hizo ayer pú-
blicos los datos, atribuye la 
mejora de sus beneficios fun-
damentalmente al incremen-
to de los ingresos recurren-
tes, al control efectivo de gas-
tos y a la contención del cos-
te del riesgo. Ayudó, además, 
que ya no empañan las cuen-
tas las provisiones para hacer 
frente a los efectos colaterales 
del covid (211 millones en el 

mismo periodo de 2020). 
Con las últimas cifras de re-

sultados, la entidad que presi-
de Juan Carlos Escotet desta-
ca que afronta la etapa de re-
cuperación y transformación 
de la economía desde una po-
sición de “fortaleza” financie-
ra, acreditada –sostiene– por 
la “máxima” calidad de sus 
activos, sus “elevados” niveles 
de cobertura, su “robusto”  ni-
vel de capitalización y su “có-
moda” posición de liquidez.  

Los ingresos recurrentes 
siguen ganando peso trimes-
tre a trimestre en la cuenta de 
resultados de la entidad. 
“Gracias a la buena evolución 
del margen de intereses (que 
creció un 7,6%) y de los ingre-
sos por prestación de servi-
cios bancarios (que lo hicie-
ron en un 9,8%), la margen 
básica registró un incremen-
to del 8,2%”, señala el banco. 
Añade que gracias a la reali-
zación de proyectos de racio-
nalización y a la obtención de 
valor en las integraciones, los 

sar de mantener la prudencia 
en cuanto a coberturas del 
crédito, precisa Abanca, que 
mantiene las coberturas de 
crédito dudoso más elevadas 
del sistema financiero espa-
ñol (85,4%). Destaca, en este 
punto, la “prudencia” en el 
segmento de pymes y gran-
des empresas, donde  alcanza 
el 105,2% de cobertura. 

Durante el tercer trimes-
tre, el volumen de negocio au-
mentó un 15,8%, hasta los 
103.697 millones de euros. Sin 
embargo, si se contabiliza el 
correspondiente a la red es-
pañola de Nuevo Banco, esta 
cifra se sitúa ya por encima de 
los 107.000 millones, lo que 
supone un crecimiento inte-
ranual del 20,1%. 

La cartera de crédito a 
clientes “en situación nor-
mal” –destaca asimismo la 
entidad financiera– se incre-
mentó en un 15,4% en térmi-
nos interanuales (10,9% ex-
cluyendo  Bankoa, integrada 
a principios de 2021) hasta los 
44.429 millones de euros. La 
financiación a empresas y fa-
milias, que suman el 77% del 
total, constituye su compo-
nente mayoritario. 

 
SUBEN CASI UN 15 % LOS 
DEPÓSITOS DE CLIENTES. 
Por lo que respeta a los recur-
sos de clientes, la entidad ges-
tiona un total de 58.830 millo-
nes de euros. Esta cifra supo-
ne un crecimiento total del 
17,0% (11,5% sin contabilizar  
Bankoa). Los depósitos de 
clientes crecieron un 14,8% 
(11 % sin incluir  Bankoa), has-
ta los 46.861 millones de eu-
ros. En lo que va de año el 
banco incorporó más de 
128.000 nuevos clientes valor, 
incrementó en un 11,8% su 
parque de tarjetas de crédito 
y débito, y aumentó en un 
14,6% su parque de  TPVs. 

 
CARTERA Y COBERTURAS. 
Abanca asegura en su balan-
ce que continúa situada como 
mejor entidad del sector fi-
nanciero español en cuanto a 
calidad de la cartera y cober-
turas. En comparación con 
septiembre del año pasado, la 
entidad redujo sus activos du-
dosos en un 17,1% (-21,1% ex- 
Bankoa). Según los últimos 
datos, presenta, además, una 
tasa de morosidad del 1,9%, 

··· Con los resultados del tercer trimestre encima de la 
mesa, la entidad que preside Juan Carlos Escotet  apun-
ta que sigue desarrollando su hoja de ruta en la transi-
ción hacia una economía más sostenible y, al respecto, 
destaca que en entre julio y septiembre ha logrado “hi-
tos muy relevantes” como la primera emisión verde, que 
contó con una  sobredemanda de 2,6 veces el importe 
emitido o la firma de un acuerdo para el suministro de 
energía renovable. 
 

··· De cara al futuro más inmediato, sostiene que una 
de las palancas de impulso fundamentales serán los fon-
dos  Next  Generation IU. Con el fin de comenzar a mate-
rializar su llegada al tejido productivo y social, en el ter-
cer trimestre el banco lanzó sus primeros productos 
de financiación, dirigidos a la adquisición de vehículos 
ecológicos y estaciones de recargo en el marco del Plan 
Mueves III, así como al anticipo de ayudas europeas.

ECONOMÍA VERDE Y 
FONDOS NEXT GENERATION

costes comunes se redujeron 
en un 6,8%. Con eso, la mar-
gen recurrente (básica me-
nos gastos de explotación) al-

canzó los 190 
millones, lo que supo-

ne un incremento del 56,2% 
respeto al obtenido en sep-
tiembre de 2020. 

Respecto al coste del riesgo 
(0,34%), sigue contenido a pe-

El volumen de negocio de la entidad crece un 20 % y supera los 
107.000 M de euros //  Destaca su “fortaleza” para encarar una 
nueva etapa de transformación económica 

Abanca sube otro peldaño en 
la recuperación: en el tercer 
trimestre gana 210 millones

“la cifra más baja del sector fi-
nanciero español y práctica-
mente la mitad de la media”. 

En el mismo sentido, la en-
tidad subraya  también que es 
la que mejores niveles de co-
bertura presenta: 85,4% para 
morosidad y 75,5% para acti-
vos  improductivos. Con eso 
el ratio Texas se sitúa en el 
26,9%, igualmente a la cabeza 
del sector. 

Esta calidad crediticia, aña-
de,  se observa en el conjun-
to de la cartera, incluyendo a 
los clientes que recibieron 
apoyo financiero para afron-
tar las consecuencias de la 
crisis del covid. Para un total 
de 3.403 millones de euros en 
operaciones de financiación 
con aval del  ICO, solo el 0,9% 
de ellas se encuentra en situa-
ción de dudoso. De forma si-
milar, una vez vencidas en 
torno al 75% de las operacio-
nes de  flexibilización finan-
ciera (moratorias) aplicadas 
a familias (1.235 millones), los 
niveles de morosidad de este 
colectivo se mantuvieron en 
mínimos.

Solvencia En materia de sol-
vencia, el cociente de capital 
de Abanca se sitúa en el 
17,3% (13,2% capital máxima 
calidade CET1). Gracias a la 
diversificación de su estruc-
tura de capital, la entidade 
dispone de “amplios colcho-
nes” sobre los requirimentos 
establecidos.

17,3
EN CIFRAS

Depósitos minoristas 
Abanca cuenta con una 
estructura de financiación 
basada principalmente en 
depósitos minoristas, que 
constituyen el 71% de su 
base. Presenta un cociente 
de créditos sobre depósitos 
minoristas (LTD minorista) 
del 95,7% y dispone de 
20.601 millones de euros 
entre activos líquidos (15.107 
millóns) y capacidad de emi-
sión de cédulas (5.494).

71 %

CÓNCLAVE. La subsecretaria 
del Ministerio de Asuntos 
Económicos, Amparo López 
Senovilla, participará en 
Santiago en uno de los pri-
meros eventos presenciales 
abiertos que se celebran tras 
mejorar la situación de la 
pandemia, en el que partici-
parán más de 200 expertos.  

López Senovilla inaugura-
rá el XV Encuentro de Profe-
sionales del Derecho Con-
cursal que se celebrará en la 
capital de Galicia los próxi-

mos días 28 y 29. Esta nueva 
edición de las jornadas se de-
sarrollará bajo fórmula mix-
ta, presencial y webinar. El 
acto de apertura tendrá lu-
gar en el auditorio compos-
telano de Abanca. El encuen-
tro analizará las consecuen-
cias de la entrada en vigor, 
hace poco más de un año, 

del texto refundido de la Ley 
Concursal tanto desde su im-
pacto práctico como desde la 
evolución jurisprudencial. 
Igualmente, se estudiará la 
evolución de las novedades 
legislativas tras la declara-
ción del estado de alarma 
provocado por la crisis sani-
taria en los ámbitos concur-

sal y societario. También se 
abordará el anteproyecto de 
ley de reforma del texto re-
fundido de la Ley Concursal 
que en la actualidad se halla 
en fase de tramitación por el 
Gobierno central. Su entrada 
en vigor supondrá un cam-
bio de paradigma que obliga-
rá a los profesionales a anali-

zar la insolvencia de manera 
preventiva para recurrir re-
sidualmente al actual reme-
dio concursal. 

El catedrático de Derecho 
Internacional Privado de la 
Universidad Autónoma, 
Francisco Garcimartín, di-
sertará sobre la directiva de 
marcos de reestructuración 

preventiva y segunda opor-
tunidad y su transposición 
en España. Los magistrados 
María Salomé Martínez 
Bouzas y Andrés Sánchez 
Magro, junto al economista 
y auditor de cuentas Alfonso 
Gómez Bilbao, presentarán 
la ponencia ‘Avalancha con-
cursal. Gestión eficaz de pro-
cedimientos’. También esta-
rán presentes Ana Belén 
Campuzano, Alfonso Muñoz 
Paredes y Pablo Sócrates 
González- Carrero. J. C.

Doscientos expertos del derecho concursal abordan en 
Compostela el alud de quiebras de empresas por llegar
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GALICIA.-Santiago acogerá el XV Encuentro
de Profesionales del Derecho Concursal los
próximos días 28 y 29 de octubre
La subsecretaria del Ministerio de Asuntos Económicos y Transformación Digital abrirá una cita que
supera los 200 inscritos

SANTIAGO DE COMPOSTELA, 18 Oct. (EUROPA PRESS) -

La subsecretaria del Ministerio de Asuntos Económicos y Transformación Digital, Amparo López
Senovilla, participará en Santiago de Compostela en uno de los primeros eventos presenciales
abiertos que se celebran tras mejorar la situación de la pandemia. En concreto, inaugurará el XV
Encuentro de Profesionales del Derecho Concursal, que se celebrará en la capital gallega los
próximos días 28 y 29 de octubre.

Esta nueva edición de las jornadas se desarrollará bajo fórmula mixta, presencial y webinar. En
cuanto al acto de apertura de este encuentro, que analizará las consecuencias de la entrada en
vigor hace poco más de un año del texto refundido de la Ley Concursal, tendrá lugar a las 9,00
horas del día 28 en el auditorio compostelano de Abanca

En esta cita también se estudiará la evolución de las novedades legislativas publicadas tras la
declaración del estado de alarma provocado por la crisis sanitaria en los ámbitos concursal y
societario.

Los profesionales reunidos en estas sesiones estudiarán el anteproyecto de ley de reforma del texto
refundido de la Ley Concursal, que en la actualidad se halla en fase de tramitación por parte del
Gobierno de España.

Su entrada en vigor supondrá un cambio de paradigma en el escenario concursal, que obligará a los
profesionales a analizar la insolvencia de manera preventiva con el objetivo de recurrir
residualmente al actual remedio concursal.

PRIMERA JORNADA

El encuentro lo inaugurará la subsecretaria del Ministerio de Asuntos Económicos y Transformación
Digital, Amparo López Senovilla, y a continuación el catedrático de Derecho Internacional Privado de
la Universidad Autónoma, Francisco Garcimartín, disertará sobre la directiva de marcos de
reestructuración preventiva y segunda oportunidad y su transposición en España.

Para las 12,00 horas, está prevista las intervenciones de los magistrados María Salomé Martínez
Bouzas y Andrés Sánchez Magro que junto con el economista y auditor de cuentas Alfonso Gómez
Bilbao, presentarán la ponencia 'Avalancha concursal. Gestión eficaz de procedimientos'.
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'LUCES Y SOMBRAS DE LA MORATORIA CONCURSAL'

La jornada del viernes comenzará con la ponencia 'Luces y sombras de la moratoria concursal',
aprobada por el Gobierno tras la declaración del estado de alarma. Participarán la catedrática de
Derecho Mercantil, Ana Belén Campuzano, y los magistrados especialistas en Derecho Mercantil,
Alfonso Muñoz Paredes y Pablo Sócrates González- Carrero.

A lo largo de esta sesión se celebrarán diversas mesas redondas de contenido jurídico y económico.
A las 14,30 horas se clausurarán las jornadas.

MÁS DE 200 INSCRITOS

La inscripción en el XV Encuentro de Profesionales del Derecho Concursal supera las doscientas
personas procedentes de los ámbitos profesionales y universitarios que han manifestado un
extraordinario interés por el contenido del programa de trabajo.

© 2021 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa
Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Apuntan á nova lei concursal como elemento
"fundamental" para garantir empresas viables
tras a covid
A Xunta destaca o papel dos profesionais do dereito concursal e a necesidade da actualización continua da súa
formación.

Santiago acollerá o XV Encontro de Profesionais do Dereito Concursal os próximos días 28 e 29 de outubro (http://galiciaconfidencial.com/nova/177908.html)

Por E.P. | SANTIAGO DE COMPOSTELA | 28/10/2021 | Actualizada ás 18:35
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A subsecretaria do Ministerio de Asuntos Económicos e Transformación Tecnolóxica, Amparo López Senovilla, apuntou á nova lei
concursal como elemento "fundamental" para garantir empresas viables tras a pandemia da covid, na apertura do XV Encontro en
Galicia de Profesionais do Dereito Concursal que se celebra este xoves e venres en Santiago de Compostela. 

"O anteproxecto de lei concursal debe de ser de máxima calidade e será unha ferramenta e�caz para as pemes e os autónomos
ante a situación causada pola covid", destacou. A futura lei, consecuencia da directiva europea sobre insolvencias, será un elemento
"fundamental", ao seu xuízo, para transformar a economía española "e garantir empresas viables que poidan continuar coa súa
actividade". 

Actualmente, o anteproxecto de lei atópase en fase de estudo para iniciar o seu trámite parlamentario "porque é necesario que se
aprobe canto antes". López Senovilla explicou as novidades principais do texto lexislativo e incidiu na importancia de antepoñer as
reestruturacións empresariais antes de chegar á situación de insolvencia. Neste sentido, salientou que "a nova lei debe ser áxil e
versátil, co obxectivo claro de favorecer a segunda oportunidade". 

Pola súa banda, o presidente do Consello de Economistas de España, Valentín Pich, expresou que o aumento de concursos
empresariais cando conclúa a moratoria debido á situación da pandemia non será "tan intensa a curto prazo", pero precisou que é
necesario que a trasposición da directiva europea se realice canto antes. "O proxecto é bo", dixo, "e cando sexa de�nitivo
avaliarémolo". 

A XUNTA 

Pola súa banda, o vicepresidente da Xunta (https://www.xunta.gal/portada), Alfonso Rueda, destacou na inauguración do encontro
o papel das administracións concursais e a necesidade dunha formación continua para actualizar os coñecementos e dar resposta
ás continuas modi�cacións legais neste ámbito. Tamén subliñou que "os fondos Next Generation deben utilizarse en políticas
estruturais, non conxunturais". 
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Comenta

Rueda recoñeceu "a complexidade do traballo" que desempeñan estes profesionais na loita por recuperar empresas, tanto na
prestación de auxilio aos maxistrados dos xulgados mercantís que se encargan de asuntos relacionados cos concursos de
acredores como na asistencia pericial por parte dos economistas que a administración de xustiza demanda. 

A Xunta e o Consello Galego de Colexios de Economistas colaboran na designación de economistas do catro colexios da
comunidade para atender as solicitudes de servizos periciais na asistencia xurídica gratuíta. Na súa intervención, o vicepresidente
primeiro incidiu en que a axilidade na tramitación de expedientes redundará na mellora da economía, sobre todo no actual
contexto marcado polo impacto económico derivado da pandemia de coronavirus.

O vicepresidente primeiro e conselleiro de Presidencia, Xustiza e Turismo, Alfonso Rueda, na inauguración do XV Encontro en Galicia de Profesionais do Dereito Concursal. XOÁN CRESPO | Fonte:

Europa Press
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Apuntan a la nueva ley
concursal como elemento
"fundamental" para garantizar
empresas viables tras la covid

Europa Press | Jueves, 28 de octubre de 2021, 18:19
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La Xunta destaca el papel de los profesionales del derecho concursal y
la necesidad de la actualización continua de su formación 

La subsecretaria del Ministerio de Asuntos Económicos y
Transformación Tecnológica, Amparo López Senovilla, ha apuntado a
la nueva ley concursal como elemento "fundamental" para
garantizar empresas viables tras la pandemia de la covid, en la
apertura del XV Encuentro en Galicia de Profesionales del Derecho
Concursal que se celebra este jueves y viernes en Santiago de
Compostela. 

"El anteproyecto de ley concursal debe de ser de máxima calidad y
será una herramienta e�caz para las pymes y los autónomos ante la
situación causada por la covid", ha destacado. 

La futura ley, consecuencia de la directiva europea sobre
insolvencias, será un elemento "fundamental", a su juicio, para
transformar la economía española "y garantizar empresas viables
que puedan continuar con su actividad". 

Actualmente, el anteproyecto de ley se encuentra en fase de estudio
para iniciar su trámite parlamentario "porque es necesario que se
apruebe cuanto antes". 

López Senovilla explicó las novedades principales del texto
legislativo e incidió en la importancia de anteponer las
reestructuraciones empresariales antes de llegar a la situación de
insolvencia.

En este sentido, enfatizó que "la nueva ley debe ser ágil y versátil,
con el objetivo claro de favorecer la segunda oportunidad". 

Mis preferencias
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noroeste de Galicia

Ola de pequeños
terremotos en el sur de
Ourense: 31 en menos

de una semana en lugares
como Laza y Sarreaus

Gonzalo Caballero se
anota un tanto pactando
con Abel Caballero para

el Congreso del PSdeG

Por su parte, el presidente del Consejo de Economistas de España,
Valentín Pich, expresó que el aumento de concursos empresariales
cuando concluya la moratoria debido a la situación de la pandemia no
será "tan intensa a corto plazo", pero precisó que es necesario que la
trasposición de la directiva europea se realice cuanto antes. 

"El proyecto es bueno, dijo, y cuando sea de�nitivo lo evaluaremos". 
Durante las dos jornadas, el XV Encuentro los profesionales estudiará
la evolución de las novedades legislativas publicadas tras la
declaración del estado de alarma provocado por la crisis sanitaria en
los ámbitos concursal y societario. 

Igualmente, abordará el anteproyecto de ley de reforma del texto
refundido de la ley concursal que en la actualidad se halla en fase de
tramitación por parte del Gobierno de España. 

LA XUNTA 
Por su parte, el vicepresidente de la Xunta, Alfonso Rueda, ha
destacado en la inauguración del encuentro el papel de las
administraciones concursales y la necesidad de una formación
continua para actualizar los conocimientos y dar respuesta a las
continuas modi�caciones legales en este ámbito. También subrayó
que "los fondos Next Generation deben utilizarse en políticas
estructurales, no coyunturales". 

Rueda ha reconocido "la complejidad del trabajo" que desempeñan
estos profesionales en la lucha por recuperar empresas, tanto en la
prestación de auxilio a los magistrados de los juzgados mercantiles
que se encargan de asuntos relacionados con los concursos de
acreedores como en la asistencia pericial por parte de los
economistas que la administración de justicia demanda. 

La Xunta y el Consello Galego de Colexios de Economistas colaboran
en la designación de economistas de los cuatro colegios de la
comunidad para atender las solicitudes de servicios periciales en la
asistencia jurídica gratuita. 

En su intervención, el vicepresidente primero incidió en que la
agilidad en la tramitación de expedientes redundará en la mejora de
la economía, sobre todo en el actual contexto marcado por el impacto
económico derivado de la pandemia de coronavirus.  

0b a j 
Mis preferencias
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La subsecretaria del Ministerio de Asuntos Económicos y Transformación Tecnológica, Amparo
López Senovilla, ha apuntado a la nueva ley concursal como elemento «fundamental» para
garantizar empresas viables tras la pandemia de la covid, en la apertura del XV Encuentro en
Galicia de Profesionales del Derecho Concursal que se celebra este jueves y viernes en Santiago
de Compostela.

«El anteproyecto de ley concursal debe de ser de máxima calidad y será una herramienta eficaz
para las pymes y los autónomos ante la situación causada por la covid», ha destacado.

La futura ley, consecuencia de la directiva europea sobre insolvencias, será un elemento
«fundamental», a su juicio, para transformar la economía española «y garantizar empresas viables
que puedan continuar con su actividad».

Actualmente, el anteproyecto de ley se encuentra en fase de estudio para iniciar su trámite
parlamentario «porque es necesario que se apruebe cuanto antes».

López Senovilla explicó las novedades principales del texto legislativo e incidió en la importancia
de anteponer las reestructuraciones empresariales antes de llegar a la situación de insolvencia.

En este sentido, enfatizó que «la nueva ley debe ser ágil y versátil, con el objetivo claro de
favorecer la segunda oportunidad».

Por su parte, el presidente del Consejo de Economistas de España, Valentín Pich, expresó que el
aumento de concursos empresariales cuando concluya la moratoria debido a la situación de la
pandemia no será «tan intensa a corto plazo», pero precisó que es necesario que la trasposición
de la directiva europea se realice cuanto antes.

«El proyecto es bueno, dijo, y cuando sea definitivo lo evaluaremos».

Durante las dos jornadas, el XV Encuentro los profesionales estudiará la evolución de las
novedades legislativas publicadas tras la declaración del estado de alarma provocado por la crisis
sanitaria en los ámbitos concursal y societario.

Apuntan a la nueva ley concursal como elemento «fundamental» para garantizar
empresas viables tras la covid
La Xunta destaca el papel de los profesionales del derecho concursal y la necesidad de la actualización continua de su formación

Por Europa Press  - 28 octubre, 2021



29/10/21 10:21 Apuntan a la nueva ley concursal como elemento "fundamental" para garantizar empresas viables tras la covid

https://gcdiario.com/economia/239331-apuntan-a-la-nueva-ley-concursal-como-elemento-fundamental-para-garantizar-empresas-viables-tras-la-c… 2/2

Igualmente, abordará el anteproyecto de ley de reforma del texto refundido de la ley concursal
que en la actualidad se halla en fase de tramitación por parte del Gobierno de España.

LA XUNTA

Por su parte, el vicepresidente de la Xunta, Alfonso Rueda, ha destacado en la inauguración del
encuentro el papel de las administraciones concursales y la necesidad de una formación continua
para actualizar los conocimientos y dar respuesta a las continuas modificaciones legales en este
ámbito. También subrayó que «los fondos Next Generation deben utilizarse en políticas
estructurales, no coyunturales».

Rueda ha reconocido «la complejidad del trabajo» que desempeñan estos profesionales en la lucha
por recuperar empresas, tanto en la prestación de auxilio a los magistrados de los juzgados
mercantiles que se encargan de asuntos relacionados con los concursos de acreedores como en la
asistencia pericial por parte de los economistas que la administración de justicia demanda.

La Xunta y el Consello Galego de Colexios de Economistas colaboran en la designación de
economistas de los cuatro colegios de la comunidad para atender las solicitudes de servicios
periciales en la asistencia jurídica gratuita.

En su intervención, el vicepresidente primero incidió en que la agilidad en la tramitación de
expedientes redundará en la mejora de la economía, sobre todo en el actual contexto marcado por
el impacto económico derivado de la pandemia de coronavirus.
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SANTIAGO CIUDAD

López Senovilla asegura en Santiago que la nueva ley concursal «será una
herramienta clave para favorecer a pymes y autónomos»

O. P.
SANTIAGO / LA VOZ

L

La subsecretaria del Ministerio de Asuntos Económicos participó en la apertura del Encuentro en Galicia de
Profesionales del Derecho Concursal

28 oct 2021 . Actualizado a las 18:52 h.

   

a subsecretaria del Ministerio de Asuntos Económicos y Transformación Digital, Amparo López Senovilla, aseguró en
Santiago que «el anteproyecto de ley concursal debe ser de máxima calidad, y será una herramienta eficaz para las

pymes y los autónomos» ante la situación causada por el coronavirus. Subrayó que la futura ley, consecuencia de la
directiva europea sobre insolvencias, será un elemento fundamental para transformar la economía española y garantizar
empresas viables que puedan continuar con su actividad. El anteproyecto de ley se encuentra en fase de estudio para
iniciar su tramitación parlamentaria, porque es necesario que se apruebe cuanto antes, expresó. En cuanto a las principales
novedades del texto legislativo, destacó la importancia de anteponer las reestructuraciones empresariales antes de llegar a
la situación de insolvencia, e incidió en que «la nueva ley debe ser ágil y versátil, con el objetivo claro de favorecer la
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segunda oportunidad». López Senovilla se expresó así en la apertura del decimoquinto Encuentro en Galicia de
Profesionales del Derecho Concursal, que se celebra en la capital gallega.

Por su parte, Valentín Pich, presidente del Consejo de Economistas de España, expresó que el aumento de concursos
empresariales cuando concluya la moratoria establecida debido a la pandemia no será «tan intensa a corto plazo», pero
precisó que es necesario que la trasposición de la directiva europea se realice cuanto antes: «El proyecto es bueno, y
cuando sea definitivo lo evaluaremos», afirmó. 

El vicepresidente primero de la Xunta y conselleiro de Presidencia, Alfonso Rueda, subrayó la necesidad de que las
administraciones se esfuercen en la dotación de medios y normativas que permitan agilizar los procesos concursales.
Destacó los fondos Next Generation como «una oportunidad única para reactivar la economía y se deben emplear en
políticas estructurales, no coyunturales».

Las jornadas de profesionales del derecho concursal, que se celebran el jueves 28 y el viernes 29, estudian la evolución de
las novedades legislativas publicadas tras la declaración del estado de alarma en los ámbitos concursal y societario.
También abordan el anteproyecto de ley concursal.

Archivado en: Santiago ciudad
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Un terremoto de magnitud 4,4 en el Cantábrico se siente en varios puntos de Galicia
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Detenido un hombre por la muerte de un niño al que se llevó de un parque en Lardero, La Rioja
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O vicepresidente da Xunta, Alfonso Rueda, destacou hoxe na inauguración do XV Encontro en
Galicia de Profesionais do Dereito Concursal, o importante papel dos administradores
concursais e a necesidade dunha formación continua para actualizar os coñecementos e dar
resposta ás continuas modificacións legais neste ámbito. 
Alfonso Rueda recoñeceu a complexidade do traballo que desempeñan estes profesionais do
dereito concursal na loita por recuperar empresas que atravesan situacións complicadas que
afectan aos seus traballadores, tanto na prestación de auxilio aos maxistrados dos xulgados
mercantís que se encargan dos asuntos relacionados cos concursos de acreedores como na
asistencia pericial por parte dos economistas que a Administración de Xustiza demanda.

Neste ámbito, a Xunta e o Consello Galego de Colexios de Economistas colaboran designación
de economistas dos catro colexios da comunidade para atender as solicitudes de servizos
periciais na asistencia xurídica gratuíta.

Na súa intervención, o vicepresidente primeiro da Xunta tamén incidiu en que a axilidade na
tramitación dos expedientes concursais incidirá na mellora da economía, sobre todo no actual
contexto marcado polo impacto económico derivado da pandemia do coronavirus.

Tamén co obxectivo de axilizar a actividade xudicial, a Xunta puxo en marcha un plan de
choque, dotado con case 2 millóns de euros, do que se está a levar a cabo neste ano a súa
segunda fase estendendo as medidas no reforzo de persoal e equipamento da primeira fase nos
xulgados do Social e do Mercantil aos de 2ª Instancia.

Ademais, lembrou que na Comisión Mixta de Xustiza do pasado marzo acordouse co Tribunal
Superior de Xustiza de Galicia solicitar ao Goberno central un novo xulgado do Mercantil na
Coruña e 2 prazas de maxistrado, unha delas na sección 1ª da Audiencia Provincial de Ourense
e outra na mesma sección da Audiencia de Lugo, que comezarán a funcionar segundo indicou o
Ministerio de Xustiza, a finais deste ano. 
Deste xeito, no caso do novo xulgado do Mercantil na Coruña o Goberno galego incide na

A Xunta destaca o importante papel dos
profesionais do Dereito Concursal e a necesidade
da actualización continua da súa formación

O vicepresidente primeiro da Xunta, Alfonso Rueda, participou esta mañá na
inauguración do “XV Encontro en Galicia de Profesionais do Dereito Concursal”

Alfonso Rueda lembrou que na derradeira Comisión Mixta de Xustiza co TSXG
solicitouse un novo xulgado do Mercantil na Coruña e 2 prazas de maxistrado, unha
na sección 1ª da Audiencia Provincial de Ourense e na de Lugo, que comezarán a
funcionar segundo indicou o Ministerio de Xustiza, a finais deste ano
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necesidade de reforzar estes órganos xudiciais, xunto coas xurisdicións do Social, debido á
especial incidencia da covid-19 co aumento de asuntos que afectan á cidadanía como Ertes,
despidos ou concursos de acreedores.

O XV Encontro en Galicia de Profesionais do Dereito Concursal, organizado polo Consello
Galego de Economistas, reúne de novo en Galicia e despois do parón do ano pasado debido á
covid, a especialistas do ámbito académico, xudicial e profesional que debaterán sobre as
novidades lexislativas de gran calado en materia concursal e dos retos abertos para o futuro
concursal e mercantil.
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GALICIA.-Apuntan a la nueva ley
concursal como elemento
"fundamental" para garantizar
empresas viables tras la covid
La Xunta destaca el papel de los profesionales del derecho concursal y la
necesidad de la actualización continua de su formación

SANTIAGO DE COMPOSTELA, 28 Oct. (EUROPA PRESS) -

La subsecretaria del Ministerio de Asuntos Económicos y Transformación
Tecnológica, Amparo López Senovilla, ha apuntado a la nueva ley concursal como
elemento "fundamental" para garantizar empresas viables tras la pandemia de la
covid, en la apertura del XV Encuentro en Galicia de Profesionales del Derecho
Concursal que se celebra este jueves y viernes en Santiago de Compostela.

"El anteproyecto de ley concursal debe de ser de máxima calidad y será una
herramienta eficaz para las pymes y los autónomos ante la situación causada por la
covid", ha destacado.

La futura ley, consecuencia de la directiva europea sobre insolvencias, será un
elemento "fundamental", a su juicio, para transformar la economía española "y
garantizar empresas viables que puedan continuar con su actividad".

Actualmente, el anteproyecto de ley se encuentra en fase de estudio para iniciar su
trámite parlamentario "porque es necesario que se apruebe cuanto antes".

López Senovilla explicó las novedades principales del texto legislativo e incidió en la
importancia de anteponer las reestructuraciones empresariales antes de llegar a la
situación de insolvencia.
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En este sentido, enfatizó que "la nueva ley debe ser ágil y versátil, con el objetivo
claro de favorecer la segunda oportunidad".

Por su parte, el presidente del Consejo de Economistas de España, Valentín Pich,
expresó que el aumento de concursos empresariales cuando concluya la moratoria
debido a la situación de la pandemia no será "tan intensa a corto plazo", pero
precisó que es necesario que la trasposición de la directiva europea se realice
cuanto antes.

"El proyecto es bueno, dijo, y cuando sea definitivo lo evaluaremos".

Durante las dos jornadas, el XV Encuentro los profesionales estudiará la evolución
de las novedades legislativas publicadas tras la declaración del estado de alarma
provocado por la crisis sanitaria en los ámbitos concursal y societario.

Igualmente, abordará el anteproyecto de ley de reforma del texto refundido de la ley
concursal que en la actualidad se halla en fase de tramitación por parte del
Gobierno de España.

LA XUNTA

Por su parte, el vicepresidente de la Xunta, Alfonso Rueda, ha destacado en la
inauguración del encuentro el papel de las administraciones concursales y la
necesidad de una formación continua para actualizar los conocimientos y dar
respuesta a las continuas modificaciones legales en este ámbito. También subrayó
que "los fondos Next Generation deben utilizarse en políticas estructurales, no
coyunturales".

Rueda ha reconocido "la complejidad del trabajo" que desempeñan estos
profesionales en la lucha por recuperar empresas, tanto en la prestación de auxilio
a los magistrados de los juzgados mercantiles que se encargan de asuntos
relacionados con los concursos de acreedores como en la asistencia pericial por
parte de los economistas que la administración de justicia demanda.

La Xunta y el Consello Galego de Colexios de Economistas colaboran en la
designación de economistas de los cuatro colegios de la comunidad para atender
las solicitudes de servicios periciales en la asistencia jurídica gratuita.

En su intervención, el vicepresidente primero incidió en que la agilidad en la
tramitación de expedientes redundará en la mejora de la economía, sobre todo en
el actual contexto marcado por el impacto económico derivado de la pandemia de
coronavirus.
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CUENTAS. El vicepresidente segundo, Francisco Conde (c), ayer (Santiago). Foto: X. Crespo

REDACCIÓN 
Santiago 

Continúa el trámite parla-
mentario, con el debate en co-
misión, de los presupuestos 
de la Xunta para el próximo 
año. Ayer, le tocó abrir al vice-
presidente económico y con-
selleiro de Industria, Francis-
co Conde, el turno para expli-
car las cuentas de su departa-
mento, que dispondrá de 490 
millones de euros para im-
pulsar la recuperación y 
avanzar hacia una “Galicia in-
teligente y sostenible” que 
consolide el tejido industrial. 

Superado lo peor de la cri-
sis, incidió el conselleiro, es el 
momento de “pasar a la reac-
tivación y la recuperación” 
entendida ésta como una 
oportunidad para iniciar la 
transformación del modelo 
productivo que ha de pivotar, 
según explicó, sobre la digi-
talización y la sosteniblidad. 

Con esa idea, la Vicepresi-
dencia económica aumenta 
un 20 % los fondos de impul-
so a la innovación y un 35 % 
los destinados a una transi-
ción energética justa. El pre-
supuesto de la Axencia Gale-
ga de Innovación se acercará 
a los 152 millones, mientras 
que la Dirección Xeral de Pla-
nificación Energética y el Ine-
ga dispondrán de casi 73. So-
lo estos dos departamentos 
acaparan el 46 % del presu-
puesto de la Vicepresidencia.  

El otro 41 % de las partidas 
tendrá como objetivo ayudar 
a cubrir las necesidades del 
tejido productivo y apoyar a 
pymes, industrias y empren-
dedores. El Igape  gestionará 
casi 202 millones; la Axencia 
da Industria Forestal tendrá 
cerca de 17 millones y para la 
modernización del comercio, 
la dirección xeral encargada 
tiene consignados otros 25. 

Entre las medidas para im-
pulsar la digitalización, Con-
de aludió al cheque digital y, 
entre otras, el apoyo a los cen-
tros de fabricación avanzada. 

En el apartado energético, 
las líneas estratégicas pasan 
por fomentar el autoconsumo 
de renovables y la eficiencia 
energética en los hogares y las 
pymes, y por impulsar tam-
bién comunidades energéti-
cas locales. Para el bono social 
se reservan dos millones.

Santiago. La comunidad ga-
llega creará en los próximos 
meses casi 600 plazas en sus 
geriátricos (315) y centros de 
atención a personas con dis-
capacidad (280). Así lo anun-
ció ayer la conselleira de Polí-
tica Social, Fabiola García, en 
la comparecencia que realizó 
en el Parlamento de Galicia 
para informar sobre las cuen-
tas de su departamento:  unos 
presupuestos que llegarán a 

Casi 600 plazas más en centros de 
discapacidad y residencias públicas 

los 927,4 millones de euros, es 
decir, un 14,2% más respecto 
a los de 2020 y el doble que los 
destinados al área en 2009. 

Así las cosas, García remar-
có que este incremento per-
mitirá “dar máis certezas ás 
familias galegas no momento 
que máis as necesitan”, recor-
dando que la CCAA ya es refe-
rente a nivel estatal en la aten-
ción a la infancia con medidas 
como, por ejemplo, la gratui-
dad para segundos hijos y su-
cesivos, aplicada desde abril 
de 2020, o las incluidas en la 
Lei de impulso demográfico, 
aprobada el pasado febrero. 

Siguiendo con su labor en 

este ámbito, la Xunta inverti-
rá 168,3 millones (el 18,1% del 
presupuesto social) en mate-
ria de Familia, Infancia y Di-
namización Demográfica du-
rante el próximo 2022.  

Esta cuantía permitirá du-
plicar el alcance de la red de 
Puntos de Encontro Familiar 
(PEF), que pasarán de siete a  
14 con la apertura de un nue-
vo espacio en Barbanza y seis 
comarcales más. Además, se 
guarda una partida por valor 
de 700.000 euros para poner 
en marcha el primer centro 
de Galicia especializado en la 
atención a menores tutelados 
con trastornos mentales. R.P.

Política Social avanza 
que se crearán en los 
próximos meses: 280 y 
315 respectivamente

Conde apuesta por un modelo productivo que 
pivote sobre la digitalización y la sostenibilidad 

Energía e innovación 
se ‘comen’ el 46 % del 
dinero para Industria

FONDOS EUROPEOS. Con el 
objetivo de responder a la 
demanda de información so-
bre los Fondos Next Genera-
tion, Acluxega, con la colabo-
ración de Instituto Enerxéti-
co de Galicia, organizará el 
próximo día 4 una jornada 
en Santiago dirigida funda-
mentalmente a empresas y 
profesionales técnicos que 
trabajen en temas de ener-

gías renovables, promotores, 
arquitectos, ingenieros, 
constructores, responsables 
técnicos de urbanismo y edi-
ficación pública, así como a 
directores y profesionales 
técnicos, entre otros colecti-
vos.  La apertura de la jorna-
da, que será on line y presen-
cial en la sede de Feuga, la 
realizará Paula Uría Traba, 
directora xeral de Planifica-

ción Enerxética.  En España 
para una transición energéti-
ca justa e inclusiva se desti-
nan un total de 6.385 millo-
nes, una parte importante de 
los cuales los gestionarán las 
comunidades autónomas. En 
la jornada intervendrán tan-
to representantes de orga-
nismos estatales como auto-
nómicos encargados de estos 
fondos. REDACCIÓN  

Jornada de Acluxega sobre los NextGen

Interior del nuevo establecimiento Eroski en Cerceda

CERCEDA. Inmersa en la ex-
pansión de su nueva enseña 
Eroski Rapid, la compañía 
gallega de distribución ali-
mentaria Vegalsa-Eroski 
inauguró ayer su tercera 
franquicia bajo el formato 
de gasolinera, en una esta-
ción de servicio abanderada 
de Cepsa, ubicada en A Silva, 
en Cerceda. ECG

Nueva franquicia 
de Eroski Rapid 

Vigo. La Confederación de 
Empresarios de Pontevedra 
crece. Incorpora a los autóno-
mos de la Asociación de la 
Asociación de Autónomos. 
Así lo anunciaron este jueves 
en Vigo el máximo responsa-
ble de la patronal pontevedre-
sa, Jorge Cebreiros, y el presi-
dente de ATA, Lorenzo Amor, 
ante el patrón de los empre-
sarios gallegos, Juan Manuel 
Vieites, y los integrantes del 
comité directivo de la CEP. 

Amor dejó patente la preo-
cupación de los autónomos 
por la creciente inflación. Ad-
virtió que si hasta ahora los 
empresarios asumen el incre-
mento de las materias pri-

La CEP integra a los 
autónomos de Galicia 
de la asociación ATA

mas, así como de la energía,  
en un futuro próximo “mu-
chos no van a poder seguir 
aguantando la contención de 
los precios que cobran por 
sus servicios”. Señaló que es-
ta situación, así como las 
“zancadillas” que represen-
tan la falta de componentes 
y el precio de la electricidad, 
pueden “lastrar” el ritmo de 
recuperación de la economía. 

Optimista por el inicio del 
diálogo de la reforma laboral, 
afirmó que todo apunta a que 
se van a “mejorar distintos as-
pectos de la norma” pero no 
se derogarán los cambios in-
troducidos en 2012, ya que pa-
ra muchos sectores resulta 
esencial la flexibilidad en la 
contratación. Incidió en que 
aunque es necesario reducir 
la temporalidad de los contra-
tos, no es posible prescindir 
de éstos. M.GIMENO

Alertan del aumento de 
los precios ante el 
encarecimiento de las 
materias y la energía

Santiago. “El anteproyecto de 
ley concursal debe de ser de 
máxima calidad y será una 
herramienta eficaz para las 
pymes y los autónomos ante 
la situación causada por la co-
vid-19” señaló la subsecreta-
ria del Ministerio de Asuntos 
Económicos, Amparo López 
Senovilla en la apertura del 
XV Encuentro en Galicia de 
Profesionales del Derecho 
Concursal que se celebra en-
tre el jueves y este viernes en 
Santiago de Compostela. 

Subrayó que la futura ley, 
consecuencia de la directiva 
europea sobre insolvencias, 
será un elemento fundamen-

Economistas no prevén 
a corto plazo un alud de 
concursos de empresas

tal para transformar la econo-
mía española “y garantizar 
empresas viables que puedan 
continuar con su actividad”.  

Por su parte, el presidente 
del Consejo de Economistas 
de España, Valentín Pich, ex-
presó que el aumento de con-
cursos empresariales cuando 
concluya la moratoria esta-
blecida debido a la situación 
de la pandemia no será “tan 
intenso a corto plazo”. 

En su intervención el vice-
presidente primero y conse-
lleiro de Presidencia de la 
Xunta, Alfonso Rueda, subra-
yó la necesidad de que las ad-
ministraciones se esfuercen 
para dotar de medios y nor-
mativas que agilicen los pro-
cesos concursales. También 
participó Miguel Vázquez 
Taín, presidente del Consello 
Galego de Economistas. J. C.

Compostela acoge el XV 
Encuentro gallego de los 
profesionales que pilotan 
suspensiones de pagos
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La subsecretaria del Ministerio de Asuntos Económicos y Transformación 

Tecnológica, Amparo López Senovilla, ha apuntado a la nueva ley 

concursal como elemento «fundamental» para garantizar empresas 

viables tras la pandemia de la covid, en la apertura del XV Encuentro en 

Galicia de Profesionales del Derecho Concursal que se celebra este jueves 

y viernes en Santiago de Compostela. 

 

«El anteproyecto de ley concursal debe de ser de máxima calidad y será 

una herramienta eficaz para las pymes y los autónomos ante la situación 

causada por la covid», ha destacado. 

La futura ley, consecuencia de la directiva europea sobre insolvencias, 

será un elemento «fundamental», a su juicio, para transformar la 

economía española «y garantizar empresas viables que puedan continuar 

con su actividad». 

Actualmente, el anteproyecto de ley se encuentra en fase de estudio para 

iniciar su trámite parlamentario «porque es necesario que se apruebe 

cuanto antes». 

López Senovilla explicó las novedades principales del texto legislativo e 

incidió en la importancia de anteponer las reestructuraciones 

empresariales antes de llegar a la situación de insolvencia. 

En este sentido, enfatizó que «la nueva ley debe ser ágil y versátil, con el 

objetivo claro de favorecer la segunda oportunidad». 

Por su parte, el presidente del Consejo de Economistas de España, 

Valentín Pich, expresó que el aumento de concursos empresariales cuando 

concluya la moratoria debido a la situación de la pandemia no será «tan 

intensa a corto plazo», pero precisó que es necesario que la trasposición 

de la directiva europea se realice cuanto antes. 

«El proyecto es bueno, dijo, y cuando sea definitivo lo evaluaremos». 

Durante las dos jornadas, el XV Encuentro los profesionales estudiará la 

evolución de las novedades legislativas publicadas tras la declaración del 

estado de alarma provocado por la crisis sanitaria en los ámbitos concursal 

y societario. 
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Igualmente, abordará el anteproyecto de ley de reforma del texto 

refundido de la ley concursal que en la actualidad se halla en fase de 

tramitación por parte del Gobierno de España. 

LA XUNTA 

Por su parte, el vicepresidente de la Xunta, Alfonso Rueda, ha destacado 

en la inauguración del encuentro el papel de las administraciones 

concursales y la necesidad de una formación continua para actualizar los 

conocimientos y dar respuesta a las continuas modificaciones legales en 

este ámbito. También subrayó que «los fondos Next Generation deben 

utilizarse en políticas estructurales, no coyunturales». 

Rueda ha reconocido «la complejidad del trabajo» que desempeñan estos 

profesionales en la lucha por recuperar empresas, tanto en la prestación 

de auxilio a los magistrados de los juzgados mercantiles que se encargan 

de asuntos relacionados con los concursos de acreedores como en la 

asistencia pericial por parte de los economistas que la administración de 

justicia demanda. 

La Xunta y el Consello Galego de Colexios de Economistas colaboran en la 

designación de economistas de los cuatro colegios de la comunidad para 

atender las solicitudes de servicios periciales en la asistencia jurídica 

gratuita. 

En su intervención, el vicepresidente primero incidió en que la agilidad en 

la tramitación de expedientes redundará en la mejora de la economía, 

sobre todo en el actual contexto marcado por el impacto económico 

derivado de la pandemia de coronavirus. 
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La Xunta destaca el papel de los profesionales del derecho concursal y la 
necesidad de la actualización continua de su formación 

La subsecretaria del Ministerio de Asuntos Económicos y Transformación 
Tecnológica, Amparo López Senovilla, ha apuntado a la nueva ley concursal 
como elemento "fundamental" para garantizar empresas viables tras la 
pandemia de la covid, en la apertura del XV Encuentro en Galicia de 
Profesionales del Derecho Concursal que se celebra este jueves y viernes 
en Santiago de Compostela. 

 

"El anteproyecto de ley concursal debe de ser de máxima calidad y será una 
herramienta eficaz para las pymes y los autónomos ante la situación 
causada por la covid", ha destacado. 

 
Europa Press | Jueves, 28 de octubre de 2021, 18:19 



 

La futura ley, consecuencia de la directiva europea sobre insolvencias, será 
un elemento "fundamental", a su juicio, para transformar la economía 
española "y garantizar empresas viables que puedan continuar con su 
actividad". 

 
Actualmente, el anteproyecto de ley se encuentra en fase de estudio para 
iniciar su trámite parlamentario "porque es necesario que se apruebe cuanto 
antes". 

 
López Senovilla explicó las novedades principales del texto legislativo e 
incidió en la importancia de anteponer las reestructuraciones empresariales 
antes de llegar a la situación de insolvencia. 

 
En este sentido, enfatizó que "la nueva ley debe ser ágil y versátil, con el 
objetivo claro de favorecer la segunda oportunidad". 

 
Por su parte, el presidente del Consejo de Economistas de España, Valentín 
Pich, expresó que el aumento de concursos empresariales cuando concluya 
la moratoria debido a la situación de la pandemia no será "tan intensa a 
corto plazo", pero precisó que es necesario que la trasposición de la 
directiva europea se realice cuanto antes. 

 
"El proyecto es bueno, dijo, y cuando sea definitivo lo evaluaremos". 
Durante las dos jornadas, el XV Encuentro los profesionales estudiará la 
evolución de las novedades legislativas publicadas tras la declaración del 
estado de alarma provocado por la crisis sanitaria en los ámbitos concursal 
y societario. 

 
Igualmente, abordará el anteproyecto de ley de reforma del texto refundido 
de la ley concursal que en la actualidad se halla en fase de tramitación por 
parte del Gobierno de España. 



 

LA XUNTA 
 

Por su parte, el vicepresidente de la Xunta, Alfonso Rueda, ha destacado en 
la inauguración del encuentro el papel de las administraciones concursales  
y la necesidad de una formación continua para actualizar los conocimientos 
y dar respuesta a las continuas modificaciones legales en este ámbito. 
También subrayó que "los fondos Next Generation deben utilizarse en 
políticas estructurales, no coyunturales". 

 
Rueda ha reconocido "la complejidad del trabajo" que desempeñan estos 
profesionales en la lucha por recuperar empresas, tanto en la prestación de 
auxilio a los magistrados de los juzgados mercantiles que se encargan de 
asuntos relacionados con los concursos de acreedores como en la 
asistencia pericial por parte de los economistas que la administración de 
justicia demanda. 

 
La Xunta y el Consello Galego de Colexios de Economistas colaboran en la 
designación de economistas de los cuatro colegios de la comunidad para 
atender las solicitudes de servicios periciales en la asistencia jurídica 
gratuita. 

 
En su intervención, el vicepresidente primero incidió en que la agilidad en la 
tramitación de expedientes redundará en la mejora de la economía, sobre 
todo en el actual contexto marcado por el impacto económico derivado de la 
pandemia de coronavirus. 
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{ LOS REYES DEL MANDO } tadas (también nuestra superioridad como 
especie, nuestra mirada altiva), y la reali-
dad o el mercado van poniendo las cosas 
sobre las íes. Ese concepto de ‘dominar la 
historia’, que tanto éxito tiene en los discur-
sos maniqueos y superficiales, tiene que ver 
con la inmediatez de la política, que quiere 
cortoplacismo y tuits: todo se mide en pro-
cesos electorales, como si la vida tuviera al-
go que ver con eso.  

Dominar la historia significa, básicamente, 
ignorar todo lo anterior. La reinvención de la 
realidad está marcha, se proyecta en las pan-
tallas a todo color, se cuela en las redes con 
un lenguaje de batalla, pero a menudo es un 
decorado. La gran tentación es reescribirlo 
todo, creer que empezamos de nuevo. Y que 
cualquier tiempo pasado fue peor. Pero es 
una falacia, no sólo alimentada por el adanis-
mo, sino por la velocidad del presente, por el 
vértigo, por la furia destructiva de los que 
creen que llevamos tiempo equivocados.  

Puedo entender el ansia renovadora de los 
jóvenes. Pero no creo que esa renovación 
consista en hacer ‘tábula rasa’, como si todo 
lo nuevo anulase necesariamente lo viejo, co-

 Filosofía de 
microondas 

José Miguel 
Giráldez 

Periodista

mo si lo antiguo y lo anticuado fueran la mis-
ma cosa. Ese impulso de fervor por la nove-
dad, la que sea, mientras enmiende la plana 
al siglo pasado, y a los anteriores, se curará 
en cada uno de los líderes con la edad, o eso 
esperamos, pero algunos filósofos, por ejem-
plo, también algunos escritores, los denosta-
dos intelectuales, esa gente, insisten en que 
la política se ha llenado de escribidores ur-
gentes, hacedores de frases, y que la inteli-
gencia, al ver el panorama, ha saltado por la 
ventana.  

Habrá de todo, desde luego, pero la sensa-
ción es que se discute más sobre el nombre 
de las cosas que sobre ellas mismas, sobre 
cómo aparecen esas cosas en los titulares, en 
los eslóganes, en las redes y en las pantallas. 
Es posible que los políticos, incluso los parti-
dos, se hayan contagiado del lenguaje de las 
redes, imiten, por interés, eso de las recom-
pensas inmediatas, que tiene que ver con el 
auge del infantilismo dialéctico. La reflexión 
lleva tiempo, exige un fondo cultural e inte-
lectual, implica escuchar a los otros (algo 
que rara vez se hace, en este tiempo de egos 
sordos), no aguanta la verborrea inane ni la 

catarata de descalificaciones, y por eso la re-
flexión lo tiene crudo. Lo malo de la filosofía 
es que se cuece a fuego lento. Hoy se prefiere 
la filosofía de microondas (que se calienta 
mucho en poco tiempo), y con ella nos desa-
yunamos. El pensamiento ‘fast food’ nos ha 
colonizado, porque es fácil y barato, como to-
da la retórica contemporánea de la simpleza, 
que abomina de los matices, siempre tan pe-
sados, y también del pasado, el que sea, al 
que juzgan demasiado solemne, formal, en-
cuadernado en cuero.  

Algunos creen que Sánchez, después de 
su itinerario personal y de los equilibrios de 
la coalición, ha regresado a la Historia. Sus 
últimos movimientos, salvo alguna cosa, 
anuncian la vuelta a la casa del padre, con 
poder, pero sin encuestas. Yolanda Díez, 
gran competidora, no sólo construye una 
nueva identidad en esos terrenos en los que 
atisba un frente amplio, o como se llame, si-
no que ha hecho de la reforma laboral (y de 
esa lucha con Calviño) la marca de su nue-
vo liderazgo. Sin partido, o casi, porque ella 
también regresa a su propia historia, que es 
en la que cree.

NO SÉ cómo terminará lo de la reforma labo-
ral, lo mismo que no sé cómo terminará lo 
de las eléctricas. Este es un mundo rato y 
preocupante: hay coches, pero no hay 
chips. Hay vino, pero no hay botellas. Re-
sulta que dábamos muchas cosas por sen-

* Horarios en VOSE || ** Horarios en VO || *** Horarios en VOSG
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ACTOS DEL DÍA

ACTOS PARA HOY 
 
XUNTA DE GALICIA 
09.00h. Auditorio Abanca. El vice-
presidente primero y conselleiro 
de Presidencia, Xustiza e Turismo, 
Alfonso Rueda, participará en la 
inauguración del XV Encontro en 
Galicia de Profesionais do Dereito 
Concursal.  
 
PARLAMENTO 
17.00h. El presidente del Parla-
mento recibe a la embajadora de 
Israel en España, Rodica Radian-
Gordon, acompañada por el minis-
tro conselleiro, Dan Poraz. 
 
CONCELLO 
10.00h. Pazo de Raxoi. Pleno ordinario. 

17.00h. Praza do Obradoiro. El al-
calde de Santiago, Xosé Sánchez 
Bugallo, mantendrá un encuentro 
en la Praza do Obradoiro con re-
presentantes de la Mesa pola Nor-
malización Lingüística para apoyar 
la iniciativa Xabarín 2.0. 
  
UNIVERSIDADE 
09.00h. Facultade de Ciencias da 
Comunicación. XII Congreso Inter-
nacional Small Cinemas. 
12.00h. Facultade de Xeografía e 
Historia. Seminarios Histagra. Non 
a l´adhesion de l´Espagne: a agri-
cultura española e as negociacións 
franco-españolas para a integra-
ción á CEE, 1977-1982. 
20.00h. Pazo de Fonseca. Noite do 
Samaín na USC. 

SANTIAGO 
16.15h. Dolores Ramos (Centro de 
Educación Infantil Colexio M. Pe-
leteiro).  IV Jornadas de Educación 
Infantil. 
19.45h. Auditorio de Galicia. Con-
versando con… Arturo Reverter, 
previo al concierto del Ciclo de 
Lied que se celebra a las 20.30 ho-
ras. 
20.00h. Biblioteca Pública Ánxel 
Casal. Presentación del XIV Pre-
mio Raíña Lupa. O enigma de San-
tiago. 
20.30h. Auditorio de Galicia. Os 
camiños do amor, concierto del Ci-
clo de Lied con la soprano Catheri-
ne Trottmann y Maciej Pikulski al 
piano. En colaboración con la Aso-
ciación de Amigos da Ópera. 

21.00h. Teatro Principal. Semana 
de Cine Euroárabe Amal 2021. Pro-
yección de You will die at 20 (Sa-
tamoto Fel Eshreen). 
 

CIDADE DA CULTURA 
 
Museo Centro Gaiás. De martes a 
domingo de 10.00 a 20.00 horas, 
con un aforo reducido y adaptado 
a las normativas vigentes en cada 
momento. 
 

EXPOSICIONES 
 
Centro Galego de Arte 
Contemporánea 
Rúa Valle Inclán, 2. Teléfono: 981 
546 619. Exposición permanente 
de fondos de la galería. El centro 

alberga, además, fondos proceden-
tes de algunas colecciones de la 
Xunta de Galicia y de la colección 
Carlos Areán. De 11.00 a 20.00 
horas. Lunes cerrado.   
Fundación Araguaney 
Montero Ríos, 25-27. Teléfono: 
981 559 612. De 11.00 a 20.00 ho-
ras. 
Galería José Lorenzo 
Toural, 9. Teléfono: 981 587 433. 
Exposición permanente de fondos 
de la galería. De 11.30 a 14.00 y de 
17.30 a 21.00 horas. Domingo ce-
rrado. 
Galería Metro 
Xeneral Pardiñas, 12 - 16. Teléfono: 
649 610 287. De lunes a viernes, 
de 12.00 a 14.00 y de 17.00 a 
20.30 horas. Sábados: cita previa.

INFORMACIÓN FACILITADA POR EL ARZOBISPADO

CINESA AS CANCELAS 3D || Centro Comercial As Cancelas. 
Teléfono. 902 333 231. (NOTA: Los horarios de Cinesa As Cancelas, están 
sujetos a cambios de última hora, consultar www.cinesa.es o taquilla). 
Venom: Habrá matanza  16.00 17.00 18.30 19.30 
       21.00 22.00 
Dune        21.45 
El buen patrón    16.10   22.20 
Hallowenn kills    17.10 19.50  22.30 
La crónica francesa    19.15  21.55 
La familia Addams 2      18.00    
Medjurgorje, la película  16.15  
Ron da error   15.50 16.40 18.15 19.10 20.30 
Sin tiempo para morir    19.00  21.10 
MULTICINES COMPOSTELA || Ramón Piñeiro, 3. 
Supernova  17.40  *20.00  
Titane     17.30   *22.20  
Madres paralelas     17.40 20.10 22.30  
El buen patrón     17.30 20.00 22.30  
Entre rosas  *17.30  20.00   22.00 
Dune        *22.00  
Pleasure     *20.10   *22.30 
Un segundo       *20.00 
CINEMA NUMAX || Concepción Arenal, 9 baixo.  www.numax.org 
A vida de bohemia  *15.35 || El extraño viaje   **20.05 
A crónica francesa *12.00     *22.00 ||  Madres paralelas          **17.40 
MINICINES CENTRAL || Justo Martínez, 21. A Estrada (Pontevedra). 
El buen patrón  19.15      21.30  || Madres paralelas  21.00 
La familia Adams 2  17.15  || Venom  17.00  19.00 

CINES | SANTIAGO

En el programa de este mes María Dobarro 
entrevista al compositor Juan Durán con el 
que habla de su trayectoria, desde la infancia 
hasta sus proyectos más actuales, haciendo 
especial mención a su obra Troula, creada 
para conmemoran el 25 aniversario de la 
Orquesta Sinfónica de Galicia y en la que 
combina distintos temas gallegos.

QUERIDO MUNDO     DOMINGOS 
 SEMANA SÁBADO Y FESTIVOS 
Capilla General de Ánimas 9.00 9.00 9.00 
 10.00 10.00 10.00 
 11.00 11.00 11.00 
 12.00 12.00 12.00 
Virgen del Portal   12.30 
Monasterio de Belvís 19.30 19.30 19.30 
Catedral 7.30-9.30-12-19.30 7.30-9.30 7.30-
  12-19.30 9.30-12-19.30    
MM. Carmelitas 8.15 8.15 12.00 
MM. Mercedarias 8.15 8.15 12.00 
MM. Benedictinas  8.00 12.00 
San Paio de Antealtares 19.30   
San Agustín 12.00-19.00 12.00-19.00 12.00-20.00 
San Benito del Campo 20.30 20.30 12.00 (galego) 
San Fernando 9.00 9.00 9.30-12.00 
 20.00 20.00 13.00-20.00 
San Francisco 13.00 13.00 12.00-13.00 
 20.00 20.00 20.00 
San Fructuoso  17.30 10.00 (galego) 
Carmen de Abaixo  18.30 11.15 (galego) 
San Miguel dos Agros 18.30 19.30 11.00 
Iglesia de Pastoriza   11.00 
Capilla de San Roque    18.00 
San Pedro Apóstol  19.00 10.00-12.30 (galego) 
Capilla de la Angustia 19.30 19.30 9.00-11.30 (galego) 
La Corticela 11.00 11.00 11.00 
Santa María de Sar 20.00 20.00 10.30-12.30 
Santa María Salomé 19.00 19.00-21.00 12.00-19.00-21.00 
Iglesia del Pilar  20.00 20.00 11.30-12.30

HORARIO DE MISAS



 

 

 

ECONOMIA-LABORAL 

-- 09,00 horas: En Santiago, la subsecretaria del Ministerio de Asuntos 
Económicos y Transformación Digital, Amparo López Senovilla, y el 
vicepresidente primero y conselleiro de Presidencia, Alfonso Rueda, 
participan en la inauguración del XV Encuentro de Profesionales del 
Derecho Concursal. Auditorio de Abanca --Preguntoiro, 23--. 
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X. CIBES 
Santiago 

 Abanca sube un escalón más 
en la recuperación tras las 
embestidas del covid. Tras 
cubrirse las espaldas con 273 
millones de euros en provisio-
nes ante posibles créditos fa-
llidos en 2020, cuando apre-
taba la pandemia, la entidad 
ya presentó en el primer se-
mestre de este año un bene-
ficio de 157 millones de euros, 
lo que supuso un 18 % en la 
variación interanual. La sen-
da del crecicimiento se conso-
lidó también en el tercer tri-
mestre: el banco  presenta un 
beneficio de 210 millones de 
euros, un 46 por ciento más. 

Abanca, que hizo ayer pú-
blicos los datos, atribuye la 
mejora de sus beneficios fun-
damentalmente al incremen-
to de los ingresos recurren-
tes, al control efectivo de gas-
tos y a la contención del cos-
te del riesgo. Ayudó, además, 
que ya no empañan las cuen-
tas las provisiones para hacer 
frente a los efectos colaterales 
del covid (211 millones en el 

mismo periodo de 2020). 
Con las últimas cifras de re-

sultados, la entidad que presi-
de Juan Carlos Escotet desta-
ca que afronta la etapa de re-
cuperación y transformación 
de la economía desde una po-
sición de “fortaleza” financie-
ra, acreditada –sostiene– por 
la “máxima” calidad de sus 
activos, sus “elevados” niveles 
de cobertura, su “robusto”  ni-
vel de capitalización y su “có-
moda” posición de liquidez.  

Los ingresos recurrentes 
siguen ganando peso trimes-
tre a trimestre en la cuenta de 
resultados de la entidad. 
“Gracias a la buena evolución 
del margen de intereses (que 
creció un 7,6%) y de los ingre-
sos por prestación de servi-
cios bancarios (que lo hicie-
ron en un 9,8%), la margen 
básica registró un incremen-
to del 8,2%”, señala el banco. 
Añade que gracias a la reali-
zación de proyectos de racio-
nalización y a la obtención de 
valor en las integraciones, los 

sar de mantener la prudencia 
en cuanto a coberturas del 
crédito, precisa Abanca, que 
mantiene las coberturas de 
crédito dudoso más elevadas 
del sistema financiero espa-
ñol (85,4%). Destaca, en este 
punto, la “prudencia” en el 
segmento de pymes y gran-
des empresas, donde  alcanza 
el 105,2% de cobertura. 

Durante el tercer trimes-
tre, el volumen de negocio au-
mentó un 15,8%, hasta los 
103.697 millones de euros. Sin 
embargo, si se contabiliza el 
correspondiente a la red es-
pañola de Nuevo Banco, esta 
cifra se sitúa ya por encima de 
los 107.000 millones, lo que 
supone un crecimiento inte-
ranual del 20,1%. 

La cartera de crédito a 
clientes “en situación nor-
mal” –destaca asimismo la 
entidad financiera– se incre-
mentó en un 15,4% en térmi-
nos interanuales (10,9% ex-
cluyendo  Bankoa, integrada 
a principios de 2021) hasta los 
44.429 millones de euros. La 
financiación a empresas y fa-
milias, que suman el 77% del 
total, constituye su compo-
nente mayoritario. 

 
SUBEN CASI UN 15 % LOS 
DEPÓSITOS DE CLIENTES. 
Por lo que respeta a los recur-
sos de clientes, la entidad ges-
tiona un total de 58.830 millo-
nes de euros. Esta cifra supo-
ne un crecimiento total del 
17,0% (11,5% sin contabilizar  
Bankoa). Los depósitos de 
clientes crecieron un 14,8% 
(11 % sin incluir  Bankoa), has-
ta los 46.861 millones de eu-
ros. En lo que va de año el 
banco incorporó más de 
128.000 nuevos clientes valor, 
incrementó en un 11,8% su 
parque de tarjetas de crédito 
y débito, y aumentó en un 
14,6% su parque de  TPVs. 

 
CARTERA Y COBERTURAS. 
Abanca asegura en su balan-
ce que continúa situada como 
mejor entidad del sector fi-
nanciero español en cuanto a 
calidad de la cartera y cober-
turas. En comparación con 
septiembre del año pasado, la 
entidad redujo sus activos du-
dosos en un 17,1% (-21,1% ex- 
Bankoa). Según los últimos 
datos, presenta, además, una 
tasa de morosidad del 1,9%, 

··· Con los resultados del tercer trimestre encima de la 
mesa, la entidad que preside Juan Carlos Escotet  apun-
ta que sigue desarrollando su hoja de ruta en la transi-
ción hacia una economía más sostenible y, al respecto, 
destaca que en entre julio y septiembre ha logrado “hi-
tos muy relevantes” como la primera emisión verde, que 
contó con una  sobredemanda de 2,6 veces el importe 
emitido o la firma de un acuerdo para el suministro de 
energía renovable. 
 

··· De cara al futuro más inmediato, sostiene que una 
de las palancas de impulso fundamentales serán los fon-
dos  Next  Generation IU. Con el fin de comenzar a mate-
rializar su llegada al tejido productivo y social, en el ter-
cer trimestre el banco lanzó sus primeros productos 
de financiación, dirigidos a la adquisición de vehículos 
ecológicos y estaciones de recargo en el marco del Plan 
Mueves III, así como al anticipo de ayudas europeas.

ECONOMÍA VERDE Y 
FONDOS NEXT GENERATION

costes comunes se redujeron 
en un 6,8%. Con eso, la mar-
gen recurrente (básica me-
nos gastos de explotación) al-

canzó los 190 
millones, lo que supo-

ne un incremento del 56,2% 
respeto al obtenido en sep-
tiembre de 2020. 

Respecto al coste del riesgo 
(0,34%), sigue contenido a pe-

El volumen de negocio de la entidad crece un 20 % y supera los 
107.000 M de euros //  Destaca su “fortaleza” para encarar una 
nueva etapa de transformación económica 

Abanca sube otro peldaño en 
la recuperación: en el tercer 
trimestre gana 210 millones

“la cifra más baja del sector fi-
nanciero español y práctica-
mente la mitad de la media”. 

En el mismo sentido, la en-
tidad subraya  también que es 
la que mejores niveles de co-
bertura presenta: 85,4% para 
morosidad y 75,5% para acti-
vos  improductivos. Con eso 
el ratio Texas se sitúa en el 
26,9%, igualmente a la cabeza 
del sector. 

Esta calidad crediticia, aña-
de,  se observa en el conjun-
to de la cartera, incluyendo a 
los clientes que recibieron 
apoyo financiero para afron-
tar las consecuencias de la 
crisis del covid. Para un total 
de 3.403 millones de euros en 
operaciones de financiación 
con aval del  ICO, solo el 0,9% 
de ellas se encuentra en situa-
ción de dudoso. De forma si-
milar, una vez vencidas en 
torno al 75% de las operacio-
nes de  flexibilización finan-
ciera (moratorias) aplicadas 
a familias (1.235 millones), los 
niveles de morosidad de este 
colectivo se mantuvieron en 
mínimos.

Solvencia En materia de sol-
vencia, el cociente de capital 
de Abanca se sitúa en el 
17,3% (13,2% capital máxima 
calidade CET1). Gracias a la 
diversificación de su estruc-
tura de capital, la entidade 
dispone de “amplios colcho-
nes” sobre los requirimentos 
establecidos.

17,3
EN CIFRAS

Depósitos minoristas 
Abanca cuenta con una 
estructura de financiación 
basada principalmente en 
depósitos minoristas, que 
constituyen el 71% de su 
base. Presenta un cociente 
de créditos sobre depósitos 
minoristas (LTD minorista) 
del 95,7% y dispone de 
20.601 millones de euros 
entre activos líquidos (15.107 
millóns) y capacidad de emi-
sión de cédulas (5.494).

71 %

CÓNCLAVE. La subsecretaria 
del Ministerio de Asuntos 
Económicos, Amparo López 
Senovilla, participará en 
Santiago en uno de los pri-
meros eventos presenciales 
abiertos que se celebran tras 
mejorar la situación de la 
pandemia, en el que partici-
parán más de 200 expertos.  

López Senovilla inaugura-
rá el XV Encuentro de Profe-
sionales del Derecho Con-
cursal que se celebrará en la 
capital de Galicia los próxi-

mos días 28 y 29. Esta nueva 
edición de las jornadas se de-
sarrollará bajo fórmula mix-
ta, presencial y webinar. El 
acto de apertura tendrá lu-
gar en el auditorio compos-
telano de Abanca. El encuen-
tro analizará las consecuen-
cias de la entrada en vigor, 
hace poco más de un año, 

del texto refundido de la Ley 
Concursal tanto desde su im-
pacto práctico como desde la 
evolución jurisprudencial. 
Igualmente, se estudiará la 
evolución de las novedades 
legislativas tras la declara-
ción del estado de alarma 
provocado por la crisis sani-
taria en los ámbitos concur-

sal y societario. También se 
abordará el anteproyecto de 
ley de reforma del texto re-
fundido de la Ley Concursal 
que en la actualidad se halla 
en fase de tramitación por el 
Gobierno central. Su entrada 
en vigor supondrá un cam-
bio de paradigma que obliga-
rá a los profesionales a anali-

zar la insolvencia de manera 
preventiva para recurrir re-
sidualmente al actual reme-
dio concursal. 

El catedrático de Derecho 
Internacional Privado de la 
Universidad Autónoma, 
Francisco Garcimartín, di-
sertará sobre la directiva de 
marcos de reestructuración 

preventiva y segunda opor-
tunidad y su transposición 
en España. Los magistrados 
María Salomé Martínez 
Bouzas y Andrés Sánchez 
Magro, junto al economista 
y auditor de cuentas Alfonso 
Gómez Bilbao, presentarán 
la ponencia ‘Avalancha con-
cursal. Gestión eficaz de pro-
cedimientos’. También esta-
rán presentes Ana Belén 
Campuzano, Alfonso Muñoz 
Paredes y Pablo Sócrates 
González- Carrero. J. C.

Doscientos expertos del derecho concursal abordan en 
Compostela el alud de quiebras de empresas por llegar



https://www.elcorreogallego.es/galicia/doscientos-expertos-del-derecho-concursal-
abordan-en-compostela-el-alud-de-quiebras-de-empresas-por-llegar-BX9356377 
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CÓNCLAVE. La subsecretaria del Ministerio de Asuntos 
Económicos, Amparo López Senovilla, participará en 
Santiago en uno de los primeros eventos presenciales 
abiertos que se celebran tras mejorar la situación de la 
pandemia, en el que participarán más de 200 expertos. 



https://www.elcorreogallego.es/galicia/doscientos-expertos-del-derecho-concursal-
abordan-en-compostela-el-alud-de-quiebras-de-empresas-por-llegar-BX9356377 
 

López Senovilla inaugurará el XV Encuentro de Profesionales 
del Derecho Concursal que se celebrará en la capital de 
Galicia los próximos días 28 y 29. Esta nueva edición de las 
jornadas se desarrollará bajo fórmula mixta, presencial y 
webinar. El acto de apertura tendrá lugar en el auditorio 
compostelano de Abanca. El encuentro analizará las 
consecuencias de la entrada en vigor, hace poco más de un 
año, del texto refundido de la Ley Concursal tanto desde su 
impacto práctico como desde la evolución jurisprudencial. 
Igualmente, se estudiará la evolución de las novedades 
legislativas tras la declaración del estado de alarma 
provocado por la crisis sanitaria en los ámbitos concursal y 
societario. También se abordará el anteproyecto de ley de 
reforma del texto refundido de la Ley Concursal que en la 
actualidad se halla en fase de tramitación por el Gobierno 
central. Su entrada en vigor supondrá un cambio de 
paradigma que obligará a los profesionales a analizar la 
insolvencia de manera preventiva para recurrir 
residualmente al actual remedio concursal. 

El catedrático de Derecho Internacional Privado de la 
Universidad Autónoma, Francisco Garcimartín, disertará 
sobre la directiva de marcos de reestructuración preventiva 
y segunda oportunidad y su transposición en España. Los 
magistrados María Salomé Martínez Bouzas y Andrés 
Sánchez Magro, junto al economista y auditor de cuentas 
Alfonso Gómez Bilbao, presentarán la ponencia ‘Avalancha 
concursal. Gestión eficaz de procedimientos’. También 
estarán presentes Ana Belén Campuzano, Alfonso Muñoz 
Paredes y Pablo Sócrates González- Carrero. J. C. 
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